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Descartáveis
sedecompõem
em60dias

PÁGINA 11

Copos e pratos são feitos com
bambu e bagaço de cana.

Novo plástico criado nos EUA
pode ajudar a reduzir a
poluição ambiental.

Resistência

naarte
Aos 57 anos, Marcélia
Cartaxo protagoniza

uma bailarina
nordestina no filme
Pacarrete e fala, ao
CCoorrrreeiioo, sobre a
disposição para

enfrentar preconceitos:
“Eu estou forte e estou

na luta”.

PÁGINA 20

Prêmio à
cidadania
Filmes vencedores da 1ª Mostra
On-line de Curtas das Escolas
Públicas do DF têm como
temática questões como o
combate ao racismo e o respeito
à diversidade. O estudante
Marcos Vinícius Lopes e o
professor Edmar Moreira (foto),
do Centro de Ensino
Fundamental 602 do Recanto
da Emas, ganharam com o
curta O Privilégio. A competição
reuniu 40 obras produzidas nos
últimos cinco anos.

PÁGINA 18

Delegadoque
plantoumaconha
seráexonerado

Incentivo para

empreender

O “sim” na pandemia:
felizesparasempre
Casamento comunitário realizadonanoite de
ontem, noMuseudaRepública, oficializou a
união de 41 casais da capital federal. Bandado
CorpodeBombeiros doDFanimouo evento.
“É omeu sonhode criança. Sempre quis usar
umvestido denoiva”, contaCleidenalva
Domingas, 39 anos, recém-casada com
Huguemberg Soares, 28. PÁGINA 16

CB.Poder
Secretário do Trabalho do GDF,
Thales Mendes Ferreira é o

entrevistado de hoje. O programa,
parceria da TV Brasília e do
Correio, começa às 13h20.

Empresáriasdesucesso,Eda
Machado,do Iesb, e JanetVaz,do
Sabin,dãodicaspara inspirar
mulheresquesonhamtrilhare
vencernomundodosnegócios.

MarceloNoronha,de54anos,perderáhojeocargo
queocupanaComissãodeDisciplinadaPolícia
CivildoDF.Dois filhoseaesposadele também
foramdetidos.Numachácara, investigadores
encontrarampésdaplanta,mudas,estufa,
sementes,balançasdeprecisãoearmas,oque

configuraria tráficoeproduçãodedrogas.PÁGINA 15

Supremovetareeleição
deAlcolumbreeMaia

PlenáriovirtualdoSTFdecide,porseisacinco,queospresidentesdoSenadoedaCâmaranãopodemser
reconduzidosaoscargos.OsministrosBarroso,FachineFuxdivulgaramosvotosnofimdanoitedeontem.

PÁGINA 4

Britânicosaum
diadavacinação

ReinoUnido se prepara para dar início à
campanha contra a covid-19 com a expectativa
de imunizar 20milhões de pessoas. PÁGINA 10
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Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Cada vez
maislíder

Gol de Luciano (foto) dá ao São
Paulo a vitória, por 1 x 0, sobre o
Sport. Na frente doBrasileirão,
Tricolor temquatro pontos de
vantagemsobre o segundo, o

Atlético-MG. Flamengo eGrêmio,
que goleou oVasco por 4 x 0,

completamoG-4.
PÁGINA 12
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Carlos Vieira/CB/D.A Press

Pandemiamobilizou
pautadosdistritais
Quinze projetos sobre a covid-19 aprovados

na Câmara Legislativa viraram lei.
Hámais 51 em tramitação. PÁGINA 13
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» INGRID SOARES

O
presidente Jair Bolsona-
ro aposta na recupera-
ção da economia como
grande trunfo para bus-

car a reeleição em 2022. A equipe
econômica trabalha com a previ-
são de que o Produto Interno
Bruto (PIB) crescerá entre 3% e
4% em 2021 e 2022. Por isso, o
chefe do Executivo adotou o dis-
curso doministro da Economia,
Paulo Guedes, e defendeu que o
crescimento está ocorrendo “em
V”. “Os últimos dados são real-
mente fantásticos”, disse, na se-
mana passada, o comandante do
Planalto. A declaração ocorreu
após o PIB registrar alta de 7,7%
no terceiro trimestre deste ano
em relação ao trimestre anterior,
segundo o Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE). O
índice, porém, ficou abaixo das
projetos domercado, cuja expec-
tativa, emmédia, era de alta de
8,8%, enquanto a própria equipe
econômica previa elevação de
8,3%. Por isso, na contramão do
que prega Bolsonaro e Guedes,
especialistas alertamque o próxi-
moanocomeçaria envolto em in-
certezas.Naopiniãodeles, haverá
dificuldade para uma retomada
mais robustanaeconomia, impli-
cando na tomada de decisões fir-
mesporparte dopresidente.
A lista de problemas é vasta. A

começar pela segunda onda da
covid-19, que já tem levado a no-
vos decretos de lockdown pelo
mundo e também ameaça o Bra-
sil. Apesar da expectativa do iní-
cioda vacinação, aindanão se sa-
be em que ritmo ocorrerá a imu-
nização. Outro entrave é o térmi-
no, no fim deste mês, do auxílio
emergencial, que vem socorren-
do os trabalhadores informais e
ajudando a puxar o PIB. Para am-
parar as famílias e não perder a
popularidade turbinada pelo au-
xílio, o governo busca criar um
programa social substituto, mas
a ideia não avança porque não se
encontra uma fonte de financia-
mento para bancá-lo.
Outra dúvida é sobre a capaci-

dade do Executivo de aprovar a
agendade reformas, comoa tribu-
tária, tida como uma das princi-
pais alavancas para acelerar o
crescimentodaeconomia,melho-
rando a competitividade das em-
presas.Há, ainda, a reformaadmi-
nistrativa; aPropostadeEmendaà
Constituição (PEC) Emergencial,
que trata da regulamentação dos
gatilhos a seremacionados no ca-
so de descumprimento do teto de
gastos; a dos Fundos Públicos, do
Pacto Federativo e,mesmo, oOr-
çamentodaUniãopara2021, tudo
postergado emmeio àdisputa pe-
la Presidência da Câmara. Para
analistas, são fatores primordiais
paraacenarconfiançaaomercado
internacional ea investidores.
Gil CastelloBranco, diretor-ge-

ral da Associação Contas Abertas,
caracterizou a projeção de cresci-
mento feito pela equipe econô-
mica— emmeio ao período ne-
buloso que se inicia em 2021—
como um“palpite”. Ele lembrou
queopaís findaráoanocomcres-
cimento de 97% de dívida públi-
ca, além de deficit fiscal próximo
deR$1 trilhão.
“Assim comoeste ano foi atípi-

co, não se sabe se no próximopo-
deremos ver novas restrições da
pandemia. Esse crescimento de
7,7%do PIB no terceiro trimestre
não deve se repetir nos seguintes,
devido às incertezas. O governo
sequer fixou umameta fiscal para
o ano que vem”, ressaltou. “Vai
depender não só do comporta-
mentodapandemia,masdavaci-
na o quanto antes e da celeridade
na aprovação das propostas e das

GOVERNO/Apesar de Bolsonaro e Guedes pregarem recuperação rápida do país, analistas apontam desafios para a retomada
robusta. Entre as incertezas, estão eventuais novas restrições devido à pandemia, o alcance da vacina e a aprovação de reformas

Assim comoeste
ano foi atípico,
não se sabe se
no próximo
poderemos ver
novas restrições
da pandemia. Esse
crescimento de 7,7%
doPIBno terceiro
trimestre não deve
se repetir nos
seguintes, devido
às incertezas.
O governo sequer
fixou umameta
fiscal para o
ano que vem”

Gil Castello Branco,
diretor-geral da Associação
Contas Abertas

A recuperação do
Brasil temmenos
cara de ‘V’ emais
cara de raiz
quadrada. Os
dados da indústria
forambons,mas
se vê namargem
quenão tem
estímulomuito
forte. Na situação
emquenão se tem
clareza da
vacinação, não
temclareza para a
área de serviços”

André Perfeito,
economista-chefe da
consultoria Necton

Ocrescimento será
menor do que 3%
(...). Bolsonaro
precisa governar e
fazer comque
Guedes assumaque
o liberalismonão é
mais a saída. Precisa
de intervenção do
Estado. Ou faz isso,
ou vai sucumbir,
sem ter força
para se reeleger”

NewtonMarques,
professor de finanças
públicas da Universidade
de Brasília

Disputa acirrada

A corrida pela Presidência da
Câmara opõe dois grupos.
Líder do PP e do Centrão,
Arthur Lira busca o cargo,
enquanto o atual mandatário
da Casa, Rodrigo Maia (DEM-
RJ), tenta fazer seu sucessor,
ou até mesmo a reeleição,
se o Supremo Tribunal Federal
permitir— a Corte está
julgando o tema. Devido à
queda de braço entre os dois
parlamentares, o Centrão
passou a obstruir as votações
no plenário, em outubro. O
bloco suspendeu as obstrução
em 18 de novembro, mas, de lá
para cá, poucasmatérias
relevantes foram aprovadas.

reformas. Isso traráumavisualiza-
ção de que o governo poderá ca-
minhar com austeridade e res-
ponsabilidade fiscal.”
Para não ver a popularidade

desabar—analisa Castello Bran-
co—, Bolsonaro deverá insistir
emcriarumprogramacomrótulo
próprio ou aprimorar o já existen-
te Bolsa Família. “Ele sabe que se
não fizer um novo programa so-
cial, atendendo a esse segmento,
sua apreciação vai cair. Como tem
porobjetivoareeleição,vaiprocu-
rar criar isso.Porém,estánumasi-
nucadebico. Por um lado, precisa
do programa,mas por outro, está
numa situação fiscal difícil e sem
recursos, limitado pelo teto de
gastos. Esse é umdos grandes de-
safiospara2021”, frisou.
Vera Chemim, advogada cons-

titucionalista emestre emdireito
público pela Fundação Getulio
Vargas (FGV), defende e diz que a
possibilidade de a economia de-
colar aos níveis esperados por
Bolsonaro, até 2022, dependerá
de outras variáveis, como investi-
mento privado, além do desem-
penho do setor primário. O con-
sumo das famílias será funda-
mental para que a demanda de
bens e serviços da economia pos-
sa aumentar e pressionar positi-
vamente o investimento privado
nos três setoresdaeconomia.
“Para que o consumo das fa-

mílias possa crescer é necessário
que a oferta de emprego seja esti-
mulada.Ogovernoprecisa adotar
estratégias eficientes e eficazes
para atrair o investimento e o
consumoestrangeiros”, destacou.
“O Brasil também dependerá do
nível de crescimento dos países

Opresidente Jair Bolsonaro e oministro PauloGuedes adotaramodiscurso de que o crescimento da economia está ocorrendo em“V”

desenvolvidos, levando em conta
a pandemia e outros problemas
dela decorrentes, que podem
contribuir negativa ou positiva-
mente para a economia brasilei-
ra, a julgar pelos níveis de impor-
tação daqueles países e da sua
disposição em investir noBrasil.”

Riscos

O economista-chefe da con-
sultoria Necton, André Perfeito,
estima a alta do PIB de 2021 em
2,8% e ummercado de trabalho
deficitário. “É difícil fazer proje-
çõesmaisotimistas.Estamospen-
durados emeventos exógenos aos
modelosanteriores.Aausênciado
auxílio emergencial, por exemplo,
pode fazer a taxa de desemprego
chegar a25%”,disse.
De acordo comoanalista, para

tentar alcançar ameta estipulada,
noanoquevem,ogovernodeverá
assumir riscos. Até então, temde-
legado ou transferido responsabi-
lidades, segundo enfatizou. “O
presidente precisa tomar deci-
sões. Para o bem ou para o mal.
Terá de assumir riscos. Não vai
poder usar a estratégia que vem
utilizando de não assumir posi-
ções”, afirmou. “A situação é críti-
ca. Não adianta jogar para Gue-
des. Com o Congresso, também
terá de alinhavar para conseguir,
teráde seexpor.”
Perfeito ressaltou que hámais

perguntas que respostas. “Vai ter

de decidir: vai continuar com au-
xílio?Vai fazer PEC Emergencial,
não vai ter dinheiro para educa-
ção? É escolha dele. Agora, volta a
discussão da questão da Presi-
dência da Câmara no meio de
umabriga de dois grupos de cen-
trodireita. A eleição (aos coman-
dos das Casas no Congresso) é
em fevereiro. Até lá, não vai dis-
cutir nenhuma pauta relevante?”,
questionou. “O ajuste que Gue-
des propõe é de longo prazo. É
um cálculo político que Bolsona-
ro tem de tomar. Se quiser algo a
curto prazo, o cálculo é outro.”
OPIBdoúltimo trimestre, com

aumento de 7,7%, não foi sufi-
ciente para conter os problemas
gerados na crise sanitária, enfati-
zouPerfeito.“Nãomostrouveloci-
dade surpreendente. A recupera-
ção do Brasil temmenos cara de
‘V’ emais cara de raiz quadrada.
Osdadosda indústria forambons,
massevênamargemquenãotem
estímulomuito forte. Na situação
emque não se tem clareza da va-
cinação, não tem clareza para a
áreade serviços”, ponderou.
NewtonMarques, professor de

finançaspúblicasdaUniversidade
deBrasília (UnB), criticouasproje-
ções. “O governo eGuedes falam
derecuperaçãoemV,nãoé.Ele fala
de otimismo,mas sendo realista,
vai ter de baixar a bola. O cresci-
mento serámenordoque3%.Um
dado relevante é comparar o ter-
ceiro trimestre deste ano contra o

doanopassado:houveumaqueda
de 3,9% em 12meses”, afirmou.
“Bolsonaro precisa governar e fa-
zer comqueGuedesassumaqueo
liberalismonãoémaisasaída.Pre-
cisa de intervençãodoEstado.Ou
faz isso, ou vai sucumbir, sem ter
forçaparasereeleger”,advertiu.

Diálogo

Já Rodrigo Augusto Prando,
cientista político da Universida-
de Presbiteriana Mackenzie,
disse que, embora haja sinais de
uma melhora tímida na econo-
mia, Bolsonaro poderá enfren-
tar dificuldades na Câmara para
aprovar as reformas de que ne-
cessita. “Dependendo de quem
for o presidente da Câmara, po-
de trancar pautas. Qualquer re-
forma pode ficar parada, fazen-
do com que o ambiente político
gere desconfiança entre acionis-
tas e investidores, consequente-
mente, dificultando a reeleição
de Bolsonaro.”
Prando destacou, ainda, que

Bolsonaro deveria dar sinais de
diálogo à comunidade interna-
cional, substituindo os minis-
tros das Relações Exteriores, Er-
nesto Araújo, e dos Meio Am-
biente, Ricardo Salles. “Ele po-
deria trocar o chanceler, ace-
nando que o Brasil está menos
ideológico e mais pragmático.
Poderia trocar o ministro do
Meio Ambiente para que outros
países e investidores entendes-
sem que o Brasil atacará a ques-
tão das queimadas e do desma-
tamento”, justificou. “Pode cons-
truir pontes comosEstadosUni-
dos. Poderia tomar várias ações
que levariam a uma melhora
substancial do clima político, o
que impacta nas questões eco-
nômicas. Se Bolsonaro ficar con-
tando com melhora da econo-
mia, crescimento econômico e
manutenção de um auxílio
emergencial, ainda que custe
endividamento maior das con-
tas públicas, pode se darmal.”
O especialista tambémdefen-

deu que Bolsonaro precisa assu-
mir o comando, de fato. “A saída é
tentar governar. Colocar questões
ideológicas de lado, ou as dificul-
dades serãomuito grandes. Preci-
sa liderar. Nesses dois anos, dei-
xou a desejar. Semudar a postura,
temcondições de reverter a situa-
ção emelhorar o clima político,
impactando positivamente na
economia”, avaliou.

Crescimento econômico
ainda é a maior aposta

Especialistas tambémcriticamaparalisação da
Câmara, emmeio à disputa de poder naCasa

Minervino Júnior/CB/DA.Press - 30/4/19

Marcelo Camargo/Agencia Brasil - 4/11/20
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Uma boa notícia para o governo
» ROSANAHESSEL

A
economia está se recupe-
randode formamais lenta
queoesperado, comalgu-
mas previsões apontando

umavoltadoProdutoInternoBru-
to (PIB) ao patamar de 2019 ape-
nasno fimde2021.Apesardisso, o
Banco Central vai encerrar o ano
semnovasmudançasna taxabási-
ca de juros, a Selic, que deve ser
mantida em 2% ao ano, omenor
patamar da história, conforme o
consensodomercado.
Para os analistas ouvidos pelo

Correio, na última reunião de
2020 doComitê de PolíticaMone-
tária (Copom) do Banco Central,
que ocorre amanhã—quando se-
rá divulgadoo Índice dePreços ao
ConsumidorAmplo (IPCA) deno-
vembro—ena quarta-feira, o BC
não vai mexer na Selic porque a
autoridademonetária continuará
focada em suamissão principal:
preservar o valor da moeda. E,
nessesentido,os riscosdeumaes-
calada na inflação oficial estão
descartados,mesmo comos pre-
ços de alimentos acumulando al-
tas de dois dígitos. Por isso, eles
acreditamqueoBCnãodeveado-
tarmudanças drásticas na políti-
ca, pelomenos, durante a primei-
rametadede2021, prolongandoo
cenáriode juros reais (descontada
a inflação)negativos.
A expectativa demanutenção

da Selic no início do próximo ano
ganhou força após a Agência Na-
cional de Energia Elétrica (Aneel)
antecipar para dezembro o au-
mento da tarifa da conta de luz
para o patamarmais alto da ban-
deira vermelha. “O reajuste na ta-
rifa deu mais tempo para o Co-
pommanter os juros em 2%, por-
que trouxe a pressão inflacionária

fiscal e demanutenção do teto de
gastos— emenda constitucional
que limita o aumentodedespesas
à inflação do ano anterior —, o
Copompoderá antecipar o início
dealtadaSelic.
Roberto Padovani, economis-

ta-chefe do Banco BV, reconhece
que há incertezas no processo de
retomada da economia no ano
que vem. Padovani projeta alta de
4%no PIB de 2021, “embora o re-
sultado do terceiro trimestre sugi-
ra algomais próximo a 3,5%”. “A
vacinação é um fator não econô-
micoquevai fazercomqueosetor
de serviços, que estámais atrasa-
do, recupere terreno”, afirma.
Os juros básicos do Brasil são

elevados se comparados compaí-
ses desenvolvidos e até mesmo
com países vizinhos, como Peru
(0,25%ao ano), Chile (0,5%) eCo-
lômbia (1,75%), com exceção da
Argentina, com juros na casa de
38%anuais.

Desconfiança

Apesar da elevada desconfian-
ça de que o governo conseguirá
controlar as contas públicas, oTe-
souroNacional conseguiu emitir
US$2,5bilhõesnomercadoexter-
no,naquarta-feirapassada, apro-
veitando o excesso de liquidez
no mercado externo, que au-
mentou após a vitória do demo-
crata Joe Biden na corrida à pre-
sidência dos Estados Unidos e
com a expectativa de novos pa-
cotes fiscais dos EUA e da Euro-
pa. Para o economista-chefe do
Banco Fator, José Francisco de
Lima Gonçalves, entretanto, essa
emissão não reflete aumento na
confiança no país, uma vez que o
Peru conseguiu emitir bemmais:
US$4bilhões.“Devido ao excesso

de liquidez externa, o fluxo de in-
vestimentos estrangeiros está di-
recionado para os mercados
emergentes e, portanto, não é
uma coisa só nossa. E, nesse con-
texto, o Brasil não é omais queri-
do, mas não é apenas pelo risco
fiscal. Ele não temperspectiva de
crescer de forma robusta e, por-
tanto, não há perspectivas de
ganhoscomaeconomia”,destaca.
José Júlio Senna, ex-diretor do

Banco Central e chefe do Centro
deEstudosMonetáriodo Instituto
BrasileirodeEconomiadaFunda-
ção Getulio Vargas (FGV Ibre),
também reconhece que essemo-
vimento de entrada de estrangei-
ros nopaís tema ver com“umali-
nhamento de bons ventos exter-
nos”,comaexpectativaderecupe-
ração da economia global. “Os
países emergentes estão se bene-
ficiandocomessaondade euforia
embusca até de empresas consi-
deradas arriscadas, e omercado
não está considerando os obstá-
culos de umprocesso de retoma-
dadaeconomia”, avalia.
Entre os economistas não há

umconsenso de que a poupança
guardadapelosbrasileirosnapan-
demiadeverá se tornar emconsu-
monoanoquevemdevidoaoele-
vadograude incertezasnomerca-
dode trabalho. Eles lembram, ain-
da, queos jurosbaixos ajudarama
alavancar empréstimos para a re-
tomadada indústriaedocomércio
na crise sanitária,mas ainda não
surtemefeitonosserviços,quetêm
umpeso de 70%naPIB. Esse seg-
mento, que éoquemais emprega,
sódeverárecuperaropatamarpré-
crise comumavacinaçãomaciça,
segundoTatiana Ribeiro, econo-
mista-chefe daBNPParibasAsset.
Elaprevêodesemprego chegando
a16%noanoquevem.

de preços administrados para
2020.Com isso, nãohámais apos-
tas de que o BC vai elevar a Selic
no início de 2021”, explica Eduar-
doVelho, economista-chefe da JF
Trust Investimentos. Ele levou de
3,8%para4,2%aprevisãode infla-
çãodeste ano, apóso reajuste.
Pelas projeções do economis-

ta-chefe da ConfederaçãoNacio-
nal do Comércio (CNC), Carlos
ThadeudeFreitasGomes,aoman-
ter a Selic, o Copomdará uma si-
nalização de que a perspectiva,
agora, é não subir os juros nas
próximas reuniões, algo que só

deve ocorrer no fim do ano que
vem.“Amedida daAneel, aumen-
tandoa luzestemês,aliviouopró-
ximoano.Comodólar caindo, ca-
pacidade ociosa ainda elevada e
semnovos auxílios emergenciais,
a inflação deve subir menos em
2021”, dizoex-diretordoBC.
As projeções domercado estão

em3%paraa taxano fimde2021e
as expectativas para o IPCA de
2020e2021mostramumcompor-
tamento dentro dasmetas, desta-
ca Alessandra Ribeiro, sócia da
Tendências Consultoria. “A recu-
peraçãoda economia será gradual

e as pressões de demanda devem
ter uma acomodação que vai se
reverter nos preços. Com isso, a
inflação deve continuar sob con-
trole, eoBCcontinuarácomodis-
curso para o governomanter o re-
gime fiscal e evitar aumento dos
jurosprecipitadamente”, avalia.
O FundoMonetário Interna-

cional (FMI) sinalizou essa possi-
bilidade de corte na Selic e defen-
deu uma redução gradual dos es-
tímulos fiscais em relatório divul-
gado recentemente. Mas, para
analistas, caso o governo escorre-
guenessaagendadeconsolidação

PODER / Expectativa entre analistas é de que o Banco Central manterá a taxa básica de juros em 2% ao ano, pelo menos,
até o primeiro semestre de 2021. Os riscos de uma escalada na inflação oficial estão, temporariamente, fora do radar

EDUCAÇÃO
SE CONSTRÓI
COLETIVAMENTE
Em meio aos desafios de um mundo que está em um
constante e acelerado processo de transformação,
nós, do Colégio Marista João Paulo II, continuamos a
oferecer, de forma ainda mais conectada aos
estudantes, educadores e famílias, uma educação de
excelência.

Vivemos um momento único e eu, como
integrante do Conselho de Pais Maristas,
participo das reuniões de pais, acompanho
as reuniões dos estudantes com a equipe da
escola e reconheço a dedicação e o carinho
de todos.

Polyanna Serejo,

mãe de estudante marista

e integrante do Conselho de Pais.

maristajoaopauloii.org.br/matriculas

MATRÍCULAS ABERTAS PARA 2021

61 3426 4600maristaJP2 702 NORTE

Turno regular | High School Marista

AmedidadaAneel,aumentandoa
luzestemês,aliviouopróximoano”

Carlos Tadeu de Freitas Gomes,
ex-diretor do BC e economista-chefe da CNC

Nãohámais apostasdequeoBC
vai elevar aSelic no início de2021”

Eduardo Velho,
economista-chefe da JF Trust Investimentos

Helilo Montferre/CB/D.A Press - 1/8/16Paulo de Araújo/CB/D.A Press - 9/11/11
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STF barra reeleição no Congresso

PODER/ Por seis votos contra cinco, Supremo proíbe os presidentes do Senado, Davi Alcolumbre, e da Câmara, Rodrigo
Maia, de tentarem se manter no cargo. Maioria da Corte entende que permitir a recondução seria desrespeito à Constituição

» JORGE VASCONCELLOS

P
or maioria dos votos, o
SupremoTribunal Fede-
ral (STF) decidiu, ontem
à noite, no plenário vir-

tual, vetar a reeleição dos presi-
dentes da Câmara, Rodrigo Ma-
ia (DEM-RJ), e do Senado, Davi
Alcolumbre (DEM-AP), nos res-
pectivos cargos. No julgamento,
iniciado na sexta-feira, os últi-
mos a votar foram os ministros
Edson Fachin, Luís Roberto Bar-
roso e Luiz Fux, presidente da
Corte. O placar final ficou em
seis votos a cinco contra a re-
condução dos mandatários das
Casas do Congresso.
O STF julgou a Ação Direta

de Inconstitucionalidade (Adin)
6524, movida pelo PTB e que
pedia a proibição da reeleição
dos dois chefes do Congresso. O
partido baseou-se no artigo 57
da Constituição, que diz: “Cada
uma das Casas reunir-se-á em
sessões preparatórias, a partir
de 1º de fevereiro, no primeiro
ano da legislatura, para a pos-
se de seus membros e eleição
das respectivas mesas, para
mandato de dois anos, vedada
a recondução para o mesmo
cargo na eleição imediatamen-
te subsequente”.
Maia e Alcolumbre tomaram

posse nos cargos no início da at-
ual legislatura, em 2019. O de-
putado já havia sido reeleito
uma vez. Com base no entendi-
mento do Supremo, agora só
poderão voltar a se candidatar
aos respectivos cargos em 2023.
O voto final do julgamento foi

do presidente do STF, Luiz Fux,
contrário à reeleição de Maia e
Alcolumbre. Ele divergiu do re-
lator da matéria, ministro Gil-
marMendes. Nomesmo sentido
de Fux, votaram Luís Roberto
Barroso, Edson Fachin, Rosa
Weber, Cármen Lúcia e Marco
Aurélio Mello. Acompanharam
o relator osministrosDiasToffo-
li, Ricardo Lewandowski e Ale-
xandre deMoraes. Kassio Nunes
Marques, por sua vez, apresen-
tou umvoto parcialmente diver-
gente em relação ao de Gilmar
Mendes. Pelo seu entendimento,
é possível haver apenas uma ree-
leição, o que beneficiaria so-
mente Alcolumbre.

Macapáterásegundoturno

ELEIÇÕES

» AUGUSTO FERNANDES

Depois de ter as eleiçõesmuni-
cipais adiadas devido ao apagão
que impactou quase todo o Ama-
pá emnovembro,Macapá teve o
primeiro turnoda votaçãoontem.
Nadisputaparaaprefeitura, Josiel
Alcolumbre (DEM) eDoutor Fur-
lan (Cidadania) conseguiram
avançar para o segundo turno,
queocorreránopróximodia20.
O resultado confirmou o que

projetavam pesquisas de inten-
ção de voto. Irmão e primeiro su-
plente do presidente do Senado,
DaviAlcolumbre (DEM-AP), Josiel
foi a escolha de 29,47%dosmaca-
paenses, com 59.511 votos. Em-
presário e jornalista, ele tem 47
anos e concorre pela primeira vez
a um cargo público desde que se
filiouaoDemocratas, em2010.
Após a apuração dos votos, Jo-

siel prometeu dar continuidade
ao trabalho do atual prefeito de
Macapá, Clécio LuisVieira (sem
partido), que o apoia nestas elei-
ções e disse estar aberto ao diálo-
go. “Nós vamos dialogar com to-
dos, independentemente da posi-
ção política ou ideológica. Nossa
bandeira partidária não é de ape-
nas um partido ou de uma cor
apenas, nossa bandeira é a ban-
deiradeMacapá”, frisou.
Já Doutor Furlan recebeu

32.369 votos, que corresponde-
ram a 16,03% do total. Cirurgião
cardiovascular, ele também tem
47anos e já foi eleitodeputadoes-
tadual no Amapá por duas vezes,
em 2014 e 2018. Assim comoo ri-
val, esta é a primeira vez que o

candidato doCidadania disputa a
prefeitura de Macapá. “O povo
quermudança, o povo não quer
mais oligarquias, não quer mais
famíliasnopoder”, discursou.
Segundo o Tribunal Superior

Eleitoral (TSE), 217.161 pessoas
votaram em Macapá e 75.557
não foram às urnas. O presiden-
te da Corte, ministro Luís Rober-
to Barroso, salientou que a elei-
ção “correu na mais absoluta
tranquilidade em termos de se-
gurança pública, em termos de
segurança sanitária e com um
númeromuito baixo de inciden-
tes”. Ele parabenizou a popula-
ção deMacapá por ter participa-
do do processo eleitoral após a
pane de eletricidade que ocor-
reu emnovembro.

Irmãodo presidente do Senado,
Josiel Alcolumbre foi a escolha
de 29,47%dos eleitores

Luiz Fux, destacou, em seu
voto, que “a regra constitucio-
nal é direta e objetiva” ao proi-
bir a reeleição dos presidentes
dasCasas doCongressonames-
ma legislatura. “Nesse ponto, a
norma constitucional é plana:
não há como se concluir pela
possibilidade de recondução
em eleições que ocorram no
âmbito da mesma legislatura
sem que se negue vigência ao
texto constitucional”, escreveu
o presidente da Corte.
Um dos pré-candidatos à

Presidência da Câmara, o depu-
tado Marcos Pereira (SP), presi-
dente do Republicanos, come-
morou a decisão do Supremo.
Pelo Twitter, afirmou que o “STF
agiu com responsabilidade ao
recusar a tese casuística de ree-
leição no Parlamento”.
O resultado do julgamento

também foi favorável ao presi-

dente Jair Bolsonaro (sem par-
tido), que tem trabalhado pa-
ra evitar a reeleição de Rodri-
go Maia, visto como um ad-
versário do governo. O chefe
do Planalto tenta emplacar,
no comando da Câmara, o de-
putado Arthur Lira (AL), líder
do PP e do Centrão.
Com a decisão do STF, fica

fortalecido o nome do deputado
Baleia Rossi (MDB) comoprová-
vel representante do grupo de
Maia na eleição para o comando
da Casa,marcada para fevereiro.

Pressões

A Advocacia-Geral da União
(AGU) e a Procuradoria-Geral
da República (PGR) enviaram
parecer à Corte entendendo
que o assunto deveria ser deci-
dido pelo Legislativo.
O Centrão, por sua vez, pro-

curou pressionar o STF: um do-
cumento intitulado “Carta à Na-
ção Brasileira e ao Supremo Tri-
bunal Federal”, editado pelos
partidos do bloco de sustenta-
ção do governo, pediu aos mi-
nistros que a reeleição fosse ve-
dada. “O sistema democrático e
representativo brasileiro não
comporta a ditadura ou o coro-
nelismo parlamentar”, destaca
um trecho domanifesto.
Outro texto, assinado por

14 senadores do Muda Senado,
também se posiciona contra a
possibi l idade de reeleição.
“Consideramos que a alter-
nância de poder é essencial
para a democracia. O Congres-
so deve respeitar a Constitui-
ção Federal , que muitos de
seus antigos membros ajuda-
ram a construir e à qual estará
sempre submetido”, escreve-
ram os senadores.

OSTFagiu com
responsabilidade
ao recusar a tese
casuística de reeleição
noParlamento”

Marcos Pereira
(Republicanos-SP),
deputado federal, vice-presidente
da Câmara e presidente
do Republicanos

Vitória da democracia
brasileira e do povo
brasileiro. A nossa
Constituição ainda
temefeito e foi
respeitada. Esse era
omínimoa ser feito”

Major Olímpio (PSL-SP),
senador, líder do PSL na Casa

Ainda existem
juízes emBrasília! A
tentativa absurda de
rasgar a Constituição
embenefício de
interesses ocultos
foi barrada. 6x5.
Parabéns para todos
que resistiram.
Vence a Justiça”

Alessandro Vieira (Cidadania-
SE), senador, vice-líder do Bloco
Parlamentar Senado
Independente

Ed Alves/CB/D.A Press - 3/2/20

Davi Alcolumbre vinha trabalhando para conseguir a reeleição,masRodrigoMaia assegurava que não ia tentar semanter no cargo

Gabriel Penha/PhotoPress/Estadao Conteudo

Como votaram
osministros

A favor da reeleição

» Gilmar Mendes
» Dias Toffoli
» Alexandre de Moraes
» Ricardo Lewandowski

Contra

» Marco Aurélio Mello
» Cármen Lúcia
» Rosa Weber
» Luís Roberto Barroso
» Edson Fachin
» Luiz Fux

A favor apenas deAlcolumbre

» Kassio Nunes Marques
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Parâmetroparaomundoquandooassuntoé campanhavacinal, oBrasil pode se tornaroazarãonabuscaporum imunizante
contraa covid-19. Especialistas criticamacirramentodapolitizaçãodoprodutoeos constantesdesacertosdoMinistériodaSaúde

Sob risco de ficar para
trás na corrida por vacina
» MARIA EDUARDA CARDIM
» BRUNA LIMA

E
nquanto países se prepa-
ram para iniciar a vacina-
ção contra a covid-19 esta
semana, o Brasil, que sem-

pre foi parâmetro para omundo
em relação às campanhas vaci-
nais, restringiu as possibilidades
de futuros imunizantes a duas ou
três opções. O número veio do
ministro da Saúde, Eduardo Pa-
zuello. Em meio à corrida por
uma vacina, especialistas acredi-
tam que o vaivémde declarações
da pasta e a briga política decla-
rada entre o presidente Jair Bol-
sonaro e o governador de São
Paulo, João Doria, podem fazer
comqueopaís fique para trás.
Para o epidemiologista e pro-

fessor do Departamento de Saú-
de Coletiva da Universidade de
Brasília (UnB)Mauro Sanchez, a
coordenação da busca por um
imunizante poderia ser melhor.
“Não acho que seria muito justo
dizer que o Brasil está atrasado
em relação à vacinação, mas al-
gumas ações fecham portas que
nãoprecisam ser fechadas.”
Comoexemplo, ele cita a briga

política entre o governo federal e o
governopaulista, que anunciou a
compradaCoronaVac, produzida
pelachinesaSinovacepelo Institu-
to Butantan. Emoutubro, após o
ministrodaSaúdeassinarumpro-
tocolode intençãoparaadquirir46
milhões de doses do imunizante,
Bolsonaro desautorizou Pazuello
aoafirmarquenãocomprariaava-
cina.“Nomomento, essabriga im-
pedeoBrasildeternohorizontede
curtoprazoapossibilidadedavaci-
na CoronaVac”, analisa Sanchez.
“Comoomundovaiquerervacina,
se vocênão sinalizar quequer esse
imunizante,podeficarsem.”.
OMinistério da Saúde garante

que já teve conversas sobre a Co-
ronaVac e que está interessado
em um imunizante que seja re-
gistrado pela Agência Nacional
deVigilância Sanitária (Anvisa),
independentemente da origem.
“Demaneira clara e objetiva: esse
ministério está interessado, sim,
em uma vacina que seja registra-
da pela Anvisa, que semostre efi-
caz e segura. E que passe por to-
dos os processos para que possa,
efetivamente, ser incorporada ao
Programa Nacional de Imuniza-
ção (PNI)”, disse o secretário de

Um dia após o sepultamento
dasmeninas Emilly e Rebecca, de
4e7anos,mortasporbalasperdi-
das enquanto brincavamna por-
ta de casa, na Baixada Fluminen-
se, no Rio de Janeiro, dezenas de
pessoas protestaram nas ruas de
Duque de Caxias, onde elas vi-
viam.Amanifestação teve aparti-
cipação dos familiares das crian-
ças, que eramprimas.
Foram levados cartazes com

frases como “Parem de nos ma-
tar”,“JustiçaporEmilly eRebecca”
e “Vidas negras importam”, bor-
dão que também foi entoado pe-
losparticipantes.
“Era minha única neta. Era o

meu tesouro. Foimuito esperada,
muito desejada. E agora, quem é
que vai me dar a minha neta de
volta? Quem é que vai se respon-
sabilizar pelo que foi feito? Nin-
guém. Sabe por quê? Porque eles
não estão nem aí pra gente, nem
aí para o ser humano”, discursou
Lídia da SilvaMoreira Santos, avó
deRebeccae tiadeEmilly.
Em vídeo emque convidava a

população a acompanhar o ato
emhomenagemàsmeninas, opai
deRebecca,MayconDouglasMo-
reira Santos, disse que amorte de-
las destruiu a família e que seu so-
nho havia acabado com amorte
daúnicafilha.“Infelizmente,acon-
teceuaquiloqueeunãodesejopa-
raninguém,paraquemépai, para
quemémãe. Ninguémpode per-
der um filho do jeito que a gente
perdeu, numa fatalidade, numa
violência dessas”, afirmou. “Meu
sonho acabou. (Amorte) destruiu
minha família, acabou com todos
osplanosqueagente tinhacomas
meninas. AEmilly ia ter uma festi-
nha, agora, e não vai poder ter..
Mas vai ser sempre lembrada, vai
estarsempreemnossoscorações.”
Emilly e Rebeccamoravamna

comunidade do BarroVermelho,
em JardimGramacho, nomunicí-
pio deDuque deCaxias.Vizinhos
relataramqueumcarro da Polícia
Militar foi vistodisparando tiros.A
PM confirmou que uma equipe

sigmadf.com.br sigmadf

912 Sul 3346-3232 606 Norte 3349-1088
910 Norte: 3535-8400 Águas Claras 3027-6060

Alan - ex-aluno Sigma

Onde os valores são prioridade,o resultado é consequência.

Participou do Sigma-Mundi e da Semana de Arte Moderna
e foi vencedor do projeto de empreendedorismo do Sigma.
Selecionado por currículo pela Embaixada da Coréia do Sul,
conquistou bolsa de estudos para cursar Relações
Internacionais na Seoul National University.

Da Educação Infantil ao Ensino Médio do Sigma, estimulamos o protagonismo,
o olhar crítico e a capacidade de realização de nossos alunos, pois acreditamos
no potencial de cada um. Aqui, eles têm vivências que geram conhecimento com
significado e excelentes resultados, formando-se como cidadãos confiantes
das próprias possibilidades, conscientes das próprias escolhas e dos próprios atos.
Excelência acadêmica e qualidade nas relações aprova:
-1º lugar no Enem/DF nas objetivas entre as escolas com mais de 150 inscritos
- 436 aprovações nas melhores universidades do País
*Resultado parcial de 2020

APONTE PARA O QR CODEE AGENDE UMA VISITA

Vigilância em Saúde, Arnaldo
Medeiros, emcoletiva dapasta.
Para o infectologista do La-

boratório Exame e diretor cien-
tífico da Sociedade de Infectolo-
gia do DF, David Urbaez, antes

de discutir se o governo está ou
não adotando planejamento
aquém da necessidade do mo-
mento, é necessário aguardar o
protocolo dos resultados e a
análise da Anvisa. “Acelerações
são boas quando feitas de for-
ma coerente. Até agora, tudo foi
acelerado. Mas a fase três dos
estudos clínicos não tem como
ser acelerada, porque depende
do número de eventos, de pes-
soas infectadas.”
Ele destaca que o go-

verno precisa estar a
postos para agilizar a
aplicação das vacinas
quando, de fato, houver
algo concreto, mas
aponta que as lideran-
ças de São Paulo não
devemfazerpressãoco-
mo se os passos preli-
minares para a aprovação do
imunizante já estivessem con-
cluídos.“Issoéuminfeliz jogopo-
lítico que, obviamente, precisa ser
afastado. Esta vacina (CoronaVac)
acaba virandouma ferramenta de
proselitismo político e, agora, é
uma das principais pautas desse
palanque. É lamentável que toda
essa condução não esteja sendo

feita a partir do PNI”, critica Ur-
baez, frisando que a descentrali-
zação das ações foram uma falha
das autoridades brasileiras e que
podecomprometeroandamento
da campanha de vacinação con-
tra a covid-19.
Isso porque, se estados reali-

zarem ações desarticuladas, co-
mo pode ocorrer em São Paulo, o
problema de transmissão não é
resolvido a nível de epidemia na-

cional e se quebra a ca-
deia de universalização
da vacina, apontam os
especialistas. Por en-
quanto, com a baixa dis-
ponibilidade de doses, o
objetivo é diminuir a
mortalidade e incidên-
cia de casos graves, co-
mo consta nas missões
doMinistério da Saúde.

Sanchez acredita que a vaci-
nação por estados pode ter um
lado positivo, mas concorda que
a iniciativa estadual ocorre por
falta de coordenação entre o go-
verno e as unidades federativas.
“Por vias tortas, acaba-se resol-
vendo parte da cobertura vacinal
que o governodeveria coordenar,
masdenota justamenteuma falta

de coordenação, falta de um dis-
curso igual, que a gente vê desde
o início dapandemia”, afirma.
Para o professor, a falta de di-

reção na busca por um imuni-
zante faz com que a perspectiva
de uma vacinaçãomais ampla fi-
que ainda mais distante. “Com
essa novela toda, o Brasil não vai
ter vacina para todomundo e es-
se plano de priorização, divulga-
do pelo ministério, já começa a
dar confusão. Já vi questiona-
mentos sobre porquê um grupo
está incluso e outro, não”.
Na semana passada, a coorde-

nadora doPNI, Francieli Fantina-
to, ressaltou que, à medida em
que houver novas previsões de
entregas de vacina, há chance de
ampliar os grupos já elencados
pela pasta (leia no quadro). “Essa
definição (de grupos) foi feita em
cima da situação epidemiológica
que leva em consideração os óbi-
tos e riscos de agravamento pela
doença, além dos grupos que
têmmaior exposição ao vírus. A
partir do momento em que se
temmais vacina licenciada, com
mais quantitativos disponíveis,
há de se pensar, sim, e se planejar
a inserção denovos grupos.”

Divisão
por grupos

1º grupo

Idosos a partir dos 75 anos, pessoas
commais de 60 anos e que vivem em
asilos ou instituições psiquiátricas,
profissionais da saúde e indígenas

2º grupo
Pessoas de 60 a 74 anos

3º grupo
Pessoas com comorbidades que
apresentammaior chance para
agravamento da doença (exemplo:
portadores de doenças renais
crônicas e cardiovasculares)

4º grupo
Professores, forças de segurança
e salvamento, funcionários do
sistema prisional e população
privada de liberdade

do 15º Batalhão fazia um patru-
lhamento na comunidade do Sa-
pinho e teria ouvido disparos de
armade fogo. A corporação alega,
no entanto, que os agentes não
atiraramdevolta.
Já a Polícia Civil, por meio da

Delegacia deHomicídios da Bai-
xada, abriu inquérito para apurar
asmortes. Os cincomilitares que
estavamna região já foram ouvi-
dos e tiveram cinco fuzis e cinco
pistolas apreendidos para que a
análise balística seja feita. A ten-
dência é de que os parentes das
meninas sejamouvidoshoje.
Uma homenagem àsmeninas

também foi feita na capital do
Rio, pela ONG Rio de Paz. Pela
manhã, uma coroa de flores foi
colocada junto às placas com os
nomes de Rebecca e Emilly, que
foram afixadas no sábado, na La-
goa Rodrigo de Freitas, junto às
deoutras de criançasmortas pela

violência no Rio. De acordo com
a plataforma Fogo Cruzado, 22
crianças commenos de 12 anos
foram baleadas na regiãometro-
politana desde o início deste ano.
Oito delasmorreram.
“A dor das famílias que perde-

ram seus entes queridos é irrepa-
rável. Duas crianças na porta de
casa e umpolicial exercendo sua
missão.Desdeasprimeirashoras,
a Polícia Civil realiza as investiga-
ções, e nós daremos uma respos-
ta à sociedade. Minha solidarie-
dade e orações”, escreveu, no
Twitter, o governador em exercí-
cio do Rio, Cláudio Castro. “Sou
defensor deumapolítica de segu-
rança que atue com inteligência e
focada empreservar vidas. A Sub-
secretaria deVitimados dará todo
o apoio às famílias. Vamos com-
bater de frente a criminalidade
em nosso estado. Não há lugar
ondeapolícianãopossa entrar!”

Santiago, Raull/Twitter
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Energiaquedóinobolso

CONJUNTURA / Após crise no Amapá, governo descarta risco de apagão nacional, reajusta a conta de luz para o patamar
mais elevado da bandeira vermelha e segue sem cumprir a promessa de redução de subsídios, que encarecem o preço da tarifa

1,30%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

1,92%R$6,220

Ibovespa nos últimos dias Na sexta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na sexta-feira Na sexta-feira

Prefixado
30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)
Capitaldegiro

111.400
R$5,124

(▼ 0,3%)

R$1.045
Junho/2020 0,26
Julho/2020 0,36
Agosto/2020 0,24
Setembro/2020 0,64
Outubro/2020 0,86

26/novembro 5,335
27/novembro 5,332
1º /dezembro 5,346
2/dezembro 5,228
3/dezembro 5,140 5,07%

0,83%
NovaYork

Bolsas
Nasexta-feira

1º/12 2/12 3/12 4/12

113.750

» SIMONEKAFRUNI

D
epois que oAmapá ficou
22diassemenergiaeopre-
sidente Jair Bolsonaro
mandou a população to-

marbanhosmais curtospara eco-
nomizar na conta de luz,muitas
dúvidas surgiramemtornoda for-
maçãodepreços eda robustez do
setor elétricobrasileiro. Especialis-
taseosecretáriodeEnergiaElétrica
doMinistério deMinas e Energia
(MME), Rodrigo Limp, garantem
queopaísnãocorreriscodecolap-
soenergéticoeoocorridonoAma-
pá foi umproblema técnico pon-
tual, cuja solução definitiva deve
seranunciadanestasegunda-feira.
Quantoàstarifas,oesforçoprome-
tidopelogoverno,dereduzirsubsí-
dioseencargos,está longedesurtir
efeito. Parapiorar, os reservatórios
estãocomvolumesabaixodoespe-
radoeaAgênciaNacionaldeEner-
giaElétrica (Aneel) acionouaban-
deira tarifárianonívelmáximoeste
mês, com custo extra de R$ 6,243
a cada 100 quilowatts-hora (kWh)
consumidos.
Rodrigo Limp classifica o de-

sabastecimento do Amapá como
“inadmissível”. As medidas, pa-
liativas, estão assegurando o for-
necimento de energia, mas a so-
lução estrutural para o Amapá
ainda não foi divulgada. “O pro-
blema foi pontual e técnico. Va-
mos anunciar medidas nesta se-
gunda-feira e, tanto a Aneel
quanto oMME, estão apurando
as causas e a responsabilidade
pelo que ocorreu”, explica. Limp
também destaca
que o governo
isentou os consu-
midores do Ama-
pá do pagamento
da conta de luz,
mas que isso não
recairá sobre os
demais brasileiros.
“O valor será na
CDE(ContadeDe-
senvolvimento
Energético, que
engloba os princi-
pais encargos do
setor e é rateada
entretodososcon-
sumidores do
país),masserácus-
teadopor recursos
doTesouro”,diz.
O sistemaener-

gético do país tem
robustez para im-
pedir apagões co-
mo o do Amapá,
assegura Limp,mesmoque a eco-
nomia tenhauma forte retomada.
“Em 2020, teremos redução no
consumo em relação a 2019. No
augeda crise, a queda foi de 10%a
15%.Mas isso vem sendo recom-
posto”, afirma. Emoutubro, o con-
sumofoi4%maior quenomesmo
mês do ano passado. “Estamos
preparadospara suportar o cresci-
mento. Empreendimentos estão
sendoconstruídos ehojeomerca-
do livre temparticipaçãosignifica-
tiva, de 30%, no fornecimento de
energia”, diz.“Osetor investeR$40
bilhões.Hácrescimentoemfontes
renováveis, comoeólica e solar. As
térmicas são parcela importante
para segurança energética. Além
disso, avançamosna transmissão,
que permite que a energia produ-
zida numa região abasteça as de-
mais”, esclarece.
Atualmente, os reservatórios

do Sul e do Sudeste ainda estão
em condições críticas, o que tor-
nou o Nordeste exportador de
energia. “O único estado que ain-
danãoestánoSistemaInterligado
Nacional (SIN) é Roraima”, conta.
Isso porque a linha de transmis-
são que atenderá a região foi lici-
tada em 2010, mas, desde então,

não consegue licenciamento am-
biental por passar nomeio de ter-
ras indígenas. “Nossa expectativa
é resolver isso logo e iniciar as
obras em 2021. Além disso, tere-
mos novo leilão de transmissão,
agora, dia 17 de dezembro”, assi-
nala o secretário. No certame, se-
rão ofertados 11 lotes que pre-
veem a instalação demais 1.958
kmde rede emnove estados, com
investimentodeR$7,34bilhões.

Penduricalhos

Se há garantia no abasteci-
mento, falta resolver os penduri-
calhos que encarecem a conta de
energia. Claudio Sales, presiden-
te do Instituto Acende Brasil,
concorda com Limp: “risco de
desabastecimento não há”. Mas
apresenta um estudo (veja no
quadro ao lado), segundo o qual
impostos e encargos represen-
tam quase metade da fatura. “A
conta de luz pesa muito na eco-
nomia das camadasmenos favo-
recidas, que é a maioria. É uma
perversidade, porque banca toda
sorte de subsídios”, conta.
O presidente da Associação

Brasileira das Distribuidoras de
Energia Elétrica (Abradee), Mar-
cosMadureira, explica que existe
um esforço por parte do governo
para redução dos incentivos so-
bre fontes renováveis. “Está colo-
cadonaMP998,mas depende de
ser aprovada e virar lei. É neces-
sário fazer uma revisão nos sub-
sídios. Entendemos que alguns
são importantes, como a tarifa

social, que dáme-
lhor condição de
pagamento aos
consumidores de
baixa renda. Já o
subsídio para fon-
tes renováveis au-
mentouocustoem
90% nos últimos
cinco anos”, diz.
Madureira assi-

nalaqueaindaháo
subsídio àGeração
Distribuída (GD),
que não aparece
dentrodaCDE.“Ele
não é transparente
e já deveria ter sido
retirado.AAneelfez
a proposição, a
consulta pública e
endereçou a pro-
posta, mas houve
pressão no Con-
gresso para que a
agência não fizesse

o trabalho dela”, lembra. AGDé a
geração que o consumidor faz ao
produzir,porexemplo,energiaso-
lar no telhado de casa. Com isso,
há um sistema de compensação
que isenta os produtores/consu-
midores de custos com transmis-
sãoedistribuição, queacabamra-
teados entre os demais. Ou seja,
quem tem dinheiro para colocar
painéis solaresno telhadoé subsi-
diadopelosmaispobres.
“Hoje, essa proposta de retira-

da está parada. Embora haja uma
série de projetos no Congresso,
não caminhou”, diz Madureira.
Segundo ele, um acórdão doTri-
bunal de Contas da União (TCU)
determinou, há cerca de 15 dias,
que a Aneel apresente um plano
de ação para resolver esse subsí-
dio ematé 90dias. “A agência terá
de criar ummecanismo de tran-
sição, mas não pode continuar
dando tratamento diferenciado.
O TCU também determina que
dê transparência a esses valores,
para se saberquantoos consumi-
dores estão pagando para gera-
ção distribuída”, acrescenta o
presidente daAbradee.
O secretário Rodrigo Limp

confirma que uma das pautas do

Tambémdependemdo Con-
gressoNacionalonovomercadode
gásnatural,querepresentaráinves-
timentoemtérmicas,amoderniza-
çãodomarcodosetoreaprivatiza-
çãodaEletrobras.“Acapitalizaçãoé
necessáriaparamodernizaracom-
panhia.Nós temos expectativa de
que adiscussão avance em2021”,
diz o secretáriodeEnergiaElétrica
doMinistério deMinas e Energia
(MME),RodrigoLimp.Ele ressalta,
ainda,queosetorelétricobrasileiro
temgrande credibilidade e émar-
cadopor segurança jurídica e res-
peito aos contratos. “O leilão da
CEB (privatizadacomágiode76%
de ágio na semana passada) foi
umademonstração de confiança
quereforça isso.”
Na opinião do diretor da Thy-

mos Energia, Sami Grynwald, o
ano de 2020 foi desafiador para
todos, inclusive para o setor elé-
trico. “Atrasaram algumas pau-
tas em discussão, que a gente
imaginava que poderiam já ter
sido solucionadas. Mas o leilão
da CEB foimuito positivo emos-
trou que há interesse dos inves-
tidores no setor. Ainda temos lei-
lão de transmissão este ano e
previsão para CEEE (concessio-
nária do Rio Grande do Sul) no
primeiro trimestre do ano”, elen-
ca. Grynwald também acredita
que a Eletrobras deve entrar na
pauta de privatizações do gover-
no federal em 2021. “Espero que
até o fimdo ano seja privatizada.
Omercadobrasileiro teve depre-
ciação do câmbio e há investido-
res estrangeiros olhando o setor
elétrico. O próximo leilão deve
ter disputa acirrada”, projeta.
O advogado especializado em

energia e diretor-presidente da
Associação Brasileira deCompa-
nhias de Energia Elétrica (AB-
CE), Alexei Vivan, lembra que o
PLS 232 (Projeto de Lei da mo-
dernização do marco) endereça
muitas medidas estruturantes
para o setor e precisa avançar.
Vivan concorda com os demais
especialistas de que o Amapá foi
um caso isolado e que o país não
corre risco de novos apagões.
“Chance zero de desabasteci-
mento. O que está ocorrendo
com os reservatórios não é nada
além do esperado. Há oito anos
que o país enfrenta a mesma si-
tuação, com o armazenamento
baixo no fimdoperíodo seco, es-
perando o úmido para recom-
por”, afirma. Mas o efeito disso,
segundo ele, não é no forneci-
mento, mas no encarecimento
das tarifas, com os despachos
das térmicas.

Risco hidrológico

Na semana passada, a Agên-
cia Nacional de Energia Elétrica
(Aneel) regulamentou a solução
para o risco hidrológico, conhe-
cido comoGSF, e, com isso, o se-
tor elétrico obteve uma decisão
que resolve uma inadimplência
de R$ 10 bilhões na Câmara de
Comercialização de Energia Elé-
trica (CCEE) e abre caminho pa-
ra abertura domercado livre.
Segundo Rui Altieri, presiden-

te do conselho de administração
da CCEE, o problema do GSF
vemdesde 2015, quandoahidro-
logia foi muito ruim. A dúvida
sobre quais empreendimentos
tinhamobrigação de arcar como
risco da falta de chuvas acabou
por judicializar o setor. “Isso
atrapalhava as contabilizações e
as liquidações”, explica. (SK)

Novomercado
degásnatural

governo é justamente buscar re-
dução dos subsídios. “Sãomuitos
dentro da tarifa. Umamedida im-
portante foi tomadaem2019,com
redução para consumidores ru-
rais. Está sendo feita emumhori-
zontede cincoanos.Vãodeixar de
ser pagos R$ 4 bilhões por ano,
comamedida que prevê redução
20% ao ano”, afirma. NaMP 998,
está previsto o fim dos subsídios
de fontes renováveis, que aumen-

tamocustoentreR$400milhõese
R$ 500 milhões por ano. “A MP
prevê retirar o subsídio e definir
mecanismos para valorizar os be-
nefícios ambientais”, ressalta.
Outramedida, segundo Limp,

é reduzir a Conta de Consumode
Combustíveis (CCC), com alto
peso dentro da CDE. “Estamos
interligando sistemas isolados,
que ainda usam óleo diesel e a
conta está sendo reduzida, com

as linhas de transmissão”, explica.
“Alémda reduçãodos subsídios, a
MP propôs usar recursos de fun-
dos setoriais para reduzir tarifas
até2025.A reduçãomais significa-
tivaénoNorte, comalívio tarifário
de10%emRondôniaede14%em
Roraima. Para o resto do Brasil, a
redução será de 0,8%por ano, em
média.” Sobre a discussão daGD,
Limp diz que existem vários pro-
jetosnoCongresso.

Escassez

Atualmente, o sistema de
abastecimento do

Sudeste/Centro-Oeste, região
que concentra a maior parte
dos reservatórios do país, está
com 17,7% da sua capacidade
máxima de armazenamento,
inferior ao do ano passado,

quando terminaram
novembro com 18,9%, porém
melhor que em 2014, quando
estava em 15,8%, segundo o

Operador Nacional do
Sistema Elétrico (ONS). “Nos
últimos anos, o país passou
por uma escassez hídrica que

não permitiu a total
recuperação dos níveis dos
reservatórios”, informa.
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Cuidadocomas
comprasdeNatal

Analistas sugerem cautela na hora de gastar
com presentes neste fim de ano, com aumento
de incertezas em relação a um novo confinamento

MERCADO S/A SEGUNDOESTUDOREALIZADOPELAORGANIZAÇÃOMUNDIALDOTURISMO,OMERCADODE
VIAGENSDOMÉSTICASCRESCERÁ50%EM2021NACOMPARAÇÃOCOM2019, ANTESDACOVID-19

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

73%
das empresasbrasileiras pretendem
investir em inovaçãonospróximos
seismeses, segundoestudoda
aceleradora corporativaWortha
Million emparceria comaAnálise

EconômicaConsultoria

Os governos da China, Estados Unidos,
Japão e Reino Unido anunciaram a
ampliação de medidas de estímulo à
produção de carros elétricos. Para o
Goldman Sachs, isso representa novas
perspectivas para o mercado. O banco
estima que os veículos elétricos
representarão 43% da indústria em 2040.
Atualmente, o índice está em torno de 10%.

A fila para a abertura de capital aumenta.
Maior rede demateriais para escritório do
país, a Kalunga protocolou o pedido de IPO
(oferta pública inicial de ações, na sigla em
inglês) na Comissão de Valores Mobiliários.
A empresa possui 222 lojas no país e detém
13% domercado nacional. De janeiro a
setembro de 2020, lucrou R$ 24,1 milhões.

A plataforma de streaming Spotify divulgou
a lista dosmaiores podcasts do país. Na
área de finanças e negócios, o ranking é
liderado pelo Primocast, criado pelo
influenciador Thiago Nigro, o Primo Rico.
Nigro tornou-se especialista emmarketing.
Há alguns dias, lançou uma coleção de tênis
com a Fiever, marca do grupo Arezzo.

A fabricante de biscoitos Marilan investiu
R$ 220 milhões em uma nova unidade
fabril no município de Igarassu, em
Pernambuco. As vendas de biscoitos estão
em alta no país. Desde o início da
pandemia, subiram 40%. Com fábricas
também no interior de São Paulo, a
Marilan exporta para 50 países.

SemParar não para

Ospagamentos automáticos avançamnopaís. Em
2018, quando laçouo serviço nas principais redes de fast
food, o SemParar, empresa doGrupoFleetcor, oferecia o
serviço em46drive-thrus da redeMcDonald’s no estado de
SãoPaulo. Atualmente, 580 estabelecimentos— incluindo
as unidades doHabib’s—aceitamo tag com formade
pagamento, sendo 136na cidade de SãoPaulo.Depois da
capital paulista,MinasGerais, Rio de Janeiro e Paraná são
os estados commais unidades queusama tecnologia.

Avezdo turismo
doméstico

A segunda onda do coronavírus emdiversos
países deverá reforçar uma tendência já observada
no turismo: em vez das viagens de longa distância, é

a vez do passeio perto de casa. Para fugir de
aglomerações e gastarmenos—milhões de

brasileiros perderam renda na pandemia—, a saída
pode ser a cidade vizinha ou a praia ao alcance do
carro. Segundo estudo realizado pela Organização

Mundial doTurismo, omercado de viagens
domésticas crescerá 50% em2021 na comparação
com 2019, antes da covid-19. No Brasil, oMinistério

doTurismo chegou a divulgar umplano de
retomada que sugere investimentos no turismo ao

ar livre. As empresas confirmam a tendência. A
plataforma de aluguel por temporada Airbnb diz
que 62% dos clientes devempriorizar, em 2021, as
viagens para destinos que ficamnomáximo 300
quilômetros de distância da residência do turista.

Em tempo: o turismo responde por
aproximadamente 8% do PIB do Brasil.

Rondônia
diz não àAtem

A Atem, distribuidora de
combustíveis da Amazônia
Energia, tentou expandir sua
atuação para Rondônia,
estimulada por uma liminar
que permite à empresa
vender diesel e gasolina
importados via Zona Franca
deManaus e com isenção de
PIS/Cofins. A primeira
tentativa fracassou. OTJ/RO
indeferiu liminar que
restabeleceria a inscrição
estadual da Atem. A decisão
judicial impede, por ora, que
uma companhia que deve
R$ 70milhões aos cofres de
Rondônia seja autorizada a
atuar comercialmente
no Estado.

Crédito com juros
abaixo domercado

Oaumento daprocura
por crédito estimula a criação
deprojetos na área.
AAssociaçãoComercial de
SãoPaulo lançou a
plataformaACCrédito para
oferecer capital de giro para
350mil empresários.
Segundo a entidade, a taxa de
juros será de 1,62%aomês,
abaixo dos 2,5%praticados
pelomercado, e a avaliação
de risco se dará pormeio de
softwares de inteligência
artificial. O acesso a linhas
de crédito é umadas
principais demandas dos
empreendedores que
sofreramperdas na
crise do coronavírus.

Oconsumode energia e as emissões
deCO2 levarama consequências extremas
para omeio ambiente. Podemos salvar
o planeta simplesmente fazendo
melhorias na área de energia”

SteveWozniak, que fundou a Apple ao lado de Steve Jobs. Agora,
ele dedica-se à startup Efforce, ligada a projetos sustentáveis
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» JAILSON SENA*

A
s festas de fim de ano,
principalmente, do Na-
tal, têm um clima seme-
lhante ao de Copa do

Mundo, quando as pessoas ficam
mais felizes e propensas a gastar,
dizem os especialistas. E com a
notícia de que o Produto Interno
Bruto (PIB, soma das riquezas do
país), no terceiro trimestre do
ano, cresceu 7,7% no confronto
com o trimestre anterior, a eufo-
ria pode tomar conta da popula-
ção, com a perspec-
tiva de que a ativida-
de, finalmente, este-
ja saindodoatoleiro.
No entanto, nada
ainda voltou ao nor-
mal e o momento é
de cautela diante
dos riscos deumno-
vo confinamento,
alerta Fabrizio Gue-
ratto, financista do
Canal 1 Bilhão.
“Vamos ser rea-

listas. Estamos em
umperíodo de pandemia e de in-
certezas, apesar do resultado po-
sitivodoPIB. Lembrem-sequehá
perigo de novo lockdown em al-
gumas cidades. Incerteza e gasto
não combinam.Não sabemos se-
quer o que vai acontecer daqui a
dois ou três meses”, afirma Gue-
ratto. Para ele, diante do quadro
de insegurança sobre o futuro, al-
guns hábitos dos consumidores
precisam ser repensados.
O brasileiro deve retirar algu-

mas lições desse períodode isola-
mento forçado pela Covid-19 e se
conscientizar que, na vida, dificil-
mente para amaioria o dinheiro

do salário vai ter sobras, na ava-
liação do financista. “O dinheiro,
principalmente, o que entra do
13º salário, temde que ser dividi-
do da seguinte forma: primeiro,
separamos uma quantia para in-
vestir. Depois, recursos para pa-
gar dívidas ou fazer frente às des-
pesas. E somente o que sobrar é
para gastar com compras e lem-
brancinhas”, orienta. É bom lem-
brar que, no início de 2021, as
contas vão continuar chegando
(IPTU, IPVA, mensalidades esco-
lares, entre outras).
De acordo com o economista

André Braz, coorde-
nador do IPC da
Fundação Getulio
Vargas (FGV), uma
parte da inflação pa-
ra este Natal já está
contratada e presen-
te nos preços dispo-
níveisnossupermer-
cados e, portanto, a
ceia serámais salga-
da. “Ao longo dos úl-
timos 12 meses, os
gêneros alimentícios
subiram quase 18%,

para famílias com renda até dois
salários mínimosmensais. Perto
de uma inflação média pouco
acima de 4%, o percentual foi
quatro vezes superior. E quanto
menos uma família ganha, mais
ela compromete o salário com a
compra dos alimentos. Por isso, a
impressão de quemganha pouco
é de que a inflação está bemmais
alta”, contabiliza.
Assim, teremos um Natal

apertado para todos, principal-
mente para a os mais pobres, de
acordo com André Braz. “Vai ser
umgrandedesafio compor a ces-
ta de Natal. O desemprego está

alto, a atividadeeconômica ainda
não se recuperou plenamente,
muitos serviços ainda estão sus-
pensos e existe o riscodeumase-
gunda onda de contaminação
pela covid-19. Ou seja, o final de
2020 será complicado”, assinala.
Uma nova onda de contami-

nação e o receio com a demora
na recuperação do mercado de
trabalhoestãono radardosbrasi-
leiros. A assessora emoradora de
Santo Antônio do Descoberto,
Cristine Almeida, 39 anos, vai fa-
zer esse ano uma confraterniza-
çãomais simples. Como está re-
cém-empregada, planejou ape-
nas uma ceia para não deixar
passar a data em branco. “Vou fi-
car com aminha avó eminha fa-
mília. Teremos apenas comes e
bebes, sem festas como era antes
dapandemia”, conta.
O Natal de Aline Souza, auxi-

liar administrativa, 21 anos, mo-
radora de Samambaia, também
terá restrições em relação aos
anos anteriores, commenos gen-
te em casa. Ela mora com uma
idosaeaparcelado13º vai serpe-
quena, porque ela está traba-
lhando na empresa há pouco
tempo. Com isso, Aline privile-
giou o pagamento das dívidas e
pretende comemorar em casa,
somente com os parentes mais
próximos. “Esse ano, sem dúvi-
das, vai ser bem diferente. E eu e
minha família estamos tomando
cuidado redobrado, desde agora,
para poder comemorar tranqui-
lamente. Ainda não sei se quem
nãomora com a gente vai nos vi-
sitar. Provavelmente, alguns de-
les vão ficar emcasa”, diz.

*Estagiário sob a supervisão
deRosanaHessel

Bruno Lima - MTur/Divulgação

Carlos Moura/CB/D.A Press - 2/5/13

Kalunga/Divulgação
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“O
utrora, a velhice era
uma dignidade; hoje
ela é um peso”, escre-
veuoFrançois-Renéde
Chateaubriand, escri-

tor e ensaísta do século 19. Chegar à ve-
lhicepodeseroencontrocompesadelos
diários paramuitos brasileiros com 60
anosoumais, considerados idosospelos
padrõesetáriosdaOrganizaçãoMundial
da Saúde (OMS). Entre janeiro e setem-
brodeste ano, oDisque 100, canal de re-
clamações do governo federal, recebeu
60.109 denúncias de violência emaus-
tratos contra idosos ante 36.181 registra-
dasemigualperíodode2019.

Os dados alarmantes levaramoMi-
nistério da Justiça e Segurança Pública
a deflagrar a Operação Vetus (velho,
em latim), que mobilizou 7.940 poli-
ciais civis em todas as unidades da Fe-
deração, na última sexta-feira. Foram
apuradas 10.802 denúncias, 11.755 ví-
timas atendidas, cumpridos 147man-
dados, 765medidas protetivas, 12.852
diligências, instaurados 3.088 inquéri-
tos e a prisão de 449 pessoas, segundo
balanço divulgado peloministério.

A quarentena imposta pela pande-
mia do novo coronavírus, como recur-
so para evitar a proliferação da doen-
ça, tornou os idosos mais vulneráveis
às diversas expressões de violência
dentro do ambiente doméstico —
agressões físicas e psicológicos, como
ofensas e insultos, negligência, aban-
dono, abuso financeiro e patrimonial.
Entremarço e junho, forammais de 25
mil denúncias pelo Disque 100.

Ter um canal para o recebimento
de denúncias, como o Disque 100, é

um avanço. Mas é iniciativa insufi-
ciente para que o ancião tenha condi-
ções adequadas de vida e o respeito
que lhe é devido, seja dentro da famí-
lia, seja fora dela e pelo Poder públi-
co. No ano passado, o governo vetou
a lei de regulamentação da profissão
de cuidador e a de criação do cadas-
tro nacional de pessoas idosas.

Em contrapartida, não há abrigos,
equivalentes a creches públicas, para
acolher os idosos durante odia, quan-
do os integrantes da família estão no
trabalho ou no exercício de outras
atividades. Desconsideram-se as fra-
gilidades naturais com o avanço da
idade, as doenças e os cuidados ne-
cessários que essa parcela da socie-
dade demanda. A situação torna-se
mais dramática entre aqueles das fa-
mílias de baixa renda, que são mais
dependentes dos serviços públicos.

Ações, comoaOperaçãoVetus, têm
grande relevância.Maspara onde levar
os idosos que são vítimas de agressões
dentro lar? O que fazer com aqueles
que têmdoenças crônicas,mobilidade
comprometida, capacidade de discer-
nimento afetada e sem compreensão
da realidade que enfrentam? Essas e
tantas outras questões precisam de
respostas do poder público.

OEstatutodo Idoso (Lei nº 10.741)
prevê punição aos agressores. Mas
falhou ao não fixar medidas urgentes
de proteção. O aumento da violência
impõe aos legisladores uma correção
urgente da lei. Pouco ou nada adian-
ta deter o agressor quando o idoso
não tem um local de proteção e segu-
ro mantido pelo Estado.

VISÃODOCORREIO

Salários

Este mês de dezembro, triste-
mente o salário de professores e ou-
tros servidores civis veiomenor, de-
vido ao aumento do desconto da
previdência. Deveria ser proibido
diminuir salário no país, mas não é.
Os únicos salários que só aumen-
tam são os do Legislativo, do Judi-
ciário e dos militares, que ficaram
fora da reforma e até receberam um
reajuste generoso de salário este
ano.Oque seráqueaPMeosmilita-
res têm de diferente dos outros tra-
balhadores? Deve ser a proximidade
com o poder, sempre há um outro
coronel fazendo a“segurança do go-
vernador“.Bemqueumdelespode-
ria sugerir ao Ibaneis para dar rea-
juste a outros trabalhadores, e não
só aos militares, pois todos temos
famílias e contas a pagar. Enquanto
isso, o preço das coisas e dos ali-
mentos só aumenta nosmercados.
»Washington Luiz Souza Costa,
Samambaia

Traição

O Supremo Tribunal Federal
(STF) pode novamente distorcer a
Constituição em artigo de redação
clara e irretorquível, delegando ao
Congresso a decisão de reeleger ou
não seus presidentes. Se o Supremo
Tribunal pode permitir que a Carta seja afrontada, ela perde
seu valor e o povo passa a ficar submetido ao seu arbítrio.
Não havendo a quem apelar acima do STF, resulta estarmos
emditadura não declarada. Esse episódio traz àmemória a
advertência deUlisses Guimarães ao promulgar a Constitui-
ção, em 5/10/1988: “Afrontá-la nunca! Traidor da Constitui-
ção é traidor dapátria”.
»Roberto Doglia Azambuja,
Asa Sul

Amamentação

Fui ao shopping Pátio Brasil, no Plano Piloto, e tinha
umcasal comumbebezinho novinho, eles estavambeben-
do uma torre de cerveja ou chope. A mulher bebeu um
monte e depois foi amamentar o bebê e tomando a bebida
alcoólica. Isso ocorreu no sábado, na Praça de Alimenta-
ção, nas mesas que têm as poltronas almofadadas verme-
lhas. Eu fiquei muito indignada com a cara de pau da mu-
lher de fazer isso nomeio dopúblico. Deve estar acostuma-
da. Fiquei commuita dó do bebezinho coitado, ele não tem
culpa de nada e pode carregar sequelas desse ato irrespon-
sável damãe. Não sei se aqui é o lugar correto de fazer esse
tipo de denúncia. Se não for, espero que me ajude a divul-
gar, para que isso nuncamais se repita e sirva de conscien-
tização para asmulheres que amamentam.
»CláudiaMachado,
Brasília

Telefônicas

Nós, idosos, somos tratados muitas vezes com despre-
zo e repugnância por essas empresas que aumentam os
seus lucros comatendimento por centrais telefônicas. Elas
consideram que todos os seus clientes não possuem neu-

rônios ativos. Aí é como se tives-
sem a cada dois minutos socando
um João Alberto até a morte, como
o conhecido caso do Carrefour. É
como nós nos sentimos.
» JoaquimAntunes de Carvalho,
Asa Norte

Joaquim Cardozo

QuandomoreiemRecife,assisti à
inauguraçãodeumprédiocomono-
me de JoaquimCardozo, que eu não
sabia de quem se tratava. Sábado
(5/12), assisti a umprograma televi-
sivo sobre a vida desse pernambuca-
no queme deixou boquiaberto: pri-
meiro pela diversidade de atividades
exercidas por ele: engenheiro estru-
tural, desenhista, poeta, dramaturgo,
contista, professor universitário, tra-
dutor, editor de revistas de arte e ar-
quitetura, ilustrador, caricaturista e
crítico de arte, ufa! E segundo sobre
suasobrasdeixadasparaaposterida-
de emRecife, BeloHorizonte e Brasí-
lia, onde trabalhou comOscar Nie-
meyer e Lucio Costa na construção
denossa capital. São seus os cálculos
estruturais do Palácio do Planalto,
Palácio da Alvorada, das cúpulas da
Câmara dosDeputados e do Senado
Federal, da CatedralMetropolitana,
dos arcos do Itamaraty e da igrejinha
de Nossa Senhora de Fátima, além
doComplexo da Pampulha emBelo
Horizonte. O cineastaVladimir Car-

valhoéque resumiubemo trabalhode JoaquimCardozo, dis-
se ele: “OscarNiemeyer desenhava as suas pirâmides inverti-
das e o calculista, Cardozo, que se virasse para pôr aquilo em
pé pormeio demétricas e escalasmatemáticas”. Um gênio,
essepernambucano JoaquimCardozo.
»PauloMolina Prates,
Asa Norte

Mau exemplo

Opresidente da República continua dandomaus exem-
plos em relação à pandemia da covid-19. Anuncia aos quatro
cantos queninguémpode ser obrigado a tomar a vacina con-
tra o vírus e, achando-se omaioral, avisa que não tomará o
imunizante.Trata-se de umcomportamento absolutamente
condenável, diantedessa enormecrise sanitária queomundo
enfrenta.Emvezdedefendere fazercampanhapelavacinação
emmassa, a fimde livrar os brasileiros desse horror que esta-
mos vivendo, commais de 176milmortes (o segundomaior
númerodeóbitos doplaneta), ele se coloca emoposição fran-
caàciênciaeàsorientaçõesdosmédicos.Todasaspessoasem
sã consciência aguardamansiosas pela vacinação.Mas, aqui,
provavelmente, sóemmarçoogovernodaráosprimeirospas-
sos. Como um governante, demaneira sectária, continua
apostandonadivisão da sociedade que ele deveria governar?
Esse comportamento dopresidente é estarrecedor. Comopo-
deumgovernante serpautadopor tantadesumanidade?
» Juarez Almeida,
Jardim Botânico

Idosos estão
semamparo
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Bati a última página deMemórias

Sentimentais de João Miramar, de
Oswald de Andrade. Como faz falta

inovadores no Brasil.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Opresidente Bolsonaro tinha de
pensarmelhor! Se por viagemou
compromisso, afastam o presidente
e o vice-presidente da República, o
Arthur Lira, se eleito presidente da

Câmara, assumiria. Seria a
degradação derradeira de país!

JJoosséé EEuussttááqquuiioo ddooss RReeiiss—Asa Sul

Mesmo trabalhando em casa por
causa da pandemia, o auxílio
gasolina continua sendo pago?

JJoossuueelliinnaa CCaarrnneeiirroo—Asa Sul

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

São tempos tão estranhos e com-
plexos que os caprichos do destino per-
mitem, aomesmomomento, validar o
maiormandamento cristão, bem como
uma máxima do célebre filósofo que
anunciou a morte de Deus. “Amai o
próximo”, ensinaram os Evangelhos.
“Ame o distante”, pregava Zaratustra do
alto domonte. Emverdade, eu vos digo:
amai o próximo e também a distância,
para bem passarmos o próximo Natal.
Emépocadepandemiade coronavírus,
todas as estratégias são válidas para
preservarmos afetos e salvarmos vidas.

Lá se vão exaustivos novemeses de
uma crise com sensação de eternidade,
mas que haverá de passar. E bempode-
ria, após uma tormentosa gestação, a
humanidade renascermais justa, frater-
na e consciente dos desafios que amea-
çam a prosperidade dos povos e a pró-
pria existência — a começar por esse
terrível drama sanitário, quediariamen-
te sacrificamilhares depessoas em todo
omundo. Enquanto a solução vacinal
não é efetivamente testada e aprovada,
resta-nos aceitar a realidade presente e
aprender adesfrutar onovonormal.

Se o bom e velho samba-rock do
fim de semana segue suspenso, o con-
vite à introspecção regada a ioga eme-
ditação se apresenta como alternativa
para a necessária conexão familiar ou

com a própria individualidade. Como
recomenda o saudoso professor Her-
mógenes, as urgentes ações de solida-
riedade, emmúltiplas possibilidades
— da atenção com a saúde dos idosos
aos cuidados comas crianças (carentes
de acesso à educação)—, são remédio
para aliviar e mesmo sanar profundas
crises depressivas ou de ansiedade.

A temática ambiental tambémurge,
intricando aspectos que perpassam a
segurança alimentar e energética.Mas,
se parecemos incapazes depraticar res-
peito e compaixão com a biodiversida-
de do planeta, talvez, ao menos, seja
prudente restaurar ecossistemas natu-
rais para que o regime de chuvas se
mantenha conforme a tradição e não
nos deixe as baterias dos smartphones
desabastecidas por algum inesperado e
surpreendente apagão—seria trágico.

Por fim, comoéNatal, que o sincero
arrependimento se converta emperdão
para aquiloquepode serperdoado,mas,
preferencialmente, cessemas paixões e
desventuras de corações inebriados de
poesia, antesdecaírememtentação.Que
os sorrisos jamais deem lugar ao pranto
e ao rancor. E que os amantes, próximos
ou distantes, transformemáridas paisa-
gens sertanejas em jardins de delícias
terrenas pelamagia que transborda de
umverdadeiro romance.Amém!

UmaprecedeNatal

>> Erramos

Na sessão Mandou bem Mandou mal da coluna Eixo
Capital, página 19 da edição de ontem, os textos estão
invertidos. Pedimos desculpas aos nossos leitores.
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Umnovotempoparaospequenosnegócios

S
obra razão à estimadaVera Tostes, presi-
dente do Conselho Cultural da Associa-
ção Comercial do Rio de Janeiro, quando
afirma que “será imperador quem domi-

nar os meios de comunicação virtual”. De fato,
caminhamos para uma grande renovação no
que entendemos como cultura, com todos os
seus naturais desdobramentos. Se eu fosse re-
petir os dois mandatos que tive, como secretá-
rio de Estado de Cultura, no período de 1979 a
1983 e depois no de 2004-2005, certamente se-
ria obrigado a uma enorme revisão. As verdades
são outras, muito mais contundentes.

Mas partiria de uma base incontestável: o
TeatroMunicipal do Rio de Janeiro é amaior ca-
sa de cultura do país. E não se pode deixar de
colocar a Sala Cecília Meirelles num lugar
de honra, não só pela sua acústica perfeita,
mas pelosméritos da sua programação.

Por que a primazia do Municipal? Sem
ir muito longe, posso afiançar que talvez a
causa principal seja o apoio recebido, du-
rante todo omandato, por parte do gover-
nador Chagas Freitas. Não houve de-
manda que ele deixasse de atender. E er-
am coisas, às vezes, complicadas, como
aquele tenor italiano ou alemão que
exigia o pagamento adiantado do seu
cachê artístico (“caso contrário, não
entro em cena”). Era inevitável o
apelo ao governador e este contava
com um aliado precioso: Israel
Klabin, meu querido amigo, que
na época tinha uma forte influên-
cia no Banerj. O dinheiro saía
sempre emmenos de 24 h.

Assim, foram montadas 23
óperas em quatro anos de
mandato. Quem poderá es-
quecer a extraordinária Tris-
tão e Isolda , com John Vi-
ckers? A Central Técnica de
Inhaúma, genial criação
do meu ex-chefe Adolpho
Bloch, funcionava às mil
maravilhas, produzindo
cenários que arranca-

de inesperados 30 milhões de reais (na época
era muito dinheiro) e ele pode pagar os salá-
rios atrasados e realizar obras essenciais e
inadiáveis. Isso prova que sempre foi vantajo-
so unir educação e cultura, com benefícios
evidentes para esta última. Quem diz o con-
trário não sabe o que está dizendo...

Valorizei o Instituto Villa-Lobos, entregue à
competência do maestro José Braga. Criei uma
sala de ensaios no TeatroVilla-Lobos. A genero-
sidade deDalal Ashcar, que coloquei para dirigir
o balé do Teatro Municipal, com grandes e re-
tumbantes êxitos, a partir da inesquecível “Co-
pélia”, repito a generosidade de Dalal colocou o

meu nome na Sala, infelizmente devorada
por um incêndio desastroso — e do
qual não nos recuperamos até hoje. O
Villa-Lobos há anos está inativo.

Mais um fato que vale ser lem-
brado foi a decisão de evitar fitas
nas apresentações do balé do Tea-
tro Municipal. “Daqui para frente,
decidi, monocraticamente, o balé
só vai se apresentar com a Or-
questra Sinfônica do Teatro Mu-
nicipal. Os músicos são pagos
para isso.” Não houve grande re-
sistência. A vitória foi do públi-
co que frequenta a nossa prin-
cipal casa de espetáculos.

Quando vejo, hoje, que na-
da disso está funcionando
adequadamente dá vontade
de chorar. A cultura é um
bem que deve ser tratado
com a prioridade devida. E
os recursos adequados.Não
vou insistir nas rememora-
ções. Haveria muito o que
comentar, como a criação
da Orquestra Jovem do
Teatro Municipal e a ex-
tensa programação in-
fantil. Antes, quero exal-
tar a qualidade da mi-
nha equipe. Era mes-
mo de primeira.

N
os primeiros meses da pandemia da co-
vid-19, nada menos do que 31% das 5,3
milhões de pequenas empresas no Brasil
mudaram seu funcionamento e 58,9%

interromperam as atividades temporariamente,
de acordo com pesquisa do Sebrae. Ao mesmo
tempo, a crise fez com que a população brasileira
ficasse R$ 270 bilhõesmais pobre. Emoutras pala-
vras, commenos poder aquisitivo. Commuito es-
forço, criatividade e o início das linhas de crédito,
em outubro as micro e pequenas empresas gera-
ram um saldo líquido de 271 mil postos de traba-
lho, equivalente a 68,6%do total criadonopaís.

Nesse cenário preocupante, mas também de
recuperação, a Conampe acaba de realizar sua
XVII Convenção Nacional dasMicro e Pequenas
Empresas, com o lemaUm novo tempo para os
pequenos negócios. Pela primeira vez, o evento foi
realizado de forma exclusivamente virtual, de 1º
a 3 de dezembro, com audiência superior a 2mil
participantes, um recorde em nossa trajetória de
35 anos. Uma história, aliás, que nasceu na ad-
versidade, justamente para transformar a reali-
dade commuito trabalho, espírito solidário e
profunda crença na superação, valores quemo-
vem cada empreendedor que abre seu negócio.

Na área do crédito, duasmedidas foram fun-
damentais. O Programa Nacional de Apoio às
Microempresas e Empresas de Pequeno Porte

(Pronampe) segue para sua terceira etapa. O Pro-
grama Emergencial de Acesso ao Crédito (Peac
Maquininhas) agora ganhou o reforço da parceria
entre aConampe e a fintechBMPMoney Plus, pa-
rachegaraummaiornúmerodeempreendedores.

Contudo, como a recuperação do segmento
vai além de um esperado controle da pandemia
e a estimativa sobre nossa necessidade de crédi-
to chega a R$ 200 bilhões, a Conampe defende
que tanto o Pronampe quanto o Peac Maquini-
nhas sejam transformados empolíticas públicas
permanentes. Assim, contribuirão ainda mais
efetivamente para fortalecer e reconhecer o va-
lor daqueles que representam99%das empresas
do país, que geram 54% dos empregos formais e
respondempor 30%do valor adicionado ao PIB.

A convenção fez ainda a defesa incondicional
dos artigos 170 e 179 da Constituição Federal,
que garantemo tratamento diferenciado, favore-
cido e simplificado para os pequenos negócios,
um tema fundamental diante do debate sobre a
questão tributária em andamento no Congresso
Nacional e no governo federal. O Simples Nacio-
nal, por exemplo, é uma conquista que não pode
ter ummilímetro sequer de retrocesso, sob pena
de aumento da informalidade. Ao contrário do
que alguns tentam argumentar, não se trata de
renúncia fiscal. Levantamentos mostram que
as empresas enquadradas no Simples pagam

proporcionalmente até mais que aquelas do lu-
cro real e, praticamente, a mesma coisa das que
utilizam o lucro presumido. O que precisamos é
mais simplificação, desburocratização e justiça
tributária, para criarmosmais emprego e alcan-
çarmos crescimento econômico.

Da mesma forma, será inaceitável qualquer
aumento de impostos ou outrasmedidas que le-
vem ao aumento de preços de produtos aos pe-
quenos empreendedores, pois isso acarretaria
mais custos e, consequentemente, maior difi-
culdade financeira para as empresas. O foco pre-
cisa ser mais incentivo concreto ao empreende-
dorismo emenos fome arrecadatória do Estado.

Saímos da convenção com a certeza de que,
na mesma proporção dos problemas, imensas
oportunidades também se abrem. Não teremos
um novo normal, mas sim umnovomundo. De-
safio posto, desafio aceito. A Conampe trabalha-
rá para dar todo o suporte para os empreende-
dores se reinventarem e se adaptarem aomerca-
do que surge comexigência de novidades. Nosso
projeto Associativismo 4.0 dá especial atenção
às demandas dos consumidores, às formas de
consumo, assim como à inovação, tecnologia e
vendas on-line. O apoio aos pequenos negócios,
além de estratégico para a retomada do cresci-
mento econômico, significa renovar a esperança
emum futuromelhor para todos.

Culturaem
temposdepandemia

» ARNALDO NISKIER
Membro da Academia Brasileira de Letras, presidente do Ciee/Rio e professor de história e filosofia da educação

É mentira,
Terta?

»ORLANDO THOMÉ CORDEIRO
Consultor em estratégia

M
ês passado tivemos eleições
municipais em que foram
eleitos 5.567 prefeitos e 58.185
vereadores (o pleito emMaca-

pá foi realizado ontem). Foram 49 dias
de uma campanha eleitoral atípica,
com poucas atividades presenciais de
vulto em razão da pandemia. Somente
uma coisa não mudou: a profusão de
promessas para resolver os problemas
da população sem deixar claro como
tornar isso possível.

A maioria das candidaturas acabou
porme lembrar Pantaleão, umdos cente-
nas de personagens do genial Chico Any-
sio. Inspirado no protagonista do livro de
Graciliano Ramos, Alexandre e Outros
Heróis, Pantaleão é um caçador aposen-
tado que vive na companhia de sua espo-
sa Tertuliana, carinhosamente chamada
deTerta. Sempre sentado em sua cadeira
de balanço, passa o tempo contando
“causos” inverossímeis e, ao final, diante
da incredulidade do interlocutor, solicita
a conivência de sua esposa, perguntando
“Émentira, Terta?” para ser contemplado
coma resposta “Verdade”.

Essa analogia ajuda a explicar o ceti-
cismo da maioria do eleitorado. Um
exemplo foi o crescimento da abstenção.
Comparando-se os dados deste ano com
2016, viu-se que no primeiro turno saí-
mos de 17,5%para 23,1%eno 2º turnode
21% para 29,5%. Em alguns grandes cen-
tros esse número foi maior que a quanti-
dade de votos do vitorioso. Outro exem-
plo équeparcela significativa do eleitora-
do votou em candidatos investigados por
corrupção, confirmando uma pesquisa
que citei emmeuartigo de 30de outubro.

Na mesma linha de raciocínio, pes-
quisa do Ibope na semana das eleições
deste ano apontava o alto percentual de
pessoasqueaindanãodecidira emquem
votar para vereador, sendo 60% na cida-
de do Rio de Janeiro e 69% em São Paulo.
Já um levantamento do Instituto Loco-
motiva em parceria com o RenovaBR in-
dicava que 80% dos eleitores não se lem-
bravam em quem tinham votado para
vereador em 2016. E para completar,
pesquisa do Data Poder realizada entre
23 e 25 de novembro apurou que 12%
dos entrevistados não se lembravam em
quem haviam votado para prefeito em
2020, apenas 10 dias após o pleito!

Esses dados são entendíveis, mas
nada alentadores. Afinal, a partir de 1º
de janeiro de 2021 a realidade chegará
batendo com toda força às portas dos
gabinetes dos eleitos. Serão grandes de-
safios, alguns já conhecidos, de nature-
za histórica e estrutural, e outros novos
trazidos pelo coronavírus.

Como lidar com a queda da arrecada-
ção emconsequência da crise econômica
que vem sendo experimentada desde
2016 e que se agravou em2020? Amaioria
dosmunicípios brasileiros não consegue
gerar receita própria suficiente para co-
brir o conjunto de despesas, sendo abso-
lutamente dependentes dos repasses dos
governos federal e estaduais. Segundo o
Índice Firjan deGestão Fiscal de 2019, em
1.856 deles o quadro é aindamais dramá-
tico: a receita própria não dá sequer para
pagar as despesas de manutenção das
respectivas estruturas administrativas! E a
tendência é que no próximo ano mais
municípios passema integrar essa lista.

O que fazer frente à crescente de-
manda por serviços públicos de saúde?
Esse já é o resultado decorrente tanto da
pandemia quanto do aumento no nú-
mero de pessoas que se viram obrigadas
a abrir mão de seus planos de saúde. Al-
iás, há décadas essa área tem sido a
maior preocupação da população.

Não bastassemos desafios supracita-
dos,aindaseránecessárioenfrentarograve
quadrona áreada educação comacombi-
naçãodedois problemas: deum lado, a in-
dispensável recuperação do ano letivo de
2020e, deoutro, oaumentonaprocurapor
vagas emcreches, pré-escolas e escolas pe-
las famílias quedeixaramoensinoprivado
em funçãodaperdade renda.Nossos indi-
cadores educacionais são vergonhosos,
chegando às raias do absurdo quando as-
sistimos gestores públicos, nos três níveis
de governo, comemoraremquando se al-
cançaumametade4,7no IDEB!

E o que falar do saneamento básico?
Temos 47% da população sem acesso à
rede de esgoto e 16% sem água tratada!
Mais uma vez, nas campanhas eleitorais
pelo Brasil pouquíssimos candidatos to-
caram no tema, algo lamentável, princi-
palmente porque o novo marco legal do
setor abre possibilidades concretas de
se resolver essa tragédia nacional.

Enfim, o tempo dirá qual caminho foi
adotado nas escolhas feitas pelamaioria
denós, eleitores e eleitoras: se valorizamos
o voto como instrumento demudança,
elegendo candidatos e candidatas hones-
tos e competentes, ou se mantivemos o
comportamento de“não é comigo”, apos-
tandonovamentenoPantaleãodavez.

» ERCÍLIO SANTINONI
Presidente da Confederação Nacional das Micro e Pequenas Empresas e Empreendedores Individuais (Conampe)

vam a admiração dos artistas estrangeiros con-
tratados. Talvez em nenhum outro lugar do
mundo haja uma “fábrica de sonhos”, depois
desmontada, com tamanha competência.

Como secretário de Estado de Educação e
Cultura podia socorrer, sempre que necessá-
rio, esta última vertente, em geral carente de
recursos. Foi o que ocorreu, por exemplo, com
a Escola de Teatro Martins Pena, ameaçada de
fechar. Chamei o seu diretor, por mim nomea-
do, que era ninguém menos do que o famoso
ator José Wilker, e o socorri com a liberação
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Os negociadores da União Europeia e do Reino Unido chegaram, ontem, a Bruxelas
para discussões de dois dias, no que talvez seja um último esforço para se chegar a
um acordo comercial pós-Brexit e evitar um divórcio abrupto, com graves
consequências econômicas. O encontro foi acordado pelo primeiro-ministro
britânico, Boris Johnson, e pela presidente da Comissão Europeia, Ursula von der
Leyen, em uma conversa telefônica no sábado. Os dirigentes emitiram um
comunicado em conjunto no qual indicam que, embora haja “diferenças
importantes”, concordam que as suas equipes de negociação
“devem fazer um esforço adicional para avaliar se podem resolvê-las”.

Esforçopós-Brexit

Uruguaiossedespedem
doex-presidenteVázquez

LUTO

PANDEMIA / Campanhacontraa covid-19deve ser iniciadaamanhãcomofertade800mil dosesnaprimeira semanaeaexpectativa
deumaadesão real. Segundoa imprensabritânica, aRainhaElizabeth será imunizada.Governoplanejaproteger 20milhõesdepessoas

Reino Unido se prepara
para a vacinação

O
Reino Unido dará início
à campanha de imuni-
zação contra a covid-19
amanhã. Por isso, pro-

fissionais da saúde usaramo fim
de semana para se preparar pa-
ra a gigante e complicada tarefa,
repleta de obstáculos logísticos.
O país é o mais atingido pela
pandemia no continente euro-
peu, commais de 60 mil mortes
emdecorrência de infecções pe-
lo novo coronavírus. O plano
inicial é imunizar pessoas de
grupos de risco, como idosos,
médicos e enfermeiros. De acor-
do com a imprensa britânica, a
rainha Elizabeth deverá receber
a fórmula protetiva e exibirá o
momento da vacinação, na ten-
tativa de incentivar outras pes-
soas a fazer omesmo.
De acordo com informações

do Serviço Nacional de Saúde
(NHS, em inglês), o sistema de
saúde universal do Reino Uni-
do, a equipe de saúde traba-
lhou “todo o fim de semana pa-
ra preparar o lançamento do
programa”. A fim de garantir
que nenhuma dose seja des-
perdiçada, funcionários parti-
ciparam de uma série de treina-
mentos, incluindo simulações
de aplicaçãoda fórmula. A com-
pra e a organização de mate-
riais necessários para armaze-
nar o imunizante também fo-
ram finalizadas.
A vacina que será utilizada

pelos ingleses é desenvolvida
pela empresa americana Pfizer
em parceria com o grupo ale-
mão BionTech. Ela é feita com
base no RNA mensageiro do ví-
rus e, por isso, tem como carac-
terística um armazenamento
mais complexo: temperatura de
-70ºC, com um tempo de vali-
dade de apenas cinco dias em
um freezer normal.
Inicialmente, a vacina será

administrada em 50 hospitais,
que têm os equipamentos ne-
cessários para manter o imuni-
zante conservado. Como se-
gundo passo, as autoridades
pretendem montar cerca de
mil postos de vacinação pelo
país. Aproximadamente 800 mil
doses do imunizante devem es-
tar disponíveis já nesta semana,
mas o Reino Unido fez umpedi-
do de 40milhões de doses. Con-
siderando que a imunização se
dá em duas etapas, 20 milhões
de pessoas poderão ser imuni-
zadas, em um universo de 67
milhões de habitantes.

OsEstadosUnidos registraram
ontem, pelo terceiro dia conse-
cutivo,mais de 200mil novos ca-
sosde infecçãopelonovocorona-
vírus. O agravamento da situação
sinaliza que Joe Biden, eleito para
assumir a Presidência do país a
partir do próximo ano, pode en-
frentar uma condição sanitária
aindamais urgente. Ontem, o de-
mocrata anunciou o nome de
quemdeverá ajudá-lo nessa em-
preitada. Ele escolheu Xavier Be-
cerra, americano, filho de pais
mexicanos e atual procurador-
geraldaCalifórnia, comoseucan-
didato a secretário de Saúde e
ServiçosHumanos.
Também ontem, Donald

Trump anunciou, por meio de
sua conta no Twitter, que Rudy
Giuliani, seu advogado pessoal,
testou positivo para a covid-19.
“Rudy Giuliani, de longe omaior
prefeito da história de Nova Ior-
que, e que tem trabalhado incan-
savelmente para expor a eleição
mais corrupta (de longe!) da his-
tória dos Estados Unidos, testou
positivo para o vírus da China.
Melhore logo Rudy, continuare-
mos!!!”, postou. O país já ultra-
passou amarca de 14milhões de
casos da enfermidade e mais de
280milmortes.
O fim de semana foi marcado

pelo aumento de casos da covid-
19 também em outras partes do
mundo. A Itália ultrapassou a
marca de 60mil óbitos, de acordo
com o último balanço oficial.
Apesar de todas as medidas to-
madas pelo governo para conter
infecções e tratar os doentes, o
número diário demortos não se
distanciadamédiade 700.
Portugal, que anuncioumedi-

das severas de isolamento duran-
te o Natal e ano-novo, com res-
taurantes abertos até 1h, também
apresenta aumento de casos. O
país registroumais de 6mil novos
casosem24horas, deacordocom
boletim divulgado no sábado.
Hoje, a Dinamarca deve anunciar
novas medidas de restrição. Se-
gundo a primeira-ministraMette
Frederiksen, será adotado um
plano de “semiconfinamento se-
letivo” nas três principais cidades
do país: Copenhague e arredores,
Aarhus (oeste) eOdense (centro).

“Nosso objetivo é garantir que
a vacina chegue às pessoas em
asilos, os residentes de lá, com a
maior segurança possível. Portan-
to, todos estão trabalhando duro
comnossos colegas noNHSpara
garantir que isso aconteça com

segurança”, declarouao jornal bri-
tânico The Guardian June Raine,
diretora-executiva da Agência Re-
guladora deMedicamentos e Pro-
dutos de Saúde (MHRA, em in-
glês), responsável pela autoriza-
çãoemergencial davacina

Mesmo com a pandemia da
covid-19, milhares de uruguaios
foramàs ruas para se despedir do
ex-presidente Tabaré Vázquez,
que, aos 80 anos, morreu vítima
de um câncer de pulmão. Váz-
quez foi o primeiro integrante da
esquerda a alcançar a presidên-
cia dopaís e ocupouo cargo duas
vezes (de 2005 a 2010 e de 2015 a
2020). “Com profunda dor, co-
municamos o falecimento de
nosso amado pai, às 3h (de on-
tem), por causas naturais de sua
doença oncológica”, informaram,
emcomunicado, os filhos deVáz-
quez, Álvaro, Javier e Ignácio.
Devido aos protocolos exigi-

dos pela crise sanitária, os fami-
liares decidiram não realizar um
velório. “Seus filhos e netos vão

se despedir em uma cerimônia
privada e íntima”, explicaram no
texto divulgado. Às 13hs, um
cortejo fúnebre partiu da Espla-
nada da Administração Munici-
pal deMontevidéu, no centro da
capital, para o Cemitério La Te-
ja. O percurso durou cerca de
uma hora e foi acompanhado
por umamultidão.
Diversos chefes de estado e

ícones políticos da América Lati-
na se pronunciaram sobre amor-
tedocolega.Oex-presidentebra-
sileiro Luiz Inácio Lula da Silva
postou uma foto comVázquez,
comuma legendaemque lamen-
tou amorte de um“querido ami-
go”. “Fomos presidentes juntos e
só guardo boasmemórias de sua
atuação pela cooperação e pela

integração da América do Sul.
Hoje, perdi um amigo querido,
meu e do Brasil. Minha solida-
riedade e sentimentos aos fami-
liares, amigos e ao povo uru-
guaio, que preservará a memó-
ria e o legado de Tabaré Váz-
quez”, escreveu emnota.

PeloTwitter,opresidenteargen-
tino, Alberto Fernández, disse que
anotíciadamortedouruguaio lhe
causou“umaenormedor”.Names-
ma rede social, NicolásMaduro,
presidente daVenezuela, lamen-
touaperdade“umhomembome
honesto,deprincípios”.

O presidente do Paraguai,
Mario Abdó Benítez, ressaltou
que Vázquez foi “uma grande
pessoa, um ilustre dirigente po-
lítico, um promotor da integra-
ção regional”. Evo Morales, ex-
presidente da Bolívia, referiu-se
ao uruguaio como um “irmão”.
“Nossas mais sinceras condo-
lências e solidariedade ao povo
uruguaio e à família pelo sensí-
vel falecimento de nosso irmão
e ex-presidente Tabaré Váz-
quez”, declarou.
“Amelhormaneira de se lem-

brar de você é lutar por suas ban-
deiras”, disse AntônioMujica, em
declaração à rádio uruguaia Sa-
randi. Mujica assumiu a presi-
dência doUruguai depois do pri-
meiromandato deVázquez e foi
substituído pelo correligionário
departido em2015.

Legado

Vázquez revelou que tinha
câncer em 20 de agosto de 2019,

em uma declaração surpresa
feita à imprensa na sede da Pre-
sidência da República. Oncolo-
gista de profissão, informou à
população que havia detectado
um “nódulo pulmonar direito”
com aspecto “maligno”. Sub-
meteu-se ao tratamento sem
abandonar o segundo mandato
como presidente, iniciado em
2015 e transferido para o centro-
direitista, Luis Lacalle Pou, em
março deste ano.

Sua luta primária contra o
tabaco trouxe fama mundial.
Ele promoveu a campanha de
proibição do fumo em espaços
públicos fechados que fez do
Uruguai o primeiro país livre de
fumo da América Latina em
2006, e o quinto do mundo.
“Quero ser lembrado como um
presidente sério e responsável”,
declarou Vázquez no programa
El Legado, da rede de televisão
do Canal 10, transmitido em 29
de novembro, no qual ele fez um
balanço de sua vida.

PrimeirolíderdeesquerdaachegaràPresidênciamorreudecâncerdepulmão

Pablo Porciuncula/AFP - 27/11/14

Recordes
nos EUA

Sem furar fila
Os jornais The Times eMail on

Sunday informaramque a rainha
Elizabeth, 94 anos, e o seumari-
do, príncipe Philip, 99, “fariam
com que o público soubesse”
quando eles recebessema vacina
contraacovid-19.Ocasalnãodeve
“furara fila”.Elesvãoesperaromo-
mento da aplicação das doses em
idososquenãovivememasilos.
A expectativa édequea imuni-

zação seja ampliada, não se limi-
tando apenas aos hospitais, a par-
tir do dia 14. A data foi informada
pelo sistema de saúde da Ingla-
terra em comunicado enviado a
médicosdeclínicasgerais.Aapro-
vação para o uso emergencial da

vacina da Pfizer no Reino Unido
foi anunciada hámenos de uma
semana, colocandoopaís entreos
primeiros a adotar a medida de
emergência—aRússia deu início
à imunização emmassa da popu-
laçãonoúltimo fimdesemana.
Há,porém,umreceioentreau-

toridades britânicas de que o fato
de o imunizante ainda estar em
processo de testes clínicos interfi-
ra na adesão à campanha. “Eu
realmente gostaria de enfatizar
que osmais altos padrões de es-
crutínio, segurança, eficácia e
qualidade foramatendidos,ospa-
drões internacionais. E assimde-
ve haver verdadeira confiança no
rigor da nossa aprovação”, frisou
JuneRaine, aoThe Guardian.

A rainha Elizabeth e omarido, Philip, devemdivulgar a vacinação

Funcionário de um hospital em Londres recebe o primeiro lote da vacina: fim de semana de treinamento e ajustes

Adrian Dennis/AFP

Gareth Fuller/AFP)
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Inovação

Registrar amaneira comoelas (asmãos)
realizamvárias tarefas pode ajudar
pesquisadores de áreas do esporte
e das ciênciasmédicas, comoa
neuroengenharia”

Sunghoon Lee,
pesquisador da Universidade de Tóquio,
no Japão, e um dos criadores do sensor

ULTRAFINO

PLÁSTICO FEITO DE
BAGAÇO E BAMBU

Material desenvolvido para a produção de descartáveis tem resistência para ser usado pela indústria alimentícia e se
decompõe em 60 dias. Fabricação com custo menor que o de outras soluções alternativas também chama a atenção

» VILHENASOARES

U
ma das principais des-
vantagens do uso do
plástico é o seu descarte,
já que omaterial demora

mais de 400 anos para se decom-
por na natureza. Devido ao pro-
blema, empresas têm tentado re-
duzir a quantidade de descartá-
veis—principalmente as do setor
alimentício, que recorrem a essa
facilidade para ofertar talheres,
copose tigelas a clientes.Umano-
va matéria-prima desenvolvida
por cientistas estadunidenses po-
derá ajudar nesse processo. Eles
uniram bagaço de cana-de-açú-
car e bambu e os transformaram
em um elemento com amesma
resistência do plástico, mas com
uma decomposiçãomais rápida.
A nova tecnologia foi apresentada
na revista especializadaMatter.
“Para ser honesta, a primeira

vez que vimde férias aos Estados
Unidos, em 2007, fiquei chocada
com a quantidade de recipientes
de plástico de uso único disponí-
vel no supermercado”, confessa
Hongli (Julie) Zhu, pesquisadora
daUniversidade deNortheastern
ecriadorada tecnologia.Acientis-
ta chinesa conta que se surpreen-
deu aindamais quando se depa-
rou com torres de pratos, tigelas e
talheres de plástico descartados
emuma lixeira, durante uma pe-
quena festa de que participou.
“Esses apetrechos facilitamanos-
savida,maslogodepoisjásetrans-
formamemummontede lixoque
não pode se decompor nomeio

ambiente. Foi aí queme pergun-
tei: ‘Seráquenãopoderíamosusar
ummaterial mais sustentável?’”,
contaZhu.
Anos depois, em 2012, ela vol-

tou ao país como pesquisadora e
se tornouprofessora-assistentena
Universidade de Northeastern,
onde tambémse dedica a estudos
na área de biomateriais. Nos últi-
mos anos, Zhu e sua equipe con-
centram-se no desenvolvimento
de umamatéria-prima que possa
substituir o plástico na fabrica-
ção de utensílios de cozinha des-
cartáveis.Elesescolheramobam-
bu e obagaço da cana-de-açúcar,
um dos maiores resíduos da in-
dústria alimentícia, como base

para a investida científica. “São
doismateriaismecanicamente es-
táveisebiodegradáveis”, justifica.

Rededefibras

Ospesquisadoresenrolaramfi-
bras de bambu longas e finas com
fibras curtas e grossas de bagaço
para formar uma espécie de rede
apertada.Tambémadicionaramà
combinação o elemento químico
dímero de alquil ceteno (AKD),
umproduto ecologicamente cor-
retomuito utilizado na indústria
alimentícia. A junção do produto
aumentoua resistência aoóleoeà
água dos copos e das tigelas feitos
como novomaterial e garantiu a

resistênciamecânica do produto
—ou seja, forneceu solidez para
os utensílios descartáveis,mesmo
quandoeles erammolhados.
“Fazer embalagens para ali-

mentos é um desafio. É preciso
mais do que ser biodegradável”,
enfatiza Zhu. “Por um lado, preci-
samosdeummaterial que seja se-
guro para alimentos. Por outro, o
recipienteprecisa terboaresistên-
cia mecânica quando úmido, já
que será usado para tomar café
quente, por exemplo.”
Aprincipal vantagemdomate-

rial, porém, está depois que ele é
usado: ao ser descartado no solo,
ele se decompõe rapidamente,
perdendo totalmente a forma

após 60 dias. Outro atrativo é
que os utensílios descartáveis
criados a partir da tecnologia
têmumapegada de carbono sig-
nificativamente menor. O pro-
cesso de fabricação do novo pro-
duto emite 97%menos CO2 que
o empregado para fazer os reci-
pientes de plástico disponíveis
no mercado, e 65% menos CO2
do que produtos de papel e plás-
tico biodegradável.
O próximo passo da equipe é

baixar aindamais o custo de pro-
dução para com-
petir como plásti-
cotradicional.Em-
bora o custo dos
copos feitos como
novomaterial seja
duas vezesmenor
que o dos biode-
gradáveis, os co-
pos tradicionais
ainda sãoumpou-
comais baratos.“É
difícil fazer com
que as pessoas pa-
rem de usar esses
descartáveisporqueeles sãobara-
tos e convenientes”, afirmaZhu.

NoBrasil

Omar Ginoble Pandoli, pro-
fessor do Departamento de Quí-
mica do Centro Técnico Científi-
co da PUC-Rio (CTC/PUC-Rio),
destaca que o trabalho desenvol-
vido na universidade americana
é interessante, principalmente
pelosmateriais escolhidos na fa-
bricação, que são encontrados

em abundância também no Bra-
sil. “No Acre, está presente uma
florestanativadebambu,amaior
da América Latina, que poderia
ser fonte primária para uma no-
va economia verde e mais sus-
tentável”, cogita o especialista
que, há mais de cinco anos, se
dedica a estudos para o desen-
volvimento de dispositivos quí-
micos e eletroquímicos a partir
da biomassa de bambu.
Segundo o professor, o uso

de materiais mais ecologica-
mentecorretospa-
ra substituir pro-
dutos tradicional-
menteusadospela
indústria, como o
plástico, é uma
realidade que ga-
nhará aindamais
força nos próxi-
mos anos. “Nosso
futuro será volta-
do ao desenvolvi-
mento de produ-
tos derivados de
biomassas biode-

gradáveis. Teremos a possibilida-
de de desenvolver uma gama de
opçõesmais econômicas a partir
do cultivo e da transformação de
plantas e seus derivados secun-
dários, que, até hoje, são pouco
utilizados”, aposta. “Papéis, pelí-
culas, dispositivos eletrônicos e
muitos outros tipos de produtos
já estão sendo desenvolvidos ao
redor domundo combase nessa
premissa. O Brasil ainda precisa
avançar nesse sentido para não
perder oportunidades.”

Pesquisadores japoneses de-
senvolveramum sensor de pres-
são ultrafino que é aplicado di-
retamente na pele, como um
adesivo, e ajuda a coletar dados
relativos a movimentos das
mãos e dos dedos do usuário. A
tecnologia, que foi apresentada
na últimaediçãoda revista ame-
ricana Science, pode ajudar os
cientistas a entender melhor as
habilidades manuais de arte-
sãos e costureiros.
Os criadores da ferramenta

explicam que entender melhor
osmovimentos e outros detalhes
físicos associados a mãos e de-

dos humanos é umdesejo antigo
de cientistas. “As mãos são nos-
sas principais ferramentas para
interagir diretamente commate-
riais. Registrar a maneira como
elas realizam várias tarefas pode
ajudar pesquisadores de áreas do
esporte e das ciências médicas,
como a neuroengenharia. O úni-
co problema é que capturar es-
ses dados não é uma tarefa fácil”,
detalhou, em comunicado, Sun-
ghoon Lee, pesquisador da Uni-
versidade de Tóquio, no Japão, e
umdos criadores do sensor.
O aparelho é composto por

duas camadas. A primeira tem

Sensormonitorao
movimentodasmãos

material chamado poliuretano,
que apresenta propriedades elé-
tricas mesmo em tamanho re-
duzido (cerca de 400 nanôme-
tros de espessura). A segunda
camada é uma rede, também
elétrica, feita de ouro, com uma
espécie de capa de álcool polivi-

nílico, frequentemente usado
em lentes de contato. As duas
camadas se combinam e for-
mam um sensor funcional de
pressão emovimento.
O sensor é colocado na pon-

ta dos dedos, como um peque-
no adesivo, e coleta dados de

velocidade emovimento que são
enviados a computadores. A so-
lução foi submetida a testes com
18 voluntários. “Eles confirma-
ram que os sensores eram efica-
zes na captação demovimentos,
imperceptíveis e não afetavam a
capacidade de agarrar objetos

pormeio de fricção. Esse é exata-
mente o resultado que esperáva-
mos”, comemorou Sunghoon
Lee. A intenção é, na próxima
etapa, acompanhar pessoas que
realizam atividades mais com-
plexas com as mãos, como arte-
sãos e cirurgiões.

Dispositivo pode ajudar
na compreensão de
movimentos feitos por
cirurgiões e artesãos

“Essa pesquisa tem como prin-
cipal objetivo a produção de reci-
pientes de alimentos plásticos al-
ternativos e biodegradáveis a par-
tir de biomassa. Há muitas pes-
quisas com objetivos semelhantes
em andamento,mas,mais do que
pensar em alternativas plásticas,
precisamos considerar se precisa-
mosmesmo de determinadoma-
terial,qual seria seu tempodeuso,
a sua função, dentre outras ques-
tões socioambientais.No fundo, a
pergunta de base é: ‘Precisamos

mesmo de tanto plástico?’.Muitas
vezes, aquele objeto de uso único
não é necessário, caso dos canu-
dos. Se precisamos, quais caracte-
rísticas esse plástico deve ter? Por
quanto tempo? É reciclável? Qual
é a logística reversa já desenhada
para tal? Como todo trabalho
científico que busca contribuir
paraobemcomum,esse acrescen-
ta o uso de resíduos de biomassa e
reforça a ideia sobre anecessidade
de reúso, reciclagem e, no fundo,
circularidade demateriais e ener-

gia.Nãopodemosmaisnosdarao
luxo de consumir sem pensar nos
impactos que geramos.Os plásti-
cos são, hoje, uma das principais
questões a serem discutidas em
nível global, e ninguém deve ou
pode dizer que não participa des-
sa problemática.”

VâniaGomesZuin,
professora do Departamento
de Química da Universidade
Federal de São Carlos,
em São Paulo (UFSCar)

Palavra de especialista

Avanços X necessidades
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Northeastern, quando
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Série D

Representantes do DF no mata-mata da Série D do
Campeonato Brasileiro, Gama e Brasiliense empataram
fora de casa nos jogos de ida. O Alviverde empatou por
2 x 2 com o Goianésia. Não há gol qualificado. Quem
vencer na volta, domingo, no Bezerrão, avançará às
oitavas de final. Em Águia Branca (ES), o Brasiliense
saiu na frente do Real Noroeste, mas cedeu a igualdade.
O jogo terminou 1 x 1. Quem vencer sábado,
no Serejão, em Taguatinga, levará a vaga.
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BRASILEIRÃO A vitória apertada sobre Sport, por 1x 0, teve importância enorme para o time paulista,
que fez valer a força do mando de campo e assegurou a primeira posição na tabela do Campeonato

Brasileirão
feminino

O Corinthians venceu o Avaí
Kindermann e tornou-se
campeão do Brasileirão
Feminino de 2020. Os dois times
entraram em campo ontem,
na Neo Química Arena, para
disputar a finalíssima da
competição. Após o empate sem
gols no jogo de ida em
Florianópolis, o Corinthians fez
4 x 2 e conquistou o título da
competição. Com a vitória,
o time paulista tornou-se
bicampeão brasileiro. Ele já
havia obtido o título em 2018.

Atlético-MG cede mais uma
vez e empata com o Inter
O Atlético Mineiro falhou na

tentativa de seguir na cola do São
PaulonabrigapelotítulodoCam-
peonato Brasileiro. Comum erro
no fimdo jogo, empatou por 2 x 2
com o Internacional, no Minei-
rão, permitindo ao time paulista
disparar na liderança.
O resultado, afinal, deixa o

Atlético-MG com 43 pontos, a 4
dos 47 do São Paulo, que tem um
jogo amenos— enfrentará o Bo-
tafogo, quarta-feira, noMorum-
bi. Já o timemineiro volta a jogar
no sábado, quandovisitará oAth-
letico-PR, na Arena da Baixada, e

estará bastante pressionado, pois
nomeio de semana seguinte fará
um duelo decisivo com o líder,
tambémcomovisitante.
O empate, arrancado no fim

e com um time misto, não
ameniza a má fase do Inter, há
sete rodadas sem vencer no
Brasileirão. A equipe, que che-
gou a liderar o campeonato,
agora é apenas a sexta coloca-
da, com 38 pontos.
Já o Atlético-MG dominou a

partida e mereceu a virada. Mas
depois diminuiuo ritmo. Epagou
caro por umvacilo defensivo.

FÓRMULA 1

Sergio Pérez
surpreende
no Bahrein
Em uma corrida caótica, re-

pleta de incidentes, batidas e er-
ros, na qual o imponderável pre-
dominou, Sergio Pérez venceu o
GP de Sakhir e conquistou seu
primeiro triunfo na Fórmula 1. O
mexicano, desde 2011 na catego-
ria, teve sorte, mas também ta-
lento para triunfar noBahrein.
O francês Esteban Ocon, da

Renault, foi o segundo e o cana-
dense Lance Stroll completou o
improvável pódio na penúltima
corrida da temporada, uma das
melhores e mais malucas dos
últimos anos.
"Estou sem palavras. Sempre

mantive esse sonho. Sempre so-
nhei com esse momento, com a
primeira vitória em dez anos.
Achei que tinha perdido a corri-
da na primeira volta, mas não
desisti. Tivemos alguns proble-
mas, mas finalmente consegui.

Meu ritmo estava muito forte
para manter a liderança. Acho
que venci com mérito", disse o
eufórico Pérez.
Ele venceu com autoridade,

chegou a cair para o último lugar
no começo da prova após ser to-
cado por Charles Leclerc, da Fer-
rari, que abandonou e também
fezMaxVerstappen sair da dispu-
ta. Omexicano da Racing Point
conseguiu fazer uma corrida de
recuperação absolutamente fan-
tástica, foi escalando o pelotão
aos poucos, contou com alguns
incidentes que o ajudaram, como

erros da Mercedes, e assumiu a
ponta a cerca de 20 voltas para o
fim,parade lánão sairmais.

Brasileiro
Estreante na Fórmula 1, o bra-

sileiro Pietro Fittipaldi terminou
na 17.ª e última posição entre os
quecompletaramaprova.Opilo-
também vai substituir Romain
Grosjeannaúltima etapa do ano.
A temporada 2020 da Fórmula

1 será encerrada no próximo do-
mingo com o GP de Abu Dabi,
nos Emirados Árabes Unidos, a
17.ª etapa do ano.

BRB/Brasília
Basquete
perde em casa
Não foi dessa vez que o

BRB/Brasília Basquete conse-
guiu vencer em casa. Ontem,
no duelo disputado na Asceb, o
time da capital fez jogo duro
contra o Fortaleza Basquete
Cearense, mas não levou a me-
lhor. A partida do Novo Bas-
quete Brasil (NBB) foi decidida
nos minutos finais, com: 71 x 63
para o time nordestino.
O jogo começou acirrado tan-

to para o time da capital quanto
para o Fortaleza. Apesar dos ata-
ques pouco inspirados, os joga-
dores dos dois times tiveram de
se desdobrar para fazer grandes
defesas. Mas, já no primeiro pe-
ríodo, o Fortaleza abriu vanta-
gemmarcando 15 x 7.
Com placar desfavorável, o

técnico do time brasiliense, Ri-
cardo Oliveira, voltou no segun-
do período com umamudança
ao escalar o jogadorDaniloMon-
teiro entre os titulares. A substi-
tuiçãodeucerto: foramnovepon-
tos apenas no segundo quarto de
jogo para o ala que recolocou o

Grêmio
atropela
o Vasco
Mais uma vez, a Arena doGrê-

mio causou pesadelo noVasco.
Pela sexta vez na história, os ca-
riocas jogarameperderamno es-
tádio de Porto Alegre. Com show
de Diego Souza, autor de dois
gols, o time da casa ganhou fácil,
por 4 x 0, subindo para a quarta
colocação doBrasileirão.
Aproveitando a sua estatura,

Diego Souza ganhoudos defenso-
res pelo alto em seus dois gols.
Chegouaos setenoBrasileirão, di-
vidindo a artilharia do time com
Pepê.PinaresanotouoseueLucas
Silva fechouagoleadagremista.
Foi o sexto jogo semvitória dos

cariocas, o quarto seguidonoBra-
sileirão. Já os gaúchos aumentam
a invencibilidadepara16partidas,
novenoNacional. Odesempenho
bom já faz o Grêmio sonhar em
brigar pela taça. Na sua frente,
apenas São Paulo, Atlético-MG e
Flamengo, mas com um jogo a
menosqueo terceiro colocado.
Desgastado,ogoleiroVanderlei

foi poupado por Renato Gaúcho.
Jean Pyerre ficou no banco por
causa das doresmusculares. Kan-
nemann está sendo preparado
para voltar na Libertadores. O
Grêmio enfrenta o Santos nas
quartas de final, como jogode ida
sendonaquarta-feira.
Compraticamente forçamáxi-

ma em campo, Renato Gaúcho
"mandou o aviso" que vai dar
atenção ao Brasileirão, também.
Emanos anteriores, priorizou ou-
tras competições. Agora, tentará
entrar na briga pelo topo e passar
peloVascoeraobrigação.
OGrêmio recebe o Santos, seu

últimoalgoz, há16 jogos.

timedacapitalnojogo.OBRB/Bra-
sília Basquete levou amelhor no
quarto: 15x19.
MasotimedeBrasílianãocon-

seguiu segurar o desempenho. As
equipesdesceramparaovestiário
comoplacardaASCBEBmarcan-
do: 30 x 26 para o Fortaleza.Mes-
mo assim, o armadorNezinho foi
o grande destaque do período.
Dos 18 pontos marcados pelo
BRB/Brasília Basquete, ele fez 11.
Comumaproveitamentode73%.
O bom desempenho do ar-

mador não foi o suficiente para
o time tomar a frente do placar.
No último período, a equipe da

capital fez uma partida equili-
brada e até chegou a empatar o
confronto. Mas a defesa não su-
portou o ataque dos jogadores
do time rival
O armador Nezinho comen-

tou o resultado de ontem. “Mes-
mo comas derrotas, acredito que
estamos dando passos à frente.
Não fizemos uma boa apresenta-
ção hoje e nem nesta etapa em
Brasília,mas acredito que a gente
venha evoluindo” disseNezinho.
Também no Ginásio da As-

ceb, o Minas venceu o Cerrado
por 97 x 77. Com isso, o timemi-
neiro segue firmenoG-4doNBB.

O
São Paulo confirmou o
posto de líder do Cam-
peonato Brasileiro ao fa-
zer valer a força como

mandante e bater o Sport, por 1 x
0, no estádio do Morumbi. On-
tem, o gol marcado por Lucia-
no, ainda no primeiro tempo,
garantiu ao time paulista mais
três pontos e a liderança isolada
na tabela. O resultado mostra o
quando a equipe tem sido regu-
lar na competição: são 15 parti-
das de invencibilidade.
A vitóriamagra sobre um rival

que luta para não cair tem uma
importância enorme para o São
Paulo. Além da primeira posição
da tabela, o tricolor vai para o jo-
go da próxima quarta-feira, con-
tra oBotafogo, comaúnica preo-
cupação de disparar na ponta.
Issoporque apartidanoMorum-
bi é o último compromisso atra-
sado que a equipe tem para fa-
zer. O grande nome contra o
Sport foi Luciano, que antes do
jogo começar ganhou o prêmio
da CBF de melhor jogador do
Brasileirão emnovembro.
Pela primeira vez nesta tem-

porada, o São Paulo entrou em
campo na posição de líder. Se is-
so parecia sinônimo de pressão,
cobrança ou expectativa elevada,
na verdade acabou sendo um in-
grediente de tranquilidade. O ti-
me começou o jogo com trocas
eficientes de passes, tabelas rápi-
das e um estilo de jogo de dar or-
gulho ao treinador FernandoDi-
niz. Aos sete minutos, Igor Go-
mes já quasemarcou.
Otrabalhodotécnico ficouevi-

dente na jogada do primeiro gol,
construído em jogada ensaiada.
Daniel Alves cobrou escanteio
comprecisão para omeio da área
e Luciano emendou de primeira
para fazer 1 x 0 aos 13minutos. O
São Paulo se tranquilizou com a
vantagem precoce e diminuiu o

ritmo, até pela inércia do adversá-
rio.O Sport foi a campono esque-
ma3-5-2e tinha imensadificulda-
dedechegar aoataque.
A equipe pernambucana ter-

minou o primeiro tempo sem
obrigarVolpi a fazer uma defesa
sequer.Por isso, voltoudo interva-
lo com a entrada de dois meias
(ThiagoNeves e JonatanGómez)
e umanova tática para tentar rea-
gir. E o São Paulo deixou o jogo
lento e burocrático, por estar cô-
mododemais.
Mesmo com a evolução do

Sportao longodosegundotempo,
oSãoPaulonãopressionava.Ape-
sar de não ter sido brilhante, nos
minutos finais, o time paulista re-
solveu jogar e afastou de vez o ris-
code ser surpreendidopeloSport.

Quarta-feira
Fortaleza 0 x 0 Corinthians

Sábado
Botafogo 0 x 1 Flamengo
Santos 2 x 2 Palmeiras
Fluminense 3 x 1 Athletico-PR
Bahia 0 x 2 Ceará
Coritiba 0 x 0 Bragantino

Domingo
São Paulo 1 x 0 Sport
Grêmio 4 x 0 Vasco
Atlético-MG 2 x 2 nter

Hoje
2200hh Atlético-GO x Goiás
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PP JJ VV SSGG
1.São Paulo 47 23 13 18
2. Atlético-MG 43 24 13 12
3. Flamengo 42 23 12 7
4. Grêmio 40 23 10 12
5. Fluminense 39 24 11 8
6. Palmeiras 38 23 10 10
7. Internacional 38 24 10 11
8. Santos 38 24 10 7
9. Ceará 32 24 8 0
10. Fortaleza 30 24 7 2
11. Corinthians 30 24 7 -4
12. Athletico-PR 28 24 8 -7
13. Bahia 28 24 8 -10
14. Atlético-GO 28 23 6 -7
15. Bragantino 28 24 6 1
16. Sport 25 24 7 -13
17. Vasco 24 23 6 -11
18. Coritiba 21 24 5 -12
19. Botafogo 20 23 3 -8
20. Goiás 16 23 3 -16 Re
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OarmadorNezinho foi o grande destaque da partida
Há50 anos, oMéxico não tinha umpiloto no lugarmais alto do pódio

Luciano foi autor do gol que afastou o risco de o time ser ultrapassado pelo Atlético-MG

Matheus Martins Maranhao/BRB/Brasilia Basquete

Kamran Jebreili/AFP

Rubens Chiri/São Paulo FC
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Propostas para enfrentar a crise sanitária correspondem a quase 10% dos projetos que tramitaram na Câmara do DF neste ano.
Deputados avaliam que pautas prioritárias foram aprovadas e defendem foco em possível segunda onda de contaminações

785
Total de projetos apresentados

77
Relacionados à pandemia

15
Aprovados

4
Retirados

7
Vetados

CÂMARALEGISLATIVAEMNÚMEROS

Câmara Legislativa
precisou lidar combaixas
e ausências nas sessões
remotas provocadas
pela covid-19. Nove
dos 24parlamentares
foramdiagnosticados
comonovo coronavírus

Legislativodeolhona

PANDEMIA

ras de proteção em estabelecimentos
públicos; e o que reconhece as ativi-
dades religiosas como serviços es-
senciais para a população da capital.

Vetos

Sob o argumento de que eram in-
constitucionais, o governador Ibaneis
Rocha (MDB) vetou iniciativas como a
que estabelecia a redução namensali-
dade em instituições particulares de
ensino durante a pandemia. À época,
o emedebista argumentou que, “apesar
de louvável, a intenção de definir a re-
dução dasmensalidades durante o pla-
no de contingência do novo coronaví-
rus da Secretaria deEstadodeSaúdedo
Distrito Federal coloca em risco a viabi-
lidade financeira das empresas”.
A relaçãodevetos inclui, ainda,oque

obrigava os estabelecimentos do DF a
fornecermáscaras, luvas e álcool emgel
gratuitamente aos funcionários e a pro-
posta que estabelecia a testagem em
massa da população. No primeiro caso,
Ibaneis afirmouqueo temaerade com-
petência daUnião.No segundo, que ca-
bia aoGDFa iniciativade tal lei.
Na avaliação do oposicionista Fábio

Felix, o governodemorouaagir emrela-

ção ao coronavírus. “Quem não teve
tanta rapidez foi o governo. Demorou
muito a discutir, a enviar, a sancionar e
debaterprojetosqueeramurgentes, co-
mo auxílio de algumas categorias. Agiu
com lentidão”, considera.
JoãoHermeto, por outro lado, avalia

que o governador agiu com prudência
durante o períodomais crítico da pan-
demia. “O governador estámuito crite-
rioso. Essa postura é necessária para
manter a economia aquecida. O gover-
no está conseguindo realizar obras, co-
mo o túnel de Taguatinga. Para isso,
tem que ter reserva em caixa, não pode
gastar de qualquer jeito”.

Diagnóstico positivo

Ao longo do ano, a CLDFprecisou li-
dar combaixas e ausências nas sessões
remotas provocadas pelo novo corona-
vírus.Novedos24parlamentares foram
diagnosticados com o vírus: o presi-
dente da Casa, Rafael Prudente (MDB),
o vice, Rodrigo Delmasso (Republica-
nos), Iolando Almeida (PSC), Martins
Machado (Republicanos),DanielDoni-
zet (PL), Jaqueline Silva (PTB), Leandro
Grass (Rede), Reginaldo Sardinha
(Avante) eClaudioAbrantes (PDT).

» WASHINGTON LUIZ

P
rojetos relacionados ao com-
bate da pandemia do novo co-
ronavírus marcaram a pauta
da Câmara Legislativa neste

ano. Das 785 proposições apresenta-
das pelos deputados e pelo Governo
do Distrito Federal (GDF), 77 (9,8%)
diziam respeito à covid-19. Dessas, 15
foram aprovadas e entraram em vigor,
quatro foram retiradas pelos próprios
autores e sete vetadas pelo governa-
dor Ibaneis Rocha (MDB). As outras
51 continuam em tramitação.
Apesar da grande quantidade de ini-

ciativas que aguardam análise, a ten-
dência, segundo parlamentares, é de
que o assunto esfrie na Casa. Com a
queda no número de casos e demortes
na capital, os distritais voltaram a aten-
ção para a pauta econômica, como a
aprovação do Programa de Incentivo à
RegularizaçãoFiscal doDistrito Federal
(Refis 2020) e a discussão doOrçamen-
to para 2021. Outro assunto que deve
prevalecer, até 15 de dezembro, quan-
do termina a sessão legislativa, é a elei-
çãopara aMesaDiretora.
“Temos de aguardar agora o desen-

rolar da segunda onda, como estão fa-
lando. Não acredito muito. Se Deus
quiser, teremos a vacina em janeiro. Os
leitos de UTI no DF estão controlados,
está em estabilidade. Nomomento, a
Câmaraestá focadanosentidodeapro-
var projetos que ficarampara trás”, afir-
ma JoãoHermeto (MDB).
As propostas sobre o tema que

aguardam votação na Casa são varia-
das. O deputado Rodrigo Delmasso
(Republicanos), por exemplo, apresen-
tou, em agosto, umprojeto que estabe-
lece rendamínima emergencial para os
guias de turismo do DF. No início de
novembro, o texto recebeu parecer fa-
vorável da relatora Júlia Lucy (Novo) e
agora aguarda para ser votado na Co-
missão de Desenvolvimento Econômi-
co Sustentável, Ciência, Tecnologia,
MeioAmbiente eTurismo.

Alémdesse, tambémhásugestõesco-
mo a que cria o Dia Distrital de Luto e
MemóriapelasVítimasdoNovoCorona-
vírus — do deputado João Cardoso
(Avante)—eaque estabelece que todas
as farmácias disponibilizemo aparelho
oxímetroàpopulação,de formagratuita,
pelo tempoquedurar a pandemia—do
deputadoReginaldoSardinha (Avante).
“Osprojetos que forampautados até

aqui foram osmais urgentes. A Câmara
conseguiudar uma resposta rápida eos
parlamentares tiveram senso de urgên-
cia, pautando até três projetos por dia
ligados à covid-19. Ainda há uma preo-
cupaçãomuito grande com o contexto
da pandemia, mas acho que, para esse
ano, haverá pouco espaço para votar
propostas relacionadas ao tema”, avalia
Fábio Felix (Psol).
Aoanalisaro comportamentodaCL-

DF neste período, o cientista político
FábioVidal explica que é preciso consi-
derar fatores que vão além dos núme-
ros. Ele considera que os parlamentares
conseguiramdar uma resposta rápida à
população para tentar minimizar os
efeitos da crise. “Acredito que a atuação
da CLDF foi eficiente. A pandemia pe-
gou todos de surpresa e, rapidamente, a
Câmara soube se adaptar ao novo nor-
mal. Reuniões remotas e votaçõeson-li-
ne não geraram obstáculos aos traba-
lhosda instituição”, lembra.

Aprovados

Entre as propostas aprovadas, uma
das principais é a que estabelece o Pro-
grama RendaMínimaTemporária. De
autoria do Executivo, o projeto conce-
deu duas parcelas de R$ 408 para famí-
lias de baixa renda do DF. O texto foi
analisado e recebeu o aval dos distritais
emapenas seis dias.
Também estão na lista de projetos

sancionados: a concessão de auxílio
financeiro aos proprietários de veí-
culos destinados ao transporte cole-
tivo escolar e de turismo; o que obri-
ga o uso e o fornecimento de másca-

Minervino Júnior/CB/D.A Press - 26/8/20

» TAINÁ SEIXAS

O Distrito Federal registrou sete
mortes e 355 casos de covid-19, on-
tem. Coma atualização, oDF acumu-
la 3.985 óbitos decorrentes da doença
e 233.731 infectados pelo novo coro-
navírus. Desses, 222.739 (95,3%) são
considerados recuperados. Há 7.508
ocorrências ativas na capital. As in-
formações são das secretarias de Saú-
de e de Segurança Pública do Distrito

Federal.
As mortes

not i f icadas
ontem acon-
teceram entre
10 de agosto e
22 de novem-
bro. Todas as
vítimas eram
moradoras do
Distrito Fede-
ral — quatro
mulheres e

três homens — e possuíam alguma
comorbidade, que agrava o quadro
clínicodadoença.
A faixa etária de 30 a 49 anos com-

põe amaior parte dediagnósticos po-
sitivos de covid-19. Apesar de as mu-
lheres seremmaioria dos infectados
(54,1%), homens representammais
dametade das vítimas do novo coro-
navírus (57,9%).
A cidade com maior número de

casos, noDF, é Ceilândia (27.712), on-
de há, também, amaior taxa de letali-
dade da doença (2,6%). O índice varia
entre as regiões administrativas. No
Plano Piloto, são 19.941 casos, com
letalidade 1,4%.Taguatinga, a terceira
cidade emnúmero de casos—19.209
— tem taxa de letalidade de 2,1%.

3.985mortes
nacapitalVeja os deputados distritais que contraíram o novo coronavírus:

Covid-19 no parlamento



» JÉSSICAMOURA

C
erca de 30 mil emprega-
das domésticas e diaristas
foram demitidas entre
março e julho deste ano,

segundo o Instituto Doméstica
Legal. Umadas que perdeu o em-
prego formal foi Graziele Gonçal-
ves, 32. Ela é integrante do grupo
de risco da covid-19: é asmática.
Como os antigos patrões eram
diabéticos, e diante do risco de
contaminação, decidiramdispen-
sar Graziele ao invés demantê-la
trabalhando, emabril.“Meabalou
demais, fiquei desesperada, não
queria ter saído”.
Agora, Graziele, que émãe de

dois filhos e está grávida de cinco
meses,dizque,alémdeserdemiti-

da, a renda domarido
(motorista) diminuiu
com a redução da de-
manda por transporte
de carretas, e explica
que o pagamento do
auxílio emergencial
assegurou o sustento
da família. “Foi o que
me ajudou bastante”,
conta. SegundodadosdoMinisté-
rio da Cidadania, 82.131 pessoas
que recebemobenefício na capi-
tal federal indicaramcomoocupa-
ção laboralo trabalhodoméstico.
De acordo comum estudo da

Companhia de Planejamento do
Distrito Federal (Codeplan), havia
70mil pessoas trabalhando como
empregadas domésticas, em se-
tembro.Todososdias, às 6h, adia-

rista Sônia dos Reis, 59
anos, se levanta, toma
o café damanhã, pega
o álcool gel, duasmás-
caras e vai esperar o
ônibusque a levarápa-
raumdospostosdetra-
balho dodia: émais de
umahoradeviagemdo
Riacho Fundo II, onde

mora, até o Plano Piloto, local de
trabalho. “É onde corromais ris-
co”, destaca. Apenas emumadas
sete casas emque trabalha, Sônia
consegue tomar banho e se higie-
nizar antes de começar a jornada.
Nas outras seis, assimque chega,
já pega no batente. Os equipa-
mentosdeproteçãodequedispõe
foramcompradosporelamesma.
Quando o isolamento come-

çou, emmarço, Sônia negociou
comalgunspatrõesparaqueficas-
se em casa recebendo as diárias
enquanto durasse a pandemia do
novocoronavírus.Masessacondi-
ção não duroumuito tempo. As-
simcomooutras colegas, ao longo
demais de oitomeses, ela voltou
ao trabalho presencial. “Aqueles
queme liberaramenãomepaga-
ram, eunão voltomais”.Outra crí-
tica é com relação ao negacionis-
mode alguns chefes. “Eu trabalho
em lugares emqueos patrões não
usammáscara, trabalho também
com gente de risco, senhoras de
idade,muitasnemgostamdeusar
qualquerproteção”.
AdiretoradoSindicatodosTra-

balhadoresDomésticos doDF, Sa-
maraNunes, ressalva que noDis-
tritoFederal,a realidadeédeviola-
ção de direitos trabalhistas para a
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CAPITAL S/A
PRIMEIRO FAÇA ONECESSÁRIO, DEPOIS FAÇA O POSSÍVEL E, DE
REPENTE, VOCÊ VAI PERCEBER QUE PODE FAZER O IMPOSSÍVEL

SAMANTA SALLUM

Luiza Trajano, presidente do conselho doMagazine Luiza

Coragemeperseverança
paraosucessoempresarial

Duasmulheres, dois exemplos de destaque no empreendedorismo
feminino emBrasília. Em comum, a palavra superação. São trajetórias
inspiradoras, porque revelam características essenciais para vencer.
Dedicação, perseverança e amor verdadeiro pelo que se faz. Eda
Machado e JaneteVaz compartilharam experiências, numa live
promovida pelo Iesb, no final de novembro, para incentivar

especialmentemulheres, mas tambémhomens, a empreender.

samantasallum.df@cbnet.com.br

CAIXA CONSÓRCIOS S.A. ADMINISTRADORA DE CONSÓRCIOS
CNPJ/MEnº 05.349.595/0001-09 -NIREnº 53.3.0000697-1

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA REALIZADA EM 24 DE AGOSTO DE 2020
1.Data,HoraeLocal:Realizadaem24deagostode2020,às11h00,nasedesocialdaCompanhia,emBrasília,Distrito
Federal, no Setor Hoteleiro Norte, Quadra 1, Conjunto A, Bloco E, Sala 1101, Edifício Sede Caixa Seguradora.
2. Convocação:Dispensadaapublicaçãodoedital de convocaçãonos termosdo§4ºdoart. 124da Lei nº 6.404/76,
tendo em vista a presença da totalidade das Acionistas, conforme assinaturas constantes do Livro de Presença de
Acionistas. 3. Presenças: Presente a totalidade das Acionistas: (i) Caixa Seguros Holding S.A. e (ii) Caixa Seguros
Assessoria e Consultoria Ltda., conforme registros e assinaturas constantes do Livro de Presença de Acionistas.
4. Mesa: Presidente: Sra. Rosana Techima Salsano; Secretária: Polliana Blans Liborio. 5. Ordem do Dia: Eleição de
membro do Conselho de Administração. 6. Deliberações: Constatada a presença das Acionistas da Companhia,
após o exame e discussão das matérias constantes da Ordem do Dia e dos respectivos documentos, as Acionistas
presentes autorizaram a lavratura da presente ata em forma de sumário, nos termos do § 1º do artigo 130 da Lei
6.404/76 e, deliberaram, unanimemente e sem ressalvas: 6.1. Aprovar a eleição do Sr. Antônio Carlos Paiva Futuro,
brasileiro, casado em regime de comunhão parcial de bens, analista de sistemas, portador da cédula de identidade
RGnº1.859.297SSP/DF, inscritonoCPF/MEsobonº.509.440.457-15,residenteedomiciliadoemBrasília-DF,noSetor
Habitacional Jardim Botânico - Condomínio Estância Jardim Botânico, Conjunto J, casa 150, como membro do
Conselho de Administração, com mandato de 3 (três) anos a partir da presente data, até 24 de agosto de 2023, a
ocupar cargo anteriormente vago. Os Acionistas tomaram conhecimento que o membro do Conselho de
Administração ora eleito preenche as condições previstas na Circular BACEN nº 3.433/09 e do disposto na Lei nº
6.404/76esuasatualizações,bemcomodasdemaisdisposições legaisaplicáveis.O referidomembrodeclara, sobas
penasdalei,nãoestarimpedidoparaoexercíciodaatividademercantiloutersidocondenadoapenaquevede,ainda
que temporariamente, o acesso a cargos públicos; ou por crime falimentar, de prevaricação, peita ou suborno,
concussão,peculato;oucontraaeconomiapopular,contraosistemafinanceironacional,contraasnormasdedefesa
da concorrência, contra as relações de consumo, a fé pública ou a propriedade, conforme previsto no parágrafo 1º
do artigo 147 da Lei nº 6.404/76, cumulado com seu artigo 162. Ainda, o Conselheiro será empossado após o
cumprimento das formalidades legais, sendo certo que ao mesmo foi dado amplo conhecimento dos preceitos
estipuladosna referidaCircular BACENnº3.433/09edodispostonaLei n° 6.404/76comsuasalteraçõesposteriores,
bem como das demais disposições legais aplicáveis. 6.2. Autorizar a Diretoria a praticar todos os atos necessários à
implementaçãoeformalizaçãodasdeliberaçõesaprovadasnesteato.7.Encerramento:Nadamaishavendoatratar,
a Presidente da Mesa deu por encerrada a reunião e eu, Polliana Blans Libório, designada para secretariá-la, lavrei a
presenteataque, lidaeachadaconforme, foiaprovadaportodasasAcionistas,conformeassinaturaemlivropróprio.
Apresenteé cópia fiel daAta lavradaem livropróprio. Brasília, 24deagostode2020.Mesa: RosanaTechimaSalsano
(PresidentedaMesa);PollianaBlansLibório(SecretáriadaMesa).ProtocoloJUCIS-DFDFE2000211168de23/11/2020;
Registro JUCIS-DFnº 1631949, de03/12/2020,MaxmiliamPatriotaCarneiro, Secretário-Geral.

O dilema das domésticas

Sônia dosReis avalia que omomento demaior exposição ao vírus é quando ela se desloca para o trabalho

Carlos Vieira/CB/D.A Press

IESB/Divulgação. Arquivo pessoal

As startups estão
fazendo diferenças,
mudando a vida
de outras através
de soluções
inovadoras"

Não permita
que nenhuma
dificuldade
interfira na
sua felicidade,
na sua busca”

categoria. “Se antes não respeita-
vam,agoraqueestáumdesrespei-
to total”,protesta.

Cuidados

No início da pandemia, em
março, o Ministério Público do
Trabalho (MPT) editou umanota
técnicaemqueorientaas relações
entre empregadores e emprega-
das domésticas neste período: a
garantia de que essas trabalhado-
ras fossemdispensadas do traba-
lho e que a remuneração fosse as-
segurada durante o isolamento.
Outro ponto era o fornecimento
de equipamentos de proteção in-
dividual (EPIs) pelos empregado-
res, quando a dispensa não fosse
viável, como é o caso de cuidado-
resde idosos, por exemplo.

A infectologista Eliana Bicudo
alerta que, se o protocolo sanitá-
rio não for cumprido, há risco de
contaminação dentro de casa
tanto para a profissional quanto
para a família. “Tem que estimu-
lar o uso de máscara, o vírus se
transmite pela boca e pelo nariz”.
Para reduzir a chance de trans-
missão, ela orienta que as traba-
lhadoras, além de higienizar as
mãos, tomembanho ao chegar e
tenham uma roupa privativa pa-
ra usar no trabalho. Outra orien-
tação é manter o ambiente de
trabalho arejado, alémdemanter
o distanciamento, evitando ficar
nosmesmos cômodos: “Assim, o
risco émínimo”.
São essas diretrizes que a es-

tudante Tamara Camargo, 35,
decidiu seguir ao chamar uma

trabalhadora doméstica para
ajudá-la a partir deste mês. Ela
divide a casa com a mãe de 79
anos e a filha de 12, e acabava
acumulando todas as tarefas.
“Tivemosmuitadiscussãoepon-
deração até conseguir fazer um
meio termo, em que onde dava
pra ter essa brecha, foi um pro-
cesso bem sofrido”, afirma.
“Vou contratar com todos os

direitos e benefícios, respeitan-
do o horário de trabalho, tudo
certinho, dentro da lei. Não gos-
to de fazer nenhum acordo”, diz
Tamara. Uma vez que a covid-19
é considerada uma doença ocu-
pacional, se a diarista for conta-
minada no trabalho, umaperícia
do INSS vai atestar ou não se a
infecção ocorreu por conta da
prestação do serviço.

Apesar da pandemia do novo coronavírus, muitas
trabalhadoras têm retornado às casas dos patrões para

o serviço. Omedo de se expor à covid-19 e o receio de perder
a renda deixam essa categoria aindamais vulnerável

Aos 17 anos, era apenasuma
professora recém-formada, quando
já surgiu aprimeira grande
responsabilidade. Assumiuadireção
deumaescola, noParaná.Contou
comahumildade e a coragempara
enfrentar odesafio.Humildadepara
conversar comos funcionários e
dizer quenão tinha experiência e,
portanto, precisavada ajudade
todos. Coragemparanão se
intimidar diantedosobstáculos.
Os clarosposicionamentosdiante

da realidadebrasileira a fizeram
tambémsedestacar na áreada
comunicação emrádio e jornal.Oque
gerouadesavença compolíticos que
pediamsuademissão. Chegoua ser
chamadade subversiva.

Mulhernãopodiaandarsozinha

Numaépoca emqueasmulheres
tinhampoucoespaço e autonomia,
parapoder estudarnaColômbia, Eda
tevede ser acompanhadapelomarido,
porquenãopodia andar só.
Veio aBrasília para ajudarna criação

deumanova escola, oCean. Passou
pela FGV,Unicamp, foi bolsistaCapes e
CNPQ, até receber o convite para
fundar o Iesb, em1998, emparceria
comoprofessor PedroChaves.

Parcerias importantes

“O Iesb começou bem pequeno
e rapidinho começamos a inovar.
Teoria e prática eram nosso slogan.

Os vestibulares eram temáticos
(meio ambiente, desenvolvimento
tecnológico) perguntas baseadas
em jornais e revistas. Fizemos
parceria com o Correio

Braziliense. O Iesb surgiu porque
muitas pessoas da comunidade
nos ajudaram e entendiam que o
trabalho era sério”, conta.

Erros e acertos

“A gentenão vira empreendedorde
umahorapara aoutra.Vai sendoaos
poucos, erra, acerta edepois se torna
empreendedor.”

Semmedo

“Senós tivéssemosmuitasmulheres
empreendedoras omundo seriamuito
melhor. Asmulheres precisamde
referências que as ajudema se
empoderar enão teremmedode
trabalhar sozinhas e seguir em frente.”

Futuro promissor

“Para conseguir empreender,
você temque ter valores,
estratégias e princípios. O futuro é
promissor nessa área.

Era digital

“Omundoestámudando
rapidamente. A transformaçãodigital
está acontecendonumavelocidade
tremenda.Hoje, vocênãoprecisamais

encontrar comaspessoas
presencialmente, pelodigital você
resolve tudo.”
“As startups estão fazendo

diferenças,mudandoa vidadeoutras
através de soluções inovadoras.”

Aos universitários

“Vocêsnãoprecisamsepreocupar
comos cursos que vocês fazem.Têm
que sepreocupar comauniversidade
emqueestão, quais os valores,
princípios e culturada instituição.”

Garra, foco e fé. Sãoospilares que
a empresária apontapara contar a
trajetória do grupoSabin. Ela lembra
queo começo foimuitodifícil, num
períodode inflação alta e
fragilidades financeiras.
“Eunasci na fazenda e essa visão

empreendedora eupuxei domeupai.
Quandocomeçamos a empresa,
buscamos conhecimento epessoasde
talento”, conta.
Ela avalia que apandemia trouxe

duasurgências. Investirmais na
modernização tecnológica, porémdar
aindamais atenção ao ser humano.“A
pandemia fez a gente cuidarmais da
nossa família, dos idosos edaspessoas.
E, comoempresa, cuidados comos
coletivos.Temos isso, a atenção voltada
ao ser humano”, enfatizou.

Humildadeparaserenovar

“Mesmoos empresáriosmais
tradicionais tiveramahumildadede
reconhecer queprecisamdeajuda
para semodernizar.Oque é
fundamental parapermanecerno
mercado”, apontou.
Ela destacaqueogrupoSabin

trabalha comquatro valores/princípios:
espirituais, empresariais, culturais e
familiares.Nomundodenegócios, ela
afirmaque épreciso saber se
comunicar, se apresentar e a valorizar o
que é importante.

RealizeSonhos !

“Costumodizer que a empresa saiu
do coraçãodaminhamãe, porque ela
fazia naprática a responsabilidadede
cuidar dos outros.”
Janete incentiva os jovens a

empreender.“Nãopermita que
nenhumadificuldade interfira na sua
felicidade, na suabusca. Realize
sonhos! Retire seu sonhodagaveta,
sonhe alto emuito. Se errar, não
desanime, sejamelhornapróximavez!”

EdaMachado,
fundadoradoCentroUniversitário Iesb

Janete Vaz,
co-fundadorae
vice-presidente
doGrupoSabin
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DO ENSINO FUNDAMENTAL
AO ENSINO MÉDIO

Matrículas Abertas

www.sesidf.org.br
SAC (61) 4042 6565

Educação
que vai
EdEd

Gama
Taguatinga
Sobradinho

EDUCAÇÃO

REMANEJAMENTOESCOLAR
Começa, hoje, o processo de remanejamento escolar para

alunos que estãomatriculados na rede pública de ensino e de-
sejammudar de escola. Pais ou responsáveis devemmanifes-
tar interesse e inscrever o estudante para amudança pormeio
do e-mail da escola onde o jovem estiver matriculado. Os en-
dereços estão disponíveis no site da Secretaria de Educação.
Entre os documentos necessários, estão comprovante de resi-
dência e justificativa formal que explique omotivo damudan-
ça de unidade de ensino. O resultado será divulgado em janei-
ro de 2021, no portal da secretaria, e a consulta é de responsa-
bilidade do candidato. O remanejamento só será efetivado se
houver vaga disponível na escola desejada.

RESGATE

LOBO-GUARÁEMLAVA-JATO
Umlobo-guará precisou ser resgatadodepois de se esconder

emumlava-jato, naRua8deVicentePires, namanhãdeontem.
OBatalhãodePolíciaMilitarAmbiental (BPMA) foi acionadopa-
ra a captura do animal. Moradores da região viram o bicho sair
de uma área demata próxima e entrar em um lote sem cerca.
Assustado, depois que algumas pessoas correram atrás dele, o
bicho buscou refúgio no estabelecimento, onde ficou escondido
atrás de uma caixa d´água. Dois funcionários estavamno local,
mas não foram atacados. Depois da captura, e como não apre-
sentava sinais de estar ferido, osmilitares devolveram o lobo-
guaráaohabitat dele, naFlorestaNacional deBrasília.

PMDF/Divulgação

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizados em6 de dezembro de 2020

Obituário

CampodaEsperança
FranciscaAlbertinadaSilva, 86anos
AdemirodaSilvaNogueira, 68anos
AugustodeMoraesAguiar, 65anos
CameliaConceiçãoCurado, 59anos
DeniseMirandaRochadeOliveira,
64anos

Fumiko Inoue, 78anos
Geni doCarmoOliveira, 77anos
GeraldoRobertoMoreira, 64anos
Izade JesuSferreira, 89anos
JosuéRégioBoscoli Salas, 59anos
MariaApparecidaSilva, 81 anos
NairAlvesdaMata, 80anos

Taguatinga
AguinaldoBonfimSantanna, 79anos
BrunoSoaresdeAguiar, 33anos
CarlosMarceloC. doCarmo, 49anos
EdilsonCabral deSousa, 64anos
EmanuellyAlvesDias,menosde 1ano
Gerci Santos eSilva, 83anos
JeffersonBrayenRibeirodeSousa,
28anos

JoséRamosdaSilva, 60anos
Marcelino InáciodeOliveira, 60anos
MariaBezerraViana, 78anos
TerezaGomesSantana, 67anos

Gama
HosanaAlbuquerquedeSenna,
74anos
SebastianaSoaresdeOliveira, 87anos

Planaltina
DomicioFerreiradosSantos,
58anos

Brazlândia
EdilsonLinodeSouza, 68anos

Sobradinho
CarmelitaSilvadeOliveira, 71 anos

EdmundoQueirozLima,
81 anos
MariaAparecidaPessoaTeixeira,
79anos

JardimMetropolitano
JoséNascimentodaSilva, 88anos
Julia LopesdosSantos, 80anos
JustinoBrasil, 88anos (cremação)

Exoneraçãodevesairhoje

INVESTIGAÇÃO / OdelegadoMarceloNoronha, dois filhos eaesposaestãodetidos
por suspeitade tráfico eproduçãodedrogas.Defesada família pediráhabeas corpus

Advogadodedefesaargumentaqueamaconhaseriaparauso terapêutico

Material cedido ao Correio

Passageira acusa motorista de app de agressão
»CIBELEMOREIRA

Umamoradora de Águas Cla-
ras teria sido agredida por um
motorista da plataformaUber, no
sábado. A bancária Geraldina Lú-
cia deOliveiraAraújo, 29 anos, es-
tavaa caminho da festa de come-
moração do seu aniversário e so-
licitou uma corrida pelo aplicati-
vo. Ao entrar no carro carregando
balões, o condutor reclamou dos

ornamentos dentro do veículo.
De acordo como relato da víti-

maaoCorreio, ela eaamiga,quea
acompanhava, decidiramdescer
do veículo epedir umanova corri-
da. “Eu estava com asmãos ocu-
padas, então fechei a porta como
quadril. Nessemomento, ele des-
ceu do carro e começou ame xin-
gar,meagredir, estourouosbalões
e bateunaminha cara”, relataGe-
raldina. O caso é investigado pela

21ªDelegaciadePolícia (Taguatin-
ga Sul), para onde os envolvidos
foramencaminhados.
Segundooboletimdeocorrên-

cia, três testemunhas afirmaram
que o motorista agrediu fisica-
mente e verbalmente Geraldina.
Em depoimento, o condutor do
Uber confirmoudesentendimen-
to,masalegouqueasagressões te-
riamsido iniciadaspelapassageira
eele teria sedefendido.

Em nota, a empresa Uber se
pronunciousobreocaso.“AUber
considera inaceitável e repudia
qualquer ato de violência contra
mulheres”, diz o comunicado à
imprensa. Sobre as agressões
feitas pelo motorista à passagei-
ra a empresa informouque, “este
tipo de comportamento confi-
gura violação aos termos de uso
da plataforma, e a conta dele foi
desativada”. (TS)

»TAINÁSEIXAS

A
defesa dodelegadodaPolí-
cia Civil doDistrito Federal
(PCDF)MarceloMarinho
deNoronha, 54 anos, acu-

sado de produzir e traficarmaco-
nha, entrará com umpedido de
habeas corpus dele e dos outros
três suspeitos noTribunal de Justi-
çadoDistritoFederaledosTerritó-
rios (TJDFT)nesta segunda-feira.
AlémdeMarcelo, os dois filhos

dele—MarcosRubenichMarinho
deNoronha, 20, e Ana Flávia Ru-
benichMarinho de Noronha, 25
—, e a esposa,Teresa Cristina Ca-
valcante Lopes, 39, estão presos
preventivamentepor envolvimen-
tonocaso. Após adetençãodode-
legado, que aconteceu na sexta-
feira,odiretor-geraldaPCDF,Rob-
sonCândido, pediu a exoneração
deMarceloNoronhadaComissão
PermanentedeDisciplinadaDire-
ção-Geral da Polícia Civil, o que

Marcelo atuava em esquema de
tráfico de drogas com os dois fi-
lhos, em terreno vinculado à es-
posa, filha de umdesembargador
doTJDFT. De acordo com os au-
tos do processo, um jardineiro re-
cebia R$ 700 semanais para cui-
dar do cultivo.
Relato de um dos agentes que

cumpriu mandado de busca e
apreensão nas residências dos
suspeitos e na chácara indica
que a produção era desenvolvi-
da em escala industrial. Foram
encontrados, durante a opera-
ção, 24 pés da planta, 105 mu-
das, estufa, iluminação artificial,
sementes, vasos, tesouras, ba-
lanças de precisão, documentos
supostamente relacionados às
drogas, armas e munições, algu-
mas pertencentes à Polícia Civil.
O advogado de defesa dos sus-
peitos, Cleber Lopes, alega que a
produçãoeraparaconsumopró-
prio e para uso terapêutico.

deveserpublicado,hoje,noDiário
Oficial do Distrito Federal.
Investigação da Corregedoria

Geral da Polícia Civil, iniciada

após denúncia anônima, encon-
trou uma plantação demaconha
em uma chácara, em São Sebas-
tião. A análise policial aponta que

Embarquei numa aventura literária.
Ler Ensaio sobre a cegueira emmeio a
uma pandemia só pode ser classifica-
do dessa forma. A obra de José Sara-
mago é um soco no estômago. Revela,
por meio de um texto ficcional, uma
face nem de longe fictícia da humani-
dade. É a verdade escancarada sobre a
nossa essência. Nada é preto no bran-
co. Pelo contrário. Da cegueira branca

e leitosa que acomete grande parte da
população mundial ao mistério da
mulher que não a contrai, tudo é cheio
de nuances. Todos são mocinhos e vi-
lões. Traidores e heróis. O altruísmo e o
egoísmo se alternam, como num pên-
dulo, e toda a estrutura social feita para
equilibrar as oscilações é descartada
logo no início do livro.
A apresentação de ArthurNestrovski

é certeira, e não esconde a intenção
do autor de causar extremo incômodo
e dor— omesmo que ele sentiu ao es-
crever o texto, uma de suas obras-pri-
mas. “Cada leitor viverá, aqui, uma
experiência imaginativa única, no es-
forço de recuperar a lucidez. ‘Se po-

des olhar, vê. Se podes ver, repara.’ A
epígrafe resume a empreitada do es-
critor, como de cada leitor. Não se tra-
ta só de reparar no significado das
coisas, mas também de proceder à re-
paração do que foi perdido, ou muti-
lado — “uma coisa que não tem no-
me, essa coisa é o que somos’.” Foi as-
sim, em poucas palavras, que ele re-
sumiu o livro de Saramago.
Se o autor português já não preten-

dia dar conforto ao leitor, mas sim le-
vá-lo a um estágio de incômodo pro-
fundo quando apresentado a essa es-
sência humana complexa e, muitas
vezes, cruel, seu estilo característico
de escrever adiciona o elemento que

deixa a experiência ainda mais dura.
Apenas com vírgulas e pontos—às ve-
zes vírgulas no lugar do ponto — ele
escreve, com algumas pausas para re-
tomar o fôlego, em capítulos que não
se apresentam por título senão pelos
tradicionais recuos, vãos em branco
no início das páginas.
Sou dessas pessoas que lê e escreve

ditando mentalmente. É como ler em
voz alta, mas sem dizer uma palavra.
Sei que isso atrasa um tanto a evolução
no texto—queme desculpeminha so-
litária parceira do clube de leitura, mas
como foi ela quem escolheu a obra de
estreia, a culpame assolamenos. Acre-
dito, no entanto, que acrescenta certo

prazer ao ato de ler. Como se fosse você
mesmo o narrador dos fatos e atriz em
monólogo, representando todos os
personagens, numaqui e agoraquepo-
de durar até a página 300.
Por vários motivos, entre eles todos

esses fatores que tornam o livro pro-
fundo e inquietante, ainda estou longe
de alcançar essa meta e de chegar ao
dia de discutir a obra comminha com-
panheira de leitura.Masquemsabede-
pois disso eu não volte por aqui para
compartilhar também com vocês al-
guns dos trechos que achar mais inte-
ressantes para lermos em voz alta e es-
pantar parte da cegueira quenos assola
emalgunsmomentos.

Aventura
literária

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porMarianaNiederauer >>mariananiederauer.df@dabr.com.br



16 • Cidades • Brasília, segunda-feira, 7 de dezembrode 2020 • CORREIOBRAZILIENSE

OQUE O BRASIL
TEM A GANHAR
COMO �G?

Convidados

Igor Calvet
Presidente da Agência
Brasileira de Desenvolvimento
Industrial (ABDI)

Leonardo de Morais
Presidente do Conselho
Diretor da Anatel

Vitor Menezes
Secretário Executivo do
Ministério das Comunicações

Wilson Cardoso
Diretor de Soluções da Nokia
para a América Latina

Vicente Nunes
Editor Executivo do
Correio Braziliense

Mediador

Nesta edição, o Correio Talks Live apresenta um debate sobre os desafios, cenários

e oportunidades que o Brasil terá com a chegada da tecnologia 5G. O evento irá

reunir especialistas e autoridades no assunto. A transmissão ao vivo acontecerá no

site e redes sociais do Correio Braziliense. Assista à live e participe enviando sua

pergunta aos convidados.

no site e redes sociais do Correio

Transmissão ao vivo,

09dezembro
às 15h

Inscrições gratuitas
bit.ly/correiotalks

@correio.braziliense
@correiobraziliense

@correio

correiobraziliense

Realização: Patrocínio:

“Sim”, apesar da pandemia
Casamento comunitário oficializou a união
de 41 casais doDistrito Federal, na noite
de ontem. Cerimônia ocorreu noMuseu
daRepública. O evento foi promovido pela
Secretaria de Justiça e Cidadania (Sejus)

Casamento comunitário seguiu as regras sanitárias e de distanciamento para evitar a infecção pelo novo coronavírus

Carlos Vieira/CB/D.A Press

»BÁRBARAFRAGOSO

E
nquanto o Sol dava espa-
ço para o anoitecer, 41 ca-
sais doDistrito Federal es-
peravampara dizer o“sim”

domatrimônio civil, ontem, no
Museu daRepública, na Esplana-
dadosMinistérios.Nosbastidores,
osmúsicosdaBandadeMúsicado
Corpo de Bombeiros Militar do
Distrito Federal (CBMDF) faziam
os últimos ajustes sonoros para
animar o casório. Em filas separa-
das, os noivos tentavammanter o
distanciamento neste tempo de
pandemia. Desde 2012, os casa-
mentos comunitários oficializa-
ramauniãode1.124casaisnoDF.
Semconseguir dormir bemna

véspera do casamento, a cabelei-
reira Cleidenalva Domingas, 39
anos, levantouàs5hpara iniciaros
preparativos. “Casar é omeu so-
nho de criança. Sempre quis usar
umvestido de noiva. Estoumuito
feliz e realizada.Nos conhecemos
há dois anos e somos almas gê-
meas”, conta. Após acordar o noi-
vo, o autônomo Huguemberg
Soares, 28, ebuscarumaamigana
casa dela, os três chegaram ao lo-
cal da cerimônia por volta das
10h30. “Tivemos ummomento
muito interessante com psicólo-
gas, que deramdicas de
como lidar coma ansie-
dade”, detalha.
O casal soube da

possibilidade de parti-
cipar da iniciativa por
meio de reportagens.
“Gostaríamos quemais
amigos e familiares es-

tivessem presentes. Vieram duas
irmãs minhas e a madrinha do
meu esposo. Mesmo assim, en-
viamos o convite da transmissão
on-line do casamento para pes-
soas queridas acompanharem, já
que não podem estar aqui”, des-
taca Cleidenalva.
Para omarido dela, todo o em-

penho de preparo para o casa-
mento valeu a pena, incluindo os
trâmites de separação dos docu-
mentos. “Casar é um sonho anti-
go. Foi bastante corrido até che-
garmos aqui. Com as limitações
que enfrentamos durante a pan-
demia, os nossos parentes de
Goiás e doMatoGrosso acompa-
nhama cerimônia pela internet”,
contaHuguemberg.

“Fizemosaspazes”

Desdemarçode1988, a gariVa-
leriaSoares,51,eooperadordecai-
xaRosembergRodrigues, 57, estão
juntos. “Eu fiz o pedido de casa-
mentoparaelehápoucosmeses.O
momentoestásendomuitoimpor-
tante.Quandonosconhecemos,eu
tinha seis anos, e ele 11. Hoje, te-
mos três filhos”, descreveValeria.
Ela e o esposo tentaremseguir to-
dos os protocolos para oficializa-
remaunião com segurança. “Até

discutimos nessa noite
(sábado),mas, depois, fi-
zemos as pazes (risos)”,
revelaarecém-casada.
Após o longo período

de planejamento, Ro-
semberg fez a inscrição
do processo. “Corri atrás
e ainda coloquei omeu

cunhado para casar também. Es-
touextremamente feliz”, acrescen-
taooperadordecaixa.

Àprimeiravista

Aomorar com omotoboy Ra-
faelMagalhães, 26, há três anos, a
donadecasa JaquelineFernandes,
26, conta que eles não consegui-
ramcasar anteriormente por falta
de oportunidade. “E, também,
porque não tivemos condições fi-
nanceiras.Não imaginei quedaria
certo. Sinto vários sentimentos ao
mesmo tempo”, confessa. Segun-
do ela, desde que se conheceram,
não ficaram separados. “Foi amor
à primeira vistamesmo. Eu tinha
muitavontadedecasar”.
Segundo Rafael Magalhães, a

iniciativa facilitouparaquegastas-
semmenosdoque se apostassem
emuma cerimônia somente dos
dois. “Desde setembro, estamos
nos preparando para estarmos
aqui. A covid-19 não está sendo
umproblemapara casarmos, pois
a realizaçãode, finalmente, oficia-
lizarmos compensa tudo isso.De-
pois, vamos comemorar este dia
comosnossos três filhos, que fica-
ramemcasa”, relata.

Iniciativa

Promovida pela Secretaria de
Justiça e Cidadania (Sejus), o ca-
samento comunitário isentou os
custos de cartório, oficializando
casais de baixa renda—que rece-
bem até dois salários mínimos.

“Depois de três meses de muito
esforço trabalho e dedicação, o
grande dia chegou. A cerimônia
começou com o sonho de cada
um. Tudo isso para celebrar o
amor, respeito, cumplicidade e a
família. É um caminhomuito bo-
nito.Mesmo comomomento di-
fícil, de pandemia, fizemos de tu-
do para que a cerimônia ocorres-
seda formamais segurapossível”,
declara a secretária de Justiça,
Marcela Passamani.
Com o intuito de amparar as

famílias e ampliar as garantiasdos
direitos patrimoniais, sucessórios
e previdenciários, a cerimônia
contoucomoapoiodeparceirose
voluntários, incluindomaquiado-
res, cerimonial e cabeleireiros do
Serviço Nacional de Aprendiza-

gemComercial (Senac). Devido à
pandemia donovo coronavírus, o
casamento seguiu as recomenda-
ções de distanciamento e normas
sanitárias.O evento teve apresen-
ça dos deputados distritais Fer-
nando Fernandes (Pros), Flávia
Arruda (PL)edosecretáriodeCul-
tura eEconomiaCriativa, Bartolo-
meuRodrigues.
VintemúsicosdaBandadeMú-

sica doCorpo deBombeirosMili-
tardoDistritoFederal (CBMDF) fi-
caram responsáveis pela abertura
dacerimônia.“PreparamosoHino
Nacional eoHinoaBrasília. Espe-
ramos transmitir bons sentimen-
tos para esses casais pormeio do
nosso som. Émuito gratificante
estarmos aqui”, destacou omaes-
tro, capitãoÁulusCarvalho.



O Sindicato dos Estabelecimentos
Particulares de Ensino do Distrito Fe-
deral (Sinepe/DF) orienta às institui-
ções de ensino que sigam o que deter-
mina a Lei 9.870/99, quedispõe sobre o
valor das anuidades escolares. “É im-
portante ressaltar que não há um índi-
ce predeterminado, pois as escolas têm
autonomia para reajustar as mensali-
dades de acordo com sua proposta pe-
dagógica e a planilha de custos, docu-
mento em que os gestores especificam
e justificamosgastos a fimdequea ins-
tituição tenha saúde para fornecer o
serviço”, ressalta o órgão, emnota.
Devido à pandemia ocasionada pela

covid-19, as escolas estão oferecendo o
ensino híbrido desdemarço de 2020, o

que significa gastos além do modelo
tradicional—amodalidade presencial.
‘’Neste período de quarentena, bus-
cou-se para os estudantes omenor im-
pacto possível no desenvolvimento es-
colar e, também, no cumprimento do
ano letivo. Por isso, foi inevitável levar o
ensino da sala de aula para dentro das
casasdosalunos, comatividades remo-
tas. Essa atuaçãodas escolas gerou cus-
tos e investimentos não previstos com
novas ferramentas de tecnologia e trei-
namento dos professores’’.

Dever da escola

Entres as iniciativas dos órgãos de
ensino, Amanda reitera que as esco-

las devem entregar previamente có-
pia do contrato para os pais ou res-
ponsáveis, para que eles tenham
ciência das cláusulas da matrícula
escolar, do valor da anuidade e do
número de vagas por sala. “Essas in-
formações devem ser entregues com,
no mínimo, 45 dias de antecedência
da data final da matrícula”.
O contrato deve ter linguagem sim-

ples e dispor sobre os direitos e deveres
entre as partes. Os estabelecimentos de
ensino tambémnão podem obrigar os
pais a compraremomaterial escolar na
própria escola.

*Estagiária sob a supervisão
deAdsonBoaventura

» ANA MARIA DA SILVA*

O
ano está terminando e é neste
períodoqueas escolasparticu-
lares promovem a renovação
ou reservadematrícula escolar

para 2021, além dos avisos sobre oma-
terial que deve ser adquirido e outras
informações.Mas é preciso que os pais
fiquematentos apráticas abusivas.
Neste ano, a renovação ou reserva de

matrícula escolar é atípica, em razãoda
pandemiadonovocoronavírus.Asrestri-
ções sociais impostas pela covid-19 dei-
xarammuitospaiscomdúvidasdecomo
proceder. Éo casodaadministradoraVi-
vianeAparecidadaSilva, 35anos,mãede
Miguel, 6. “Está tudo diferente e acaba-
mos ficandoumpoucoperdidos.Mas já
fiz a renovaçãodoMiguel. Aproveitei que
a escola disponibilizou o site para que
nãoprecisássemos iraté lá”,diz.
Paraaadministradora, apreocupação

deste ano vai além do que o costume.
“Mesmoque as escolas tentem se orga-
nizar, oqueapandemianosmostrou foi
que não há como se planejar e querer
seguir tudoàrisca.Sendoassim,mesmo
que falem como irão proceder, ficamos
receosos.Não sabemos se as aulas serão
presenciais, como será o próximo ano”,
diz. “Precisamos nos preocupar em co-
mo isso está dispostono contrato coma
escola, para não haver futuras dores de
cabeça”, reforçaViviane.
A advogada especialista emdireito do

consumidor Amanda Caroline explica
comodeve acontecer a renovação neste
ano. “Pela determinação do distancia-
mento social, acreditamos que as esco-
las disponibilizarão ferramentas on-line
para que os pais ou responsáveis façam
essas solicitações de casa semprecisar
se deslocar até os estabelecimentos de
ensino”, supõe. “Com a retomada gra-
dual das aulas presenciais, devem dis-
ponibilizar este serviço tambémdemo-
do presencial. Porém, recomenda-se
queos pais façam tudoon-lineno intui-
todeevitar a aglomeração”, reforça.
De acordo comaespecialista, os con-

tratos devemdispor sobre como ficarão
as aulas caso a covid-19 volte a afetar
as atividadesescolaresouogovernode-

cida por novasmedidas de
lockdown. “Ainda deve ha-
ver a previsão da forma co-
moasaulas serãodisponibi-
lizadas, o nomedaplatafor-
ma, as datas e os horários
queas aulas ficarãodisponí-
veis e, também, informa-
ções para queo alunopossa
entrar em contato em caso
de indisponibilidade dos
sistemas”, ressaltaAmanda.

Cuidados

Além de ler com cautela
todas as cláusulas contra-
tuais, AmandaCaroline ad-
verte aos pais para que fi-
quem atentos aos valores
atribuídos à semestralidade
ou à anuidade. “Esse valor
total, anual ou semestral,
deve ser dividido em 12 ou
seis parcelas, respectiva-
mente”, diz. Além disso, a
advogadareforçaqueospais
devem verificar se no con-
trato consta previsão de co-
brança referente à taxa de
matrícula escolar ou de re-
servadevaga,umavezqueo
estabelecimento pode co-
brarporesses serviços.
No caso de pagamento

integral, os pais devem es-
tar atentos e verificar qual o desconto
atribuído. “Outro aspecto importante
se refere às taxas extras que a escolapo-
de cobrar, como, por exemplo, a remar-
cação de avaliação, e tambémobter in-
formaçõesdequaismultas incidirãono
caso de pagamento em atraso das par-
celas”, dizAmanda. A especialista refor-
ça aos pais que tomem os devidos cui-
dados no ato da contratação. “Além da
parte financeira e da modalidade de
aulas que a instituição adotará, tam-
bém é fundamental que os pais obser-
vem se no novo contrato consta deta-
lhado sobre os protocolos para aulas
presenciais, como será o ensino remo-
to, a periodicidade, entre outros fato-
res”, adverte a advogada.
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Consumidor
Direito+Grita

Fax:3214-1112 • e-mail:consumidor.df@dabr.com.br

Escolas iniciamrenovaçãoou reserva
paraopróximoano letivo, e especialistas
advertempais e responsáveis quantoaos
cuidados contratuais quedevemseradotados

»Breve relato dos fatos
» Nome completo, CPF, telefone e endereço

» E-mail: consumidor.df@dabr.com.br
»No caso de e-mail, favor não esquecer de colocar

tambémo número do telefone

»Razão social, endereço e telefone para contato
da empresa ou prestador de serviços denunciados

»Enviar para: SIG, Quadra 2, nº 340 CEP 70.610-901
Fax: (61) 3214-1112

RECLAMAÇÕES DIRIGIDAS A ESTA SEÇÃO DEVEM SER FEITAS DA SEGUINTE FORMA:

Anatel 1331 Anac 0800 725 4445 ANP 0800 970 0267 Anvisa 0800 642 9782 ANS 0800 701 9656 Decon 3362-5935 Inmetro 0800 285 1818 Procon 151 Prodecon 3343-9851 e 3343-9852

Telefones úteis

AMAZON

COMPRANÃO ENTREGUE

» WILLAMS DE MENESES
PLANALTINA

OGrita do Consumidor recebeu uma reclamação do
leitorWillams deMeneses sobre a compra de um
ventilador e um livro que não foram entregues. “Comprei
um ventilador no valor de R$ 199,mas a transportadora
não achou o endereço. Pedi reembolso para a Amazon, e
ele foi feito. Logo depois, comprei novamente o
ventilador comopreçomais baixo, e tambémpedi um
livro. Desta vez, pedi para quemudassema
transportadora.Mesmo assim, eles insistiram emenviar
pelaTotal Express. Havíamos combinado de ser entregue
pelos Correios. Alémdisso, houve falsas tentativas de
entrega, que a empresa alegou ter sido erro no sistema.
Fiquei semo livro e semo ventilador”, lamenta.

Resposta da empresa
A Amazon lamentou o ocorrido e afirmou que

trabalha para proporcionar a todos os clientes uma
grande experiência e, infelizmente, não foi isso o que
ocorreu neste caso. “Enviamos umamensagempara o
endereço de e-mail registrado na conta da
Amazon.com.br, informando sobre as diferentes opções
para resolver a situação”.

Resposta do cliente
“De repente, acharam o endereço daminha casa.

Entregaram comurgência, ontemmesmo”.

123MILHAS

ALTERAÇÃO EM
TRAJETO DE VIAGEM

» LÍVIA ABREU
ASA NORTE

A consumidora Lívia Abreu
entrou em contato com a
colunaGrita do Consumidor
para reclamar da alteração
dos voos comprados por um
site de passagens. “Adquiri
dois bilhetes de ida (25/12/20),
voo direto, comduração de 2h
35m, e dois de volta (03/01/21),
também voo direto, trecho Brasília-
Recife. No entanto, a 123Milhas
alterou as passagens, que passaram a ter
conexões que perduram até 10h. Entrei em
contato para resolver o problema,mas não
obtive sucesso. Fui ao Procon,mas até agora
ninguém entrou em contato para resolver o
problema”, conta.

Resposta da empresa
Em nota, a empresa informou que as

alterações para inclusão de conexões a voos,
originalmente diretos, foram feitas pela
companhia aérea responsável pelos voos, a

dois contatos recebidos e respondidos à
cliente, solicitando a reacomodação de
seu voo. “No entanto, ao entrarmos
em contato com a companhia Azul
para fazermos a tentativa de
reacomodação para a cliente,
nos foi informado que a
mesma já havia efetuado a
reacomodação diretamente
com a companhia aérea.
Dessa forma, a 123Milhas
não teria mais como
interferir e tentar uma
nova reacomodação para a
cliente”, afirmou.

Resposta da cliente
“O cunhado daminha colega,

que trabalha na Anac, tentou
mudar os voos na Azul,mas só

conseguiu alterar o de ida.O voo de volta
continua com 10 horas de viagem, sendo que
comprei o voo direto. Eles vendem uma coisa
que não podem cumprir. Estoumuito chateada
e, inclusive, tentei resolver na ANAC,mas
disseram que não podem fazer nada”, conta. A
consumidora afirma, ainda, que a 123Milhas
não entrou em contato por telefone e nem por
e-mail. “Eles não estão nem aí. Eu pago para
eles em dinheiro e eles compram um trajeto
mais barato pormeio demilhas”, disse.

Atenção às regras
de matrícula escolar

O que fazer?

DESISTÊNCIA
• No caso de desistência damatrícula escolar,
o consumidor deve comunicar à escola de
forma clara, de preferência por escrito ou via
e-mail. “As escolas podem reter parte do
valor para cobrir despesas administrativas
desde que haja transparência no porcentual
e não comprometa o equilíbrio da relação
contratual”, reforça Amanda. “O consumidor
deve, ainda, atentar-se para a data-limite,
para não perder o que pagou de reserva,
uma vez que a solicitação de desistência
deve acontecer antes do início das
matrículas”, completa.

SE LESADO
• O consumidor deve buscar a tentativa de
resolução direto com a instituição de ensino.
Caso não obtenha êxito, pode procurar o
Instituto de Defesa do Consumidor (Procon)
para registrar a insatisfação e também
demandar um juízo buscando reparação.
“Os pais precisam refletir muito sobre as
atitudes adotadas pelas escolas durante a
pandemia, o quanto elas se empenharam
para oferecer um estudo remoto
competente e o quanto deram apoio às
famílias, inclusive no tocante a negociações
financeiras”, adverte a especialista Amanda.

Fernando Lopes/CB/D.A Press

Azul, e não pela 123Milhas. “As companhias
aéreas têm o respaldo da Agência Nacional de
Aviação Civil (ANAC) para realizarem tais
mudanças até 24h antes dos voos”, explicou.
Com relação à alegação da cliente de que
entrou em contato com a 123Milhas e não
obteve retorno, a assessoria respondeu que
não procede. Em nossos registros, constam
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»ANAMARIADASILVA*

J
á imaginou ter a oportunidade de fazer seu
próprio curta-metragemeainda ser reconhe-
cido?O sonho virou realidade para os vence-
dores da 1ªMostraOn-line deCurtas das Es-

colas Públicas doDistrito Federal #Curtadecasa.O
evento, adaptado para o formato virtual em razão
dapandemiadonovocoronavírus, foiumaoportu-
nidadededar continuidadepormeio virtual às ati-
vidades propostas pela Secretaria de Estado de
EducaçãodoDistritoFederal (SEEDF).
Nesteano,comomedidadesegurançaparacon-

ter a disseminação da covid-19, a secretaria não
realizouoFestivaldeCurtasdasEscolasPúblicasdo
Distrito Federal—evento organizado pela equipe
daGerênciadeMídiasPedagógicas—CanalE,com
omesmo objetivo daMostra On-line e que fazia
parte do Festival de Brasília doCinemaBrasileiro,
umdosmais importantesdopaís.
Há cinco anos, aGerência deMídias Pedagógi-

caspromoveo festival emparceriacomaSecretaria
deCulturaeEconomiaCriativadoDF.Aaçãopeda-
gógica incentiva a aprendizagempormeio dapro-
dução fílmica, alémde estimular o protagonismo
estudantil comamediaçãodeprofessores.
Para incentivar a participação, forampré-sele-

cionados e veiculados na página do festival 40 fil-
mes inéditos, sendo 20 produções dos anos finais
do ensino fundamental, do ensinomédio, da Edu-
cação para Jovens e Adultos (EJA) e da educação
profissional, e 20 dos servidores domagistério e da
assistência à educação.Também foramveiculados
30 filmes das cinco últimas edições do Festival de
Curtas. A partir da veiculação, os trabalhos pude-
ramservotadospelo júripopular.
Asproduções inéditas têm,nomáximo,doismi-

nutos duração, com tema livre. Puderamconcorrer
documentários, animações, ficção e vídeos experi-
mentais, entre outros gêneros. Na categoria estu-
dantes, dos 1.278 votos, 400 forampara o vencedor
É tarde. Os trabalhos de profissionais da educação
tiveram1.148 votos e o escolhido,A flor de Ayana,
recebeu 597. Para omelhor filmedasúltimas cinco
edições, 255pessoas opinarame, destas, 239 elege-
ramoganhador,que foiocurtaO privilégio.

Incentivo

“E quando existem vantagens apenas para um
indivíduo ou um grupo, em detrimento demui-
tas outras pessoas, podemos chamar de privilé-
gio?” A partir desta pergunta, o ator e professor
EdmardeOliveiraMoreira, 32 anos, e o estudante
MarcosVinícius Lopes Camargo, 16, produziram
o curta vencedor da categoria Melhor Filme das
Últimas Cinco Edições do Festival de Curtas das
Escolas Públicas do Distrito Federal,O privilégio.
“A inspiração surgiu a partir do tema proposto
pelo 4º Festival de Curtas das Escolas Públicas.
Em 2018, o tema era “O que você tem a ver com a
corrupção?”, explica o estudante.

da pandemia ganhou a narrativa do curta A flor
de Ayana, vencedor da categoria de profissionais
da educação. A experiência foi vivenciada pela
filha da professora Danielle Daiane Reis, 34, res-
ponsável pelo roteiro, narração e edição do fil-
me. “Estávamos chegando em casa e passou
uma criança, branca, de olhos claros e quando
avistou a gente, apontou para minha filha e fa-
lou: “Olha que menina feia, parece um urubu”.
Essa garotinha devia ter por volta de cinco ou
seis anos nomáximo. Meu coração despedaçou
emmil pedacinhos”, lamenta.
A situação, apesar de despertar um sentimen-

to de revolta e tristeza emDanielle, impulsionou
a professora a lutar fortemente por uma educa-
ção para a diversidade. “O fato de a atitude racis-
ta partir de uma outra criança reafirma o quanto
é importante e urgente uma educação antirra-
cista desde a educação infantil. Comecei então a
pensar em umamaneira de dizer aminha filha e
às outras crianças que esse tipo de situação
acontece e escrevi uma história, com uma lin-
guagemdirecionada a este público”, conta.
Responsável pela ilustração e fotografia do

curta, a professora Flávia Louredo diz que quan-
do viu o relato deDanielle na rede social, se colo-
cou no lugar. “Sofri preconceito a vida inteira e a
situação vivida e retratada na história me reme-
teu a várias situações vivenciadas pormim e, em
especial, a uma situação vivida por minha filha
mais nova, a Laurinha, quando tinha apenas três
anos. Eu sabia que ela sofreria com o racismo.
Umdia. Não tão cedo”, lamenta.
“Como mulher preta e mãe, não tive como

não me posicionar. Como mães, é insustentá-
vel tolerar o racismo. Como profissional da
educação é imprescindível buscar uma educa-
ção antirracista que construa desde a base o
respeito entre as pessoas. Que mostre que nós
somos, sim, protagonistas da própria história”,
reforça Flávia.
Com o intuito de tornar o vídeo acessível, o

pedagogo e intérprete de libras Rodrigo Cosme
dos Santos, 34, foi convidados pelas professoras.
“O intuito é de levar conhecimento e romper as
barreiras do preconceito a partir da educação in-
fantil. Nessa perspectiva, vejo que a produção do
vídeo contribui para o desafio da acessibilidade
que envolve também a comunidade surda, reali-
zando a interpretação do português para Libras,
Língua Brasileira de Sinais”, reforça.
Muito além do reconhecimento, Danielle

acredita que serem selecionados como vencedo-
res da categoria mostra que não estão sozinhos.
“Isso nos encoraja a continuar lutando forte-
mente por uma educação antirracista. Sabemos
que podemos contar com essa rede de apoio”,
diz. Agora, a professora afirma que os objetivos
vão além: “Estamos commuitos planos, um de-
les é a publicaçãodo livro comahistória.Não sa-
bemos ainda por onde começar, mas estamos
muito empolgados”, acrescenta.

Cidadania vence no

#Curtadecasa

Júri popular escolheu trabalhos em três categorias: estudantes, profissionais da educação emelhor filme
das cinco últimas edições do festival promovido pela Gerência de Mídias Pedagógicas da rede pública de ensino

Ator e professor Edmar deOliveiraMoreira, 32, e o estudanteMarcosVinícius Lopes Camargo, 16; dupla conquistou o prêmio demelhor filme das últimas cinco edições do festival como curtaOprivilégio

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Categoria Estudantes

É tarde – Briza Mantzos, 3ª série do EnsinoMédio, CEM Elefante Branco
Direção, roteiro, fotografia, sonoplastia e edição:Briza Mantzos
Atuação e narração: Victor Romero eWendy Rocha

Sinopse:Victor vê umamulher que está tomando café dentro dometrô. Sem entender o
desejo de se vestir e de ser igual a ela, entra em seu espaçomental para conversar com a
parte de si mesmo que está no processo de descoberta. Cheio demedo do que vão dizer, ele
precisa decidir se consegue ser para todos o que sempre soube que era.

Categoria Profissionais da Educação

A flor deAyana – Danielle Daiane Reis, professora de atividades, CRE de Samambaia
Roteiro, narração e edição:Danielle Daiane Reis
Ilustração e fotografia: Flávia Louredo
Intérprete de libras: Rodrigo Cosme

Sinopse:O vídeo retrata, com adaptações, um episódio de racismo contra uma criança, de
apenas três anos, vivenciado durante o período da pandemia. Esta situação, apesar de
despertar um sentimento de revolta e tristeza, nos impulsiona a lutar fortemente por uma
educação para a diversidade. O fato de a atitude racista partir de uma outra criança reafirma
o quanto é importante e urgente uma educação antirracista desde a educação infantil.

Melhor filme das cinco últimas edições do Festival de Curtas

Oprivilégio – Centro de Ensino Fundamental 602 do Recanto das Emas
Roteiro, direção, edição, animação e fotografia:Marcos Camargo
Professor orientador: Edmar de Oliveira

Sinopse: E quando existem vantagens apenas para um indivíduo ou um grupo, em
detrimento demuitas outras pessoas, podemos chamar de privilégio?

Conheçaostrabalhos

Aparticipaçãodadupla noprojeto veio do inte-
resse deMarcos em“testar algumas capacidades,
principalmente comediçãode vídeo emontagem”,
e dodesenvolvimento doprojeto de produção au-
diovisual de Edmar na escola há cinco anos, cha-
madoFestival deCurtas doCEF 602, onde os estu-
dantesdoensino fundamentalproduzemseuspró-
prios curtas, apósasorientações realizadasdurante
as aulas de arte. “Com o desenvolvimento desse
projeto, a escola sempre buscou encaminhar as
produções audiovisuais para outros festivais do
DF”, explicaoprofessor.
Segundo a dupla, a escola ficou em festa com

o reconhecimento. “Receber esse prêmio émoti-
vo de muita alegria e uma forma de reconheci-
mento pelo trabalho desenvolvido. Temos gran-
des talentos artísticos dentro do CEF 602 do Re-
canto das Emas”, garante o professor. Para Mar-
cos, que ficou responsável pelo roteiro, direção,
edição, animação e fotografia, a notícia émotivo

de celebração. “Eume senti orgulhoso, porque fiz
o curta sozinho, com a orientação do professor
Edmar. Issome incentiva a estudarmais sobre fil-
mes, principalmente animação para participar
demais festivais”, diz o estudante.
“Umprêmio comoesse, vemcomo resultadode

muitagarra,dedicaçãoeprazerao fazerarte.Chega
emummomento, emquemuitas transformações
estão acontecendona sociedade e reforça a impor-
tância emacreditar nosprojetos dentrodas escolas
públicas”, diz oprofessor. “Principalmenteprojetos
voltadosparaaproduçãoartística. Esseprêmionos
dámaisalegriaevontadeemcontinuarproduzindo
filmesque representamasnarrativasdosnossos jo-
vens”, completaEdmar.

Espaço de fala

Oepisódio de racismo contra uma criança, de
apenas três anos, vivenciado durante o período
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>>HORÓSCOPO

Data estelar: Lua quarto
minguante em Virgem.
Porque és humano o teu
destino é criar, inventar o que a
natureza não te oferece pronto,
arrumar encrenca, porque ao
tentares colocar algo novo na
realidade, ela resiste e se opõe
ao teu movimento. Sim, o
conflito é inerente à
criatividade, não há como se
livrar dele. Porém, há, pelo
menos, como tu escolheres os
conflitos em que queres te
envolver, porque esses
serviriam, ou não, aos teus
projetos de vida. De vez em
quando descansar, te
acomodar na realidade e não
mexer nela, isso também será
necessário, porém, ainda que
estejas no mais lindo remanso
da natureza e nesse lugar
encontres regozijo, em algum
momento, de forma inevitável,
teu impulso criativo humano
arrumará uma encrenca nova
na qual se envolver e, assim,
deixar uma marca na realidade
que não existiria se tu não
existisses. É assim que as
coisas são.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Decolar é a parte mais difícil, que é
o estado atual de coisas. Procure
continuar dando seu melhor, se
atendo a todos os detalhes que vão
surgindo a uma velocidade
vertiginosa. É assim que acontece a
decolagem.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Resista à pressão que as pessoas
ansiosas fazem sobre você,
aumentando o senso de urgência
sobre situações que,muito
provavelmente, não precisamde nada
disso.Mantenha a cabeça no lugar,
faça pouco,mas faça bem.

LEÃO
22/07 a 22/08

Quando você fica do lado da ética,
da justiça e da correção, o tempo
estará sempre ao seu favor, porque
ele amadurece tudo que é
verdadeiro e conduz ao resultado
final commestria. Siga essa linha
de conduta.

TOURO
21/04 a 20/05

Mente e coração não são coisas
diferentes, porém, diante do cenário
atual, as decisões que sua alma
precisa tomar são complexas, mais
do que o imaginado. Não importa, o
tempo está ao seu favor. Procure
pensar bem.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Não importa que em determinados
momentos sua alma só enxergue
problemas e dificuldades no
caminho à frente, tome a firme
decisão de continuar, pois, você verá
que não é nada disso que acontece
de fato.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Errar ou acertar não hão de ser os
parâmetros principais que
norteiem suas decisões neste
momento. Agora você precisa
apostar, com o maior desapego
possível quanto aos resultados,
porque o que importa é agir.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Importa mesmo que você mantenha
o diálogo enriquecedor emmarcha,
porque ainda que através desse
exercício você tenha de ouvir o que
não prefere, mesmo assim isso
servirá para você enxergar o que até
aqui era imperceptível.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Ainda há obstáculos antigos
atrapalhando seu caminho, mas
isso não deve preocupar você,
porque a perspectiva das próximas
semanas é de abertura e
transcendência. Por isso, continue
existindo com leveza e graça.

LIBRA
23/09 a 22/10

Seria um desastre se você dissesse
tudo que pensa de verdade, seus
planos iriam por água abaixo.
Porém, não se trata, tampouco, de
engolir as verdades que, dia mais,
dia menos, precisarão ser postas
sobre a mesa.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Está tudo certo, porém, um tanto
nervoso. Por isso, tente manter a
leveza diante da percepção de
todas as pontas que ainda estão
soltas, e que você terá de amarrar,
para tudo dar certo. Você vai
conseguir fazer isso.

PEIXES
20/02 a 20/03

A ajuda está disponível, mas é
necessário você a garimpar, porque
as pessoas andam bastante
atarefadas e nervosas neste fim de
ano e, por isso, parece que não há
essa ajuda disponível. Você a
precisa, você a pede.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Estar a expensas do que outras
pessoas fizerem ou falarem não é o
melhor dos mundos, porém, é o que
temos por enquanto e, por isso,
seria melhor você tomar a atitude
de se abrir passagem com o que
está disponível.

POROSCARQUIROGA

>> CRUZADAS
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» RICARDO DAEHN

“E
u estou forte e es-
tou na luta, viu? Na luta
na cozinha, na fazenda, na rua,
na farmácia, em todo canto. Eu es-
tou bem viva! E quero aproveitar até o

fimahistóriadomeumaisnovo filme.Vouatéondeder!”.Oavi-
so vemda atrizMarcélia Cartaxo, protagonista do filme Pacar-

rete como experimentada bailarina de vida sofrida, levada em
desacordo comacidade interioranadeRussas (Ceará).
“Querodefender a lutadamulher, a lutada igualdadeede to-

das as raças; vamos resistindo”, observaMarcélia, que, comqua-
se40anosdecarreira,pulsaoentusiasmodeuma iniciante.“Ge-
ralmente, estou em filmesdediretores estreantes, como foi o ca-
sodeKarimAïnouz, como importante filmeMadame Satã, que
tratavadeumnegro,artista, sofredordepreconceito.ComLauri-
ta, minha personagemque era uma prostituta, Satã formava
umafamílianadaconvencional”, lembraaatrizparaibana.
Com participações antes espaçadas no audiovisual,

Marcélia celebra a leva de filmes que a tem desafiado como
protagonista e antagonista. “Me dedico bastante, por ser
apaixonada por minha carreira”, explica.
Marcélia relembra de outromarco:Helen (de AndréMeirel-

les). “No longa, souumaavóque vivepara o trabalho ena infor-
malidade, e cujaneta quer obsessivamentepresentear”, explica.
Entrevários filmes,aatrizdemarcaqueamoufazer,eestá“louca
para ver” A mãe, de Cristiano Burlam. “Faço uma camelô que
nãoencontrao filhoemcasa.Temumatrajetória rica, commui-
tos acontecimentosque remetemàperiferia”, observa.
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Deonde veio a construção
da personagem-título Pacarrete?
O que me inspirou na Pacarrete

foi a própria história dela. Existem
muitas pacarretes nas cidades do
interior do Brasil. As pacarretes in-
visíveis. Há pacarretes da minha
própria vida, que colecionei nos
meus diversos momentos alter-
nando estados de espírito. Eu me
inspirei ainda na Anna Pavlova
(bailarina russa morta em 1931).
Busquei um pouco as loucuras da
cantora Edith Piaf e em muitos
momentos daquele fi lme (com
Marion Cotillard, ganhadora do
Oscar de melhor atriz). Aspirei as
loucuras e a lucidez de Piaf. Quis
usar um pouco das técnicas dos
bailarinos mais velhos, das pes-
soas mais velhas. Observei muito a
vida de idosos e que tinham uma
força, uma coragem, uma resistên-
cia. Busquei inspiração na minha
mãe também, nas minhas vizinhas
e nas mães dos meus amigos. Tudo
lá do interior, em Cajazeiras (Pa-
raíba). São muitas, muitas as pa-
carretes da vida. Trouxe para o fil-
me as pitadas de todas elas.

Você é reconhecida por ser
ativista cultural. Há bálsamo
possível no fazer cultural?
Meu amor, como agitador cultu-

ral, o bálsamo instantâneo é o lan-
çamento da Pacarrete, esse filme
lindo que a gente fez. Mas, no mo-
mento, as portas estão todas fecha-
das. Os editais estão muito mingua-
dos; está uma situaçãomuito difícil.
Em todos os segmentos da arte. En-
tão, celebro o processo atual: para
mim veio o lançamento de um lon-
ga, com direito a boom da crítica,
do público, do interesse das pessoas
de verem o nosso filme. Esse é o
grande bálsamo do momento atu-
al. Mas está difícil para todo mun-
do, está difícil para todas as artes.
A questão é de a gente se unir,
sentar, organizar os projetos, se
organizar, para, quando tudo is-
so passar, a gente poder semear
as nossas plantações e colher
aquilo que a gente deseja: realizar
os nossos projetos.

Opreconceito contra
nordestinos acabou te dando forças
para prosseguir na carreira?
Ser nordestina me inspirou a

vencer muitos preconceitos. Travei
uma luta na sociedade. Lembro
que, quando eu passava na Aveni-
da Paulista, ali, me chamavam: ‘ei,
baiana!’, ‘ei, nordestina!’. Quando
eu olhava para trás, ficavam rindo
da minha cara e eu percebia que
era realmente comigo. Então, ser
nordestina me ajudou a me aceitar
porque fiz muitos e muitos cursos
para perder o sotaque. Muitos cur-
sos para me transformar em algo
parecido com alguém que achava
jamais ia alcançar. Me inspirou a
mostrar que, eu sendo eu, poderia
ir muito longe. Se eu me aceitasse
do meu jeito, já que todos os pa-
péis para os quais me convidavam
era para fazer nordestina.

Você se descolou da identidade?
Não.Percebiqueomeufísico,queo

meu sotaque, que omeu jeito de ser
eraúnico. Então eu tinhade aproveitar
omomento, eoqueeu tinhacomigo.E
o que eu sou, né? Entãome ajudou a
abrir portas, a abrir outros caminhos
para outros nordestinos. Eles resisti-
ram e é o que eu estou fazendo: resis-

tindo, naminha luta, nomeu jeito de
ser artista. Buscando omeu jeito con-
fortável e desconfortável atémesmo
parame desafiar. Sempre sendo nor-
destina: tantoquevolteiparaomeulu-
gar. Porque ser um ser de luz, ser um
serúnico, terumjeitodeviver,umjeito
deserartistauniversal. Seeuconseguir
tocar o coração das pessoas do jeito
que eu sou, comassuntos universais,
temasinerentesatodomundo,eucon-
segui ser umapessoa grande, uma ar-
tistaqueconseguiutocarocoraçãodas
pessoas.Éaíqueseconsegueviverver-
dadeiramenteaarte.

Oque representou ter ganhado
prêmio de atriz no Festival deBerlim
de 1986, comAhorada estrela?

A hora da estrela e o prêmio do
Festival de Berlim definiram aminha
vida, a minha carreira. Até então, eu
morava na cidade do interior, na Pa-
raíba, e todos osmeus amigos do gru-
po estavam indo embora para João
Pessoa, e eu não tinha perspectiva de
sair daquele lugar. Senão fosseA hora

da estrela achoque estaria lá até hoje.

Comresultados práticos?
Me deu muitas oportunidades,

muitas perspectivas deme perceber
de me botar em prática. Na minha
vida, resistindo. Voltei para o Nor-
deste e estou aqui, resistindo, per-
petuando o meu jeito de ser. O que
tenho e o que eu sou são transfor-
mados numa coisa maior. Através
da minha arte, quero dizer muito
sobre a sociedade, sobre os precon-
ceitos, sobre a violência, sobre ven-
cer obstáculos. Então a minha arte
me salvou verdadeiramente tam-
bém da loucura, da ansiedade, dos
medos, dos anseios e até dos dese-
jos. Com mais maturidade, agora,
com um pouco mais de segurança,
mas sempre sendo uma aprendiz na
arte e na vida.

Você éumsímbolo feminista. Como
percebeamulher no cinema?
Aparticipação dasmulheres no ci-

nema ainda émuito tímida, os espa-
ços estão fechados. Nós, mulheres,
somosmuito desunidas. Nós precisa-
mos primeiro nos enxergar como
pessoa e ver de verdade o outro ou a
outra. Enxergar como pessoa que vai
também somar, que vai agregar às
nossas lutas, aos nossos pensamen-
tos. Anossa luta, enquantomulher, se
dá na democracia, na vida e no trapa-
lho. A gente precisa de valorização de
trabalho, de valorização de espaço. A
gente precisa é gritar mais alto para
gente ter esse espaço. Precisamos de
união.Agenteprecisadepolíticaspú-
blicas que deemmais espaço. É ne-
cessário ocupar outros setores que
ainda estão tímidosmas que,mesmo
assim, têm sido ocupados.

Oque falta para concretização?
É uma luta que ainda está sendo

travada. Porque a gente precisa ler
muito, estudar, se posicionar en-
quanto líder na sociedade, respeitar
também as líderes que temos. E jun-
tarmos com ela: na luta pelo poder,
pela igualdade de gêneros. Precisa-
mos ser respeitadas na sociedade, no
sexo, na nossa jornada de luta en-
quanto mulher. Precisamos dividir
as jornadas de trabalho. A gente pre-
cisa mostrar que tem este poder e
que vamos,mais cedo oumais tarde,
ocupar este poder. É uma luta que
está assim em uns 40%, ainda não
chegamos aos 50%, e vamos chegar
aos 100%de conquistas.

Aprendiz
daarte
e da
vida

ENTREVISTA //MarcéliaCartaxo



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

2 QUARTOS

214 SQN 2qts, suíte,
DCE. Tr: 99978-7004

3 QUARTOS

IMPERDÍVEL 3 QUARTOS
110 NORTE nascente,
vista livre, desocupado,
vagas p/ 2 carros. Tr:
99333-1976 c7432

ASA SUL

2 QUARTOS

413 JK 2qtos reformado.
Olhou comprou, ac cef/
fgts. 991274863 c1613

3 QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
107 SUL Aceito tudo
em imóvel. 161m2, 3
qts,salão,andaralto,nas-
cente,original,blocorefor-
mado. Oportunidade úni-
ca! 99982-2077 c513

1.2 ASA SUL

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

309 SQS 3qts, DCE, ga-
ragem, elevador, vaza-
do, R$ 1.300.000,00. Tr:
99981-0134

SOU O REI... DA TROCA !!!
107 SUL Aceito tudo
em imóvel. 161m2, 3
qts,salão,andaralto,nas-
cente,original,blocorefor-
mado. Oportunidade úni-
ca! 99982-2077 c513

NOROESTE

1 QUARTO

SQNW 307 1 Quarto(s),
1 V a g a ( s ) , 1
Banheiro(s), 1 Sala(s) -
Semimobiliado, móveis
planejados

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 CASAS

CRUZEIRO

3 QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QD 07 Original lt 120m2

+ 98m2 á.ver vazada 3
qts 2bh, gar 6 autos +cs
fundos 2qts R$680mil
ac só dinheiro ou imóvel.
Vazia! 999822077 c513

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 19 Oportunidade Ca-
sa orig térrea, de esqui-
na, 200m2 + área verde.
Tr:99395-2720 cj6271

1.3 LAGO SUL

LAGO SUL

3 QUARTOS

QL 26 R$ 2.250.000 tér-
rea 3stes Oportunidade!
99395-2720 zap c6271

4 OU MAIS QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QL 18 vazia 5 stes gran-
des salão copa/coz ar-
ms novos lazer compl
sauna pisc churrasq. E
ver e comprar ac imóvel
999822077 c513

QL 26 Ponta de picolé
5stes 2 pavimentos c/
acesso ao lago. Vista li-
vre, tenho duas. 99395-
2720 zap c6271

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNL 14 Casa - 2
Quarto(s), 2 Vaga(s), 1
Banheiro(s),1Sala(s)pró-
ximo do metrô tel:9-
8505-4646

1.4 GUARÁ

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

GUARÁ

QE 40 Polo de modas,
vendo Apto com 2qts e
3qts 50% de entrada e
50% na entrega das cha-
ves. Aptos em constru-
ção. Lote quitado
Tr:99395-2720 cj6271

SUDOESTE

QRSW 04 vdo/troco 2
ljs de frente, por casa +
valor. Tr: 98114-1471

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

LAGO SUL

QI 15 Vendo ótimo lote
8 0 0m2+400m2 R$
2.500.000 ún. vazio na
rua 993952720zp c6271

QL 26 Conj 05 lote 19
Ponta de Picolé, vista li-
v re. Acesso Lago
1.087m2 + 6.500m2 á ver-
de. Tenho mais duas.
99395-2720 zap c6271

QL26 800m2+400m2 pla-
no. 993952720zp c6271

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 140.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote c/
2casas esquina Ac car-
ro e material de cons-
trução até R$30 mil, di-
vido parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

1.5 RIACHO FUNDO

VENDO URGENTE!!!
EXCELENTE CHÁCARA/

ÁREA BR 060-DF
RESIDENCIAL/COMER-
CIAL/ Logística 60.000
m2, frente pista, 80%
plana,R$1.600.000,00.
Ac imóveis/veículos co-
mo parte do pagto.
99381-7130 creci11588

SANTO ANTÔNIO DO
DESCOBERTO

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QD 50B Mansões Biten-
court vdo 3 lotes juntos
ou separado 703m2 ca-
da . Excel. p/ condomí-
nio R$90 mil cada
999822077 c513

OUTROS ESTADOS

PLANANTINA GO Ven-
do ou troco lote no Jar-
dimPalmeiras.Documen-
to registrado em cartó-
rio. R$ 30mil. (62)
99950-7024

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

DF 140 km 5,5 chácara
23.650m2. direto . Doc.
ok R$375.000 c/propr.
998849155 adirfava
@gmail.com

LAGO NORTE chác. P.
VerdeR$800milAc. ofer-
tas 99971-0312 c6313

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

DF 140 km 5,5 chácara
23.650m2. direto . Doc.
ok R$375.000 c/propr.
998849155 adirfava
@gmail.com

OUTROS ESTADOS

BARATÍSSIMO 90 HEC
ABADIÂNIA-GO com
nascente R$ 1.500.000.
Tr: (61 ) 99983-3062

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS, OU-
TROScompro, carta con-
templada ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

CARTA DE CONSÓR-
CIO Embracon Contem-
plada, imóvel no valor
de R$ 172 Mil. Vendo
por R$ 70 Mil, faltam 57
de R$ 2.418,00. Ac. Pro-
posta. F: 99965-5988

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.700. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.500
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

3 QUARTOS

215 BL H 3qqts ( sendo
1 ste), DCE, armários,
5º and., garagem. R$
3.500. Tr.: 99962-8081

ASA SUL

1 QUARTO

516SUL01quarto, saca-
da, 42m2, reformadíssi-
mo, com ar condiciona-
do. Tratar: 98157-9961

3 QUARTOS

107 3 QTS c/ suite, re-
form, 100m2, 5º and.
R$3.000. 98164-2223

302 SUL Bl A, suíte, ar-
mários,dce,gar. reforma-
do. Chave na portaria.
98145-5726/ 3368-3025

2.2 ASA SUL

316 1º andar 165m2 qua-
d r a n o b r e T r :
993952720 zap c6271

107 3 QTS c/ suite, re-
form, 100m2, 5º and.
R$3.000. 98164-2223

GUARÁ

1 QUARTO

QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . Tr: 98204-
8181 / 99865-6868

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

ASA NORTE

ED. BRASÍLIA Rádio
CenterQd702Norte.Alu-
go sala 1130. Tr.:
99393-7506/ 99989-
8299
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3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

BMW

EMBAIXADA VENDE
BMW 740 LI

740 09/10 preto 85mil
KM.Pela melhor oferta.
Contato: 3364-2670

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats - Lo-
ca Vip

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

leiloesjudiciaisdf.com.br
0800-707-9272

ALIENAÇÃO DA JUSTIÇA DO
TRABALHO DE BRASÍLIA/DF

TERRENO 400M², BRASÍLIA/DF,
quadra 06, Bloco B, SCR/SUL.

Propostamínima
R$ 2.250.000,00 (PARCELÁVEL)

Propostas até 15/12/2020

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ESTETICISTA

BRONZEAMENTO GE-
LADO A jato. Tratar:
(61) 98360-3961

ROUPAS E
BOUTIQUES

MEU BRECHÓ 60%
seu, roupa feminina e in-
fantil (61) 98589-6109

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESS AS
PROF ISS IONA IS
Elen, Érica e Camila.
3347-5464/ 98188-
4145 8:00 às 22:00

ANTISTRESSDESPOR-
TIVA relaxante e outras
61- 998645172 A.Norte
MASSAGISTA PROFIS-
SIONAL , em Águas Cla-
ras. Tratar no telefone:
(61) 99454-6534
RELAXANTE E OU-
TRAS somente emdomi-
cilio. 982666894 Milena
TÂNTRICAPROFISSIO-
NAL Massagem. Asa
Sul. 99863-5141

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

OLÁ, VENHA CONHECER
O ESPAÇO REVI -
TALLYmassagemauvé-
dica entre outras, rela-
xar corpo e mente. Tam-
bém depilação masculi-
na atendo todos os dias
das 08:00 ás 21:00 hs.
Próximo a academia
Smart Fit W-3 Norte.
Whatapp 6199297-7842

ODONTOLOGIA

AUXILIAR DE SAÚDE
BUCAL E recepcionista
contrata-se para traba-
lhar no lago sul em clini-
camultidisciplinar eesco-
la, com experiência. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99354-3553
DENTISTA: APARE-
LHO , Implante ,Prótese
Dentária e Botox. Institui-
ção sem fins lucrativos,
selecionapacientesp/tra-
tamento 30455870/
984357856/ 30454161

PRODUTOS E
EQUIPAMENTOS

APINÉIA DO SONO -
Vdo máscara RESMED
Air Fit F30 nova - usei
três vezes , nãomeadap-
tei. Pode ser examina-
da. está na embalagem.
Nota fiscal do fornece-
dor. 9.9979-0809

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

LAUDOTÉCNICO enge-
nharia e perícia (61)
98624-5844

OUTROS PROFISSIONAIS

DIARISTA OFEREÇO-
ME Tratar no telefone:
(61) 9400-6239
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM, fetiches
para iniciantes www.
fetichebr.com
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL LadyRed fetiche
para iniciante, fetiches
www.fetichebr.com
DOMINATRIX BDSM
Profissional Fetiches.
www.fetichebr.com Am-
pla experiênciaTratar 61
98241-6389 61-9824-
16389

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEMADULTE-
RIO , Rastreamento c/
GPS 24h Whats Face
SMS 98318-0000 www.
detetiveguimaraes.
com.br
DETETIVE PARTICU-
LAR ninja DF e entor-
no, Ética e sigilo absolu-
to. Investigações conju-
gais, familiares e empre-
sariais. Monitoramento
de carro, babás e cuida-
dores de idosos. Interes-
sados, contato através
do WhatsApp (61)
999278540,Preçoacom-
binar.

AVISO DE RECEBIMENTO DE AUTORIZAÇÃO EM UNIDADE DE CONSERVAÇÃO. Torna público que
recebeu do Instituto Brasília Ambiental – IBRAM aAutorização em Unidade de Conservação- AUC nº 30/2020- IBRAM,
para as atividades referentes a execução de PRAD no Parque Ecológico do Riacho Fundo. Processo SEI/GDF nº
00391-00017942/2017-91. Companhia de Saneamento Ambiental do Distrito Federal – CAESB.

GOVERNO DO DISTRITO FEDERAL
SECRETARIA DE ESTADO DE OBRAS E INFRAESTRUTURA
COMPANHIA DE SANEAMENTO AMBIENTAL DO DISTRITO FEDERAL – CAESB

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE PARTICU-
LAR ninja DF e entor-
no, Ética e sigilo absolu-
to. Investigações conju-
gais, familiares e empre-
sariais. Monitoramento
de carro, babás e cuida-
dores de idosos. Interes-
sados, contato através
do WhatsApp (61)
999278540,Preçoacom-
binar.

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

FILMES E SÉRIES
mais de 400 Canais
30.000 filmes TV, celu-
lar ou computador, ape-
nas R$ 35,00 acesse
www.canaisiptv.fun

4.7 DIVERSOS

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTE , joi-
as, relógios e antiguida-
des - Casa Amarela Lei-
lões - Brasília. Tratar no
telefone: (61) 99905-
3050

MÓVEIS
E ESTOFADOS

GARAGE SALE dias
12,13 e 14/11 das 08h
as 17h 61-99937-5812
GARAGE SALE beli-
ches, colchões, Tvs e ou-
tros asa Sul 706 ,BL: M,
CASA:47 , W3,dias 12
a 15/11/2020 das 8:00
a s 1 8 : 0 0 h ,
FONE:998559800. 61-
998727374
SOFÁ 3 LUGARES Pa-
ra sua casa. ( USADO )
61-981757549

ATACADÃO DOS MOVEIS
COMPRO MOVEIS Ele-
trod pg avista, busco no
local 99804-3298 Zap

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

PEIXE TAMBAQUI
Vende-se. Tratar: (62)
99130-2625

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

GESTÃO ESTACIONA-
MENTOSPropostasatra-
vés : (61) 98108-8977 /
(61) 98108-8977. Instra-
gram @sparkingec

5.1 INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

PIZZARIA VENDE-SE
Tratar no telefone: (61)
97400-6354

GESTÃO ESTACIONA-
MENTOSPropostasatra-
vés : (61) 98108-8977 /
(61) 98108-8977. Instra-
gram @sparkingec

SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES FERNAN-
DES pastagens 40 anos
de tradição menor preço
da região. Promoção es-
pecial. Todas as varieda-
des e vc.Germinaçãoga-
rantida 99934-8925/
9904-5099

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EMPREGO
A EMPRESA IRMÃOS
Serviços de Locação de
Mão de Obra, inscrita
no CNPJ sob o n¦:
36.247.565.0001-15,
com sede Ó CL 105 Lo-
te A Santa Maria - DF,
solicita o comparecimen-
to do funcionßrio Darlan
de Oliveira Silva, porta-
dor da CTPS 0209767
sÚrie 3163 - DF, a com-
parecer em nosso es-
crit¾rio, para prestar es-
clarecimentos sobre sua
ausÛnciaqueocorredes-
de 13/08/2020, dentro
do prazo de 03 dias a
partir desta publicaþÒo,
sobpenadeficar rescindi-
do, automaticamente, o
contrato de trabalho,
nos termos do art. 482
da CLT.

SENHORWILTONPerei-
ra daSilva, faltar ao servi-
ço por mais de 30 dias
consecutivos, caracteri-
za-se abandono de em-
prego - entrar em conta-
to urgente no Tel: (61)
3 0 2 8 - 1 5 1 4 . 6 1 -
30281514

ABANDONO DE EMPREGO
A EMPRESA RK Servi-
ços de Locação de Mão
de Obra, inscrita no
CNPJ sob o n ¦ :
36.247.565.0001-15,
com sede Ó CL 105 Lo-
te A Santa Maria - DF,
solicita o comparecimen-
to do funcionßrio Wes-
ley Rodrigo De Sousa
Brasil, portador da
CTPS 0443337 sÚrie
2170 - DF, a compare-
ce r em nosso es-
crit¾rio, para prestar es-
clarecimentos sobre sua
ausÛnciaqueocorredes-
de 05/10/2019, dentro
do prazo de 03 dias a
partir desta publicaþÒo,
sobpenadeficar rescindi-
do, automaticamente, o
contrato de trabalho,
nos termos do art. 482
da CLT.

5.2 CONVOCAÇÕES

A EMPRESA KS
COMERCIO DE

PAMONHAS LTDA
C N P J :
07.118.803-0001-94CON-
VOCA o Senhor Natana-
el Pereira Leite CTPS
5408083 Série 00050/
DF a comparacer em
nosso escritório, a fim
de retornar ao emprego
ou justificar as faltas des-
de 15/10/2020, dentro
do prazo de 72 horas a
partir desta publicação,
sobpenadeficar rescindi-
do, automaticamente, o
contrato de trabalho,
nos termos do art. 482,
alínea "I" da CLT.

SENHORWILTONPerei-
ra daSilva, faltar ao servi-
ço por mais de 30 dias
consecutivos, caracteri-
za-se abandono de em-
prego - entrar em conta-
to urgente no Tel: (61)
3 0 2 8 - 1 5 1 4 . 6 1 -
30281514

MÍSTICOS

AMOR EM 24 HORAS
A MÃE DE SANTO do
Codó do Maranhão traz
seu amor de volta em
24 horas, nos teus pés,
faz pacto de riqueza, le-
vantacomércioscaídos,ti-
ravícios, faz trabalhospa-
ra arrumar bons empre-
gos, da sorte em jogos,
cura ejaculação preco-
se. Consulta pessoal
não cobra. Todos esses
tipos de trabalhos eu te-
nho testemunhos origi-
nais dos clientes. Garan-
tia por escrito. Falar c/
Jade! (61) 99149-8430

DONA PERCÍLIA
NÃOESPEREparaco-
meçar uma nova fase
e dar um fim ao seu so-
frimentoesolidão!Liber-
te-sedascargasnegati-
vas que impede você
de alavancar as eta-
pas de sua vida para
que alcance os seus
objetivos e realize os
seus sonhos! Saúde,
Amor, Negócios e Ben-
zimentos, Fraqueza
de potência sexual de
ambos os sexos. En-
tre em contato comDo-
na Percília hoje mes-
mo e realize a sua con-
sulta!CartaseTarot, to-
dos os tipos de traba-
lhos espirituais, inclusi-
ve para o amor! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: Dona Percília
Ampraro Espiritual

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func. público em ge-
ral com cheque, descon-
to em folha,débito em
conta mesmo que você
tenha outros emprésti-
mos ou restrições F:
4101-6727/ 98449-3461

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

ESCOLA DE IIDIOMAS
Fisk, vendo Avenida Co-
mercial Norte. Ótima es-
trutura. 61-99667-7320
GELATERIAcompletalo-
calizada em shopping
da ASA NORTE. Oportu-
nidade de faturamento
61-99138-6110
COMÉRCIO E NEGÓCI-
OS Vendo escola idio-
mas Fisk, Av. Com. Nor-
te. Ëtima estrutura. 61-
996677320
ESCOLA DE IIDIOMAS
Fisk, vendo Avenida Co-
mercial Norte. Ótima es-
trutura. 61-99667-7320

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

ALUGUELDEFANTASI-
AS e acessórios vendo
loja fechada . (61)
99306-8252

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

AREIAL ALEXÂNIA-
GOvendoc/ licençasam-
bientais 62-984048168
MÁQUINA DE SORVE-
TE Gel Matic Funcionan-
do em perfeito estado
61-991138976
AREIAL ALEXÂNIA-
GOvendoc/ licençasam-
bientais 62-984048168

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

SALÃO DE BELEZA
vende-se em funciona-
mento. Tr: 99226-7082

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

DIÁRIAS BANCOR-
BRÁS Triplo Executivo
(3 adultos). Tratar: (61)
981515398
TITULO DE SÓCIO do
Iate Clube vendo (61)
99983-3862
TITULO DE SÓCIO do
Iate Clube a venda (61)
99983-3862.
TURISMO E LAZER TI-
TULO DO IATE CLUBE
61-999833862
DIÁRIAS BANCOR-
BRÁS Triplo Executivo
(3 adultos). Tratar: (61)
981515398

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 VIAGEM

VIAGEM

GUAIBIM PRAIA
ÔNIBUS + hospeda-
gem, café e jantar ..
(01a 07/01)6x Canestur
98159 0936/ 3382-3488

OUTROS

ACOMPANHANTE

SAFADINHAS 309
AS GATAS massagens
tântrica, relaxante e ou-
tras. Confira! (61) 3242-
4314/ 9.9680-9014 Zap

CINE CABARE Vip Co-
nic casais liberais esoltei-
ros 12 as 22hs Whats
61 99120-3647

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

ISABELA MASSAGIS-
TA xerosa, s/ frescura.
61 98401-4816 Tagua.N

MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

ROBERTA KARUEL
loira. Massagem bem
safada 61 99450-9440

ASA NORTE 102 Bl. A
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3254-0323

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1 OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
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6.1 NIVEL BÁSICO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

AJUDANTE DE CAR-
GA E descarga para lo-
ja de Materiais de Cons-
trução.Trataratravés:sele-
c o e s p r o f i s s i o n a i s -
df@gmail.com
AUXILIAR DE DEPÓSI-
TO Para trabalhar em lo-
ja demateriais para cons-
trução. Tratar atraves
email : selecoesprofissio-
naisdf@gmail.com
AUXILIAR DE PRODU-
ÇÃO Con t ra ta -se .
Sobradinho e Planaltina.
Tratar através do seguin-
te telefone: (61) 99372-
2091
AUXILIAR DE COZI-
NHA Contrata-se equi-
pe para restaurante envi-
ar CV (61) 98191-0946

BARBEIRO E MANICU-
REprecisa-sec/experiên-
cia. Tr.: 3356-3621

BARBEIRO/ CABELEI-
REIRO Precisa-se com
experiência. Tratar atra-
vés dos telefones: (61)
98511-3737 / (61)
99606-3737
CABELEIREIRA (O) E
MANICURE . Alugo ca-
deira. Riacho Fundo I.
Tr: 99935-8989
CASEIROPARASERVI-
ÇOS gerais de residênci-
as e trabalhos em po-
mar e jardim e horta, c /
exper. e referência, sem
vicios e que durma. Tr:
99384-0907
COSTUREIRO (A)
CONTRATA-SEmedian-
te teste e entrevista soci-
al com experiência em
consertos em geral para
início imediato em
Águas Claras. (61)
98317-7845
COSTUREIRO (A)CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia em consertos em ge-
ral, para início imediato
emÁguasClaras.Interes-
sados (as) entrar emcon-
tato pelo fone (61)
98317-7845
DEPILADORACONTRA-
TA para Riacho Fundo
I. Tr: 99935-8989
FAXINEIRA/ DIARISTA
p/ residência em cháca-
ra na DF-140 próx. Cid.
Ocidental. 99384-0907
AUXILIAR DE DEPÓSI-
TO Para trabalhar em lo-
ja demateriais para cons-
trução. Tratar atraves
email : selecoesprofissio-
naisdf@gmail.com

6.1 NIVEL BÁSICO

DOMÉSTICA,COZINHEI-
RA limpar, lavar, pas-
sar, cuidar criança, refe-
rência, experiência de 2
anos CTPS, local Asa
Norte. Tratar whats:(61)
99395-3590
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE com experiência,
CV para: monicacristina-
bsb@gmail.com

DOMÉSTICA PARA
DORMIREnviarCV:cvca-
sadocaminho@gmail.
com Salário: R$ 1.900.

FAXINEIRA/ DIARISTA
p/ residência em cháca-
ra na DF-140 próx. Cid.
Ocidental. 99384-0907

MANICURE QUE DEPI-
LA Precisa-se p/ salão
na QI 25 Lago Sul. Tr.:
99822-4222

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/ exper.
Ambiente de luxo, Asa
Norte 61 98214-4316

MOTOBOY/MOTOGIRL
AUTÔNOMO PAGA-
MENTO semanal. Não
é necessário experiên-
cia. trabalhe conforme
sua disponibilidade. Alu-
gamos motocicleta. 61
98290-8856 Whatsapp

MOTOCHAPACATEGO-
RIA D com experiencia
par lojamatériaisdecons-
truçãoemTaguatinga. In-
teressados enviar CV pa-
ra: selecoesprofissionais-
d f@gmai l . com 61-
99999999
MOTORISTA, REPOSI-
TORbalconista,açouguei-
ro para trabalhar emmer-
cado (61) 99907-6688
M O T O R I S T A /
E N T R E G A D O R
Contrata-se. Sobradinho
D F - C V :
curriculo@qgelo.com.br
(61)99256-4939
SECRETARIA DO LAR
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98652-5499

TRABALHADOR RU-
RAL que saiba tirar lei-
te. Tratar: 3367-0108

VAQUEIRO CONTRA-
TA-SE com experiência
quesaiba tirar leite, traba-
lhar em fazenda municí-
pio de Abadiânia-GO.
Tr: (61) 99963-9051/
99963-9021

BARBEIRO E MANICU-
REprecisa-sec/experiên-
cia. Tr.: 3356-3621

6.1 NIVEL BÁSICO

CORRETOR CAPTA-
DOR DE imóveis contra-
ta-se com experiência.
Necessário ter CRECI-
DF. Remuneração: R$
1.900,00 + Comissão.
CV: atendimento@
atriumincorporacoes.
com.br Fone: (61)99240-
2121

NÍVEL MÉDIO

ANALISTA FISCAL
Que tenha experiência
no cálculo de impostos
e emissão de notas fis-
caiseletrônicasdeempre-
sas do lucro presumido,
real e simples nacional.
Precisa saber usar o pro-
gramaDexiondecontabi-
lidade na área fiscal.
Por favor enviar currícu-
lo para o e-mail:
e x e c u t i v a .
claudiocampelo@gmail.
com.Tratar atravésdo te-
lefone: (61) 99989-6412

ANALISTA /ASSISTEN-
TE Contábil e fiscal
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98189-1345

ANALISTA FISCAL
com conhecimento em
ICMS, rotina fiscal esiste-
ma dominio, interessa-
dos com o perfil informa-
do enviar CV para: conta-
torecrutamento @appel.
com.br

ASSISTENTE CONTÁ-
BIL Contrata-se. Tratar
no telefone: (61) 98181-
5350

A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Con-
trata-se para trabalhar
em loja de roupas femini-
nas. Tratar atrvés do se-
guinte telefone: (61)
98129-4307

AUXILIARODONTOLÓ-
GICOContrata-sepesso-
as com experiência na
área emmanuseio de es-
trumentais e esteriliza-
ção. Tratar através dos
contatos: (61) 98121-
1117 / (61) 98111-6993

AUXILIARADMINISTRA-
TIVO com experiência
em emissão de notas,
certificados, boletos, con-
tas, word e excel.enviar
CV : r ec r u t amen to@
appel.com.br

AUXILIAR DE LOGISTI-
CAcontrata-secomexpe-
riência (61) 99650-4607

RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE , vagaemClí-
nica Odontológica, em
Ceilândia Norte. Conta-
to fone: (61) 98176-
6086

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONSULTOR (A)
DE VENDAS

COMEXPERIÊNCIA va-
ga para loja Shopping
de decoração. Diferenci-
al: Cursando ou ser for-
mado emDesigner de In-
teriores. Enviar curricu-
los para: selecao.bsb
@hotmail.com

COPEIRA CONTRATA-
SE com experiência, lo-
cal de trabalho Embaixa-
da do Reino Unido, Envi-
arcurrículospara:estates-
brasilia@gmail.com até
odia 15/11/2020.Mais in-
formações: ht tps: / /
hiringprocesses.z15.
web.core.windows.net/
COSTUREIRIACONTRA-
TA-SE de alta costura in-
teressadas ligar para Va-
nessa Almeida Atelier
(61)98115-1166
COZINHEIRO EXPERI-
ENTEepessoas comuni-
cativas contrata-se. Tra-
taratravésdoseguinte te-
lefone: (61)99809-0551
DIGITADOR, TÉCNICO
contrata-se, de Áudio e
Vídeo, Requisitos: bom
português, conhecimen-
to em informática e em
operação de áudio e ví-
deo. Local de trabalho
Valparaíso - GO, interes-
sados enviar CV para:
rhrdkselecao2020@
gmail.com

CONTRATA-SE
GERENTE IMOBILIÁ-
RIA c/ exper. comprova-
da, Valparaíso. CV:
imob.bela@gmail.com
IMPRESSOR NO CO-
REL/ILLUSTRATOR E
plo tador CAD/PDF
contrata-se. Tratar atra-
vésdo telefone: (61)
98294-0014
MARKETING MULTINÍ-
VEL Contrata-se. Trarar
através do telefone: (61)
99238-2889
MASSAGISTACONTRA-
TA-SE Com ou sem ex-
periência interessadas,
(61) 99669-4424
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Massagistas
mulheres. Tratar através
do seguinte telefone:
(61) 99669-4424
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE Tratarno se-
guinte telefone: (61)
99878-0120
ANALISTA /ASSISTEN-
TE Contábil e fiscal
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98189-1345

6.1 NÍVEL MÉDIO

OPERADOR DE TELE-
M A R K E T I N G
Contrata-se. Tratar: (61)
99986-5718
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689
RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE , vagaemClí-
nica Odontológica, em
Ceilândia Norte. Conta-
to fone: (61) 98176-
6086

EMPRESA DE
ENGENHARIA CONTRATA
TÉCNICOCOMEXPERI-
ÊNCIA emExcel e Tabe-
la Sinapi. enviar cv:
rhbrasilia2010@yahoo.
com.br

TÉCNICO EM REFRI-
GERAÇÃO e máqui-
nas de lavar roupas,
habilitadocomexperiên-
cia. Tr.: 98483-5570

VENDEDOR (A) INTER-
NO p/ trabalhar em loja
de móveis/ colchões em
Shopping (ID e Casa
Park), c/ experiência no
ramo. Enviar CV p/:
sucessocomercio5@
gmail.com
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE Tratarno se-
guinte telefone: (61)
99878-0120
VENDEDOR (A) CON-
TRATA-SE Com experi-
ência para trabalhar em
loja de roupa feminina.
Trarar no telefone: (61)
98129-4307
VENDEDORES INTER-
NOScomexperiência,sa-
lário+VT+VR,enviarcurrí-
culo com foto para:
provendas888@gmail.
com
RENDA EXTRA diária!
abreai.com/nacao318

NÍVEL SUPERIOR

RIBAL LOCADORA
CONTRATA

ANALISTA FINANCEI-
RO Com experiência
em:Contasapagar,Con-
tas a receber, Tesoura-
ria, Fluxodecaixa, eBan-
cos. Superior Completo,
Excel intermediário são
requisitos mandatórios.
Env i a r CV pa ra :
coach@jaquejaques.
com.br - com pretensão
salarial.

6.1 NIVEL SUPERIOR

CONTRATA-SE
BIOMÉDICOC/ESPECI-
ALIZAÇÃO em biologia
molecular ou cursando
p/ atuar como RT p/ reali-
zaçãodecontroledequa-
lidade, controle de esto-
que e elaboração de
POPS. Conhecimento
na legislação sanitária
DF. Salário a combinar
+ beneficios. Enviar CV
para: contato@utilab.net

ENGENHEIRO(A) CI-
V IL / Arqu i t e t o (a ) .
Contrata-se, pós gradua-
do em Aud i to r ia /
Avaliações/Perícias de
eng. c/ exp. comprova-
da. Enviar CV p/ vagas.
bsb@outlook.com. (61)
991007267

ENGENHEIROCIVILPla-
nejamento de Edifica-
ções CV: constcivil.
s e g u r a n c a t r a b a -
lho@gmail.com

HOME CARE Processo
seletivoparamédicos,en-
fermeiros,técnicosemen-
fermagem, nutricionis-
tas, fisioterapeutas, fo-
no, terapeutas ocupacio-
nal,assistentessocial,psi-
cólogos,CV:rhbrasiliaho-
mecare@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

FISIOTERAPEUTACON-
TRATA-SE currículo
com pretensão salarial,
cotfil2013@gmail.com

GERENTE DE VEN-
DASContrata-secomEx-
periência em gerencia-
mento pessoas e venda
(decoroumoda).Disponi-
bilidade paratrabalha
aos finaisdesemana.De-
sejável conhecimento.
em marketing digital e
vendas online.Cv para:
aga r impe i r acon t r a -
ta@gmail.comTrataratra-
vés do seguinte telefo-
ne: (61) 99228-6374

HOME CARE Processo
seletivoparamédicos,en-
fermeiros,técnicosemen-
fermagem, nutricionis-
tas, fisioterapeutas, fo-
no, terapeutas ocupacio-
nal,assistentessocial,psi-
cólogos,CV:rhbrasiliaho-
mecare@gmail.com

MÉDICO EXAMINA-
DORde trânsito, para tra-
balhar no Gama, entrar
em contato (61) 3385-
6142

FISIOTERAPEUTACON-
TRATA-SE currículo
com pretensão salarial,
cotfil2013@gmail.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

OFEREÇO-ME COMO
DOMÉSTICA c/ exper e
referência 98356-9944

NÍVEL MÉDIO

CUIDADORA DE IDO-
SOacompanhantehospi-
tal e babá, disponível pa-
r a v i a g em 6 1 -
984933910

PASSADEIRAFAXINEI-
RA Ofereco-me para tra-
balhar. Tratar através
d o t e l e f o n e : ( 6 1 )
998919282 / ( 61)-
998919282 R$135

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CURSO TÉCNICO
Superior,pos-graduação
Curso 2020 Totalmente
R e g i s t r a d o 3 5 -
991484079
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PagueLeve&

Aproveite e anuncie mais por menos!

Assinantes do Correio têm 6% de desconto sobre o valor da promoção

SIG, quadra 2, lote 340 - Asa Sul, 107, bloco A - Taguatinga Centro, C12, bloco E

1. A promoção é válida para todas as seções do Classificados para pequenos anúncios (PA) de, no mínimo, duas linhas e não é cumulativa com outras negociações concedidas;
2. A venda da promoção não está condicionada à venda nos sites; 3. Só participarão da promoção os anúncios reservados até 09/12/2020; 4. Anúncios cancelados não serão

compensados, 5. A veiculação dos anúncios seguirá as regras de publicação do Classificados; 6. Assinantes do Correio Braziliense têm 6% de desconto sobre o valor da promoção.

Horário de funcionamento: Lojas - 2ª a 6ª , das 9h às 17h, e sábado, das 8h às 12h.
Central de Anúncios - 2ª a 6ª , das 8h às 20h, e sábado, das 8h às 13h.

Anuncie na quinta (10/12), sábado (12/12) e domingo (13/12) e,
ganhe sexta (11/12), segunda (14/12), terça (15/12) e quarta (16/12).

(61) 3342-1000Para anunciar, vá até uma de de nossas lojas
ou ligue:


